
Появились умные 
хрусталики, с помощью 
которых можно изменять 
зрение на разные дистан-
ции — хорошо видеть 
и вблизи, и вдали

КОМАНДИРОВКА НА ФРОНТ После взрыва на минном поле эти люди опять 
вернулись на передовую

Саперы

Роман Маркелов

Б
анк России намерен про-
дать принадлежащий ему 
банк «Открытие» уже до 

конца года, ключевая ставка, 
скорее всего, сохранится в де-
кабре на нынешнем уровне, а 
искать у российской экономи-
ки дно — довольно бесплодное 
занятие. Об этом рассказала 
глава ЦБ РФ Эльвира Набиул-
л и н а  в  к у л у а р а х  ф о р у м а 
Finopolis. 

Где есть место «Открытию»
Новость о неизменности 

планов по скорой продаже 
банка «Открытие» группе ВТБ 
по сути оказалась ключевой для 
первого дня Finopolis. До конца 
лета 2017 года это был один из 
крупнейших российских част-
ных банков, но, как тогда оказа-
лось, у «Открытия» возникли 

серьезные проблемы с капита-
лом. После его владельцы сами 
обратились в ЦБ за помощью 
(примерно та же история тогда 
же произошла с крупными част-
ными Промсвязьбанком и Бин-
банком — в результате первый 
стал государственным оборон-
ным банком, а второго больше 
не существует, его активы поз-
же были объединены с «Откры-
тием»). Банк России, учитывая 
в е л и ч и н у  и  з н а ч и м о с т ь 

«Открытия», взял его тогда на 
финансовое оздоровление (са-
нацию) через специально со-
зданный Фонд консолидации 
банковского сектора (ФКБС). В 
сентябре 2017 года главой 
«Открытия» стал президент 
ВТБ 24 Михаил Задорнов. В 
2019 году оздоровление банка 
было завершено и начался про-
цесс его продажи, тянувшийся 
фактически три года. В апреле 
2022 года стало известно, что 

«Открытие» и крупнейший 
крымский банк РНКБ будут 
присоединены к банку ВТБ, за-
нимающему в России второе 
место по величине активов по-
сле Сбербанка.

«Мы ожидаем в ближайшие 
дни оценку («Открытия». — 
«РГ»). Дискуссии по некоторым 
параметрам сделки, безуслов-
но, продолжаются. Но у нас есть 
достаточно большой уровень 
уверенности, что сделку мы за-
вершим до конца этого года. На-
мерения у нас не поменялись», 
— сообщила Набиуллина. 

По словам главы банка ВТБ 
Андрея Костина, переговоры 
по продаже «Открытия» нахо-
дятся в заключительной ста-
дии. «Я думаю, что это дело 
дней, а не недель даже, когда мы 
окончательно согла-
суем все параметры», 
— заявил он. 

Елена Яковлева

С
вященник Петр Гри-
ценко, крестящий, 
исповедующий и 
причащающий бой-
цов Донбасса, сде-
лал безногим сапе-
рам знаменитого в 
ЛНР 6-го казачьего 
полка имени Матвея 

Платова отличные протезы и 
фактически поставил их на 
ноги. Наш корреспондент от-
правился к героям этого сюже-
та. Сюжета человеческого уча-
стия и военного братства — в 
первом приближении.

Собирайте всех, кто без ног
Отец Петр увидел их на пере-

довой.
Они сидели на позициях, ку-

рили, безногие. Протезы у них 
были, но местные и такие пло-
хие, что они их снимали при 
первой возможности. А не быть 
здесь не могли. Саперы же по 

сути штурмовые разведчики: не 
поработают они, нельзя идти в 
атаку.

Отец Петр — человек с душой 
любвеобильной. Однажды он 
так плакал над гробом кроткой 
старушки в своем сельском хра-
ме, что ее не собиравшаяся хо-
дить в церковь дочь-учительни-
ца не пропустила больше ни од-
ного воскресенья. Просто пото-
му, что отец Петр плакал. И Бог 
есть любовь.

Но вот сознание у отца Петра 
не романтическое, а прагмати-
ческое. Я бы сказала сверхпраг-

матическое. Говорит, что клю-
чевое слово в его жизни КПД — 
коэффициент полезного дей-
ствия. И увидев саперов без про-
тезов на передовой, он подумал: 
семьи им кормить надо, поэто-
му и безногими идут на фронт. 
Надо сделать им протезы.

Отец Петр знает все деловые 
и лечебные центры своего края, 
и спустя какое-то время в бата-
льон позвонили от «Полупол-
тинника» (так все здесь называ-
ют командира 6-го казачьего 
полка НМ ЛНР Владимира По-
луполтинных): вы там всех на-

ших, кто без ног, собирайте, 
поедут в Ставрополь на проте-
зирование. 

И вот они уже опять на пере-
довой с хорошими — «танцевать 
можно» — протезами.

Отец Петр как раз тоже в Лу-
ганске. И к нему, отвечающему 
теперь от Синодального отдела 
по работе с армией за окормле-
ние тех, кто участвует в СВО, 
приехало 6 священников.

Отца Ростислава из Казани 
надо подбросить на полигон, 
там военные хотят покрестить-
ся. Отец Ростислав рад и мечта-
ет заодно разобрать и собрать 
автомат. На повороте его у нас 
заберет высокий молодой зам-
комполка с самым мягким руко-
пожатием из тех, что мне здесь 
выпали. Отец Петр успеет пого-
ворить с ним о том, надолго ли 
хватает бойцу формы. «Можно 
через 20 минут на полигоне все 
порвать», — машет рукой зам-
комполка. «Три формы на год 
точно надо», — добавляет мне в 

диктофон. Чувствую, что в бли-
жайшее время о. Петр пригонит 
на передовую машину с солдат-
ским обмундированием.

Это адреналин
Саперы ждут нас в Стахано-

ве.
Ра с с к а з ы в а ю  « К а д е т у » 

(Александру Жигулину), что 
вначале трусила ехать сюда. Не 
так, конечно, как 12 таксистов, 
отказавшихся везти меня из Ро-
стовской  области к границе с 
ЛНР ( одно дело — патриотизм на 
словах, и другое — реальный), но 
за  три  недели  до  поездки 
превратилась в этакого Штир-
лица. Тренировала себя, запи-
сывала на подкорку: в листве 
могут быть «лепестки», в траве 
мины. При слове «Штирлиц» 
«Кадет» кивает, ему это понят-
но.

Нет, я хотела попасть на 
СВО, давно собиралась, догова-
ривалась, искала темы, оформ-
ляла аккредитацию, но чтобы 

вот так сразу на передовую... И 
вот  встречаемся в Стаханове, а 
я … хочу на передовую. Если не 
сейчас, то может быть после. 
Ну или в Первомайск. 20 км до 
фронта это далеко, 10 хотя бы. 
И в этом я сама себя … не 
узнаю.

Он смеется и говорит, что 
ему-то все понятно. Тут со все-
ми так. И с ним тоже.

— У нас сбегают на передо-
вую из госпиталей, не долечив-
шись. Я однажды через четыре 
дня сбежал. Покойный Паша 
Дремов вызвал меня… В кино 
его видели? Ну это вам кажется, 
что он был смесью пьяного с 
юродивым, он был серьезным 
командиром, из тех, кого не 
ослушаешься. Так вот он мне то-
гда приказал: «Под капельни-
цу!». А вообще все бегут на 
фронт. Только не подумайте, что  
жаждут крови… Это  просто ад-
реналин…

И я, видимо, тоже 
зачерпнула свою дозу.

ФИНАНСЫ Эльвира Набиуллина рассказала об экономическом 
«дне» и продаже банка «Открытие»

Как работают деньги

МЕДИЦИНА

А К Ц Е Н Т

Тут обычно все сбегают из госпиталей 
на передовую, не долечившись. 
Я однажды через четыре дня сбежал. 
Вернули приказом: под капельницу!

А К Ц Е Н Т

Процесс продажи банка «Открытие» 
шел три года. В результате в ближайшие 
недели или даже дни его владельцем 
должен стать ВТБ

Австралийский доллар 39,3121
Азербайджанский манат 36,0255
Армянский драм** 15,4941
Белорусский рубль 24,9170
Болгарский лев 31,4359
Бразильский реал 11,8629

Венгерский форинт** 15,1788
Вон Республики Корея*** 44,4598
Гонконгский доллар* 78,1664
Датская крона* 82,6575
Доллар США 61,2434
Евро 61,0037

Индийская  рупия** 73,8909
Казахстанский тенге** 13,1542
Канадский доллар 45,4328
Киргизский сом** 72,7207
Китайский юань* 84,0456
Молдавский лей* 31,7651

Новый туркменский манат 17,4981
Норвежская крона* 58,7664
Польский злотый 12,9377
Румынский лей 12,4461
СДР  79,0175
Сингапурский доллар 43,6798

Таджикский сомони* 59,9714
Турецкая лира* 32,9338
Узбекский сум**** 54,8315
Украинская гривна* 16,5827
Фунт стерлингов  69,6582
Чешская крона* 25,2519

Шведская крона* 56,2222
Швейцарский франк 61,9998
Южноафриканский рэнд* 34,4536
Японская иена** 41,8529

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.11.22

Павел Крашенинников 
об уголовной 
ответственности 
за уничтожение 
ценных растений

Mazda передает 
свою долю завода 
на Дальнем 
Востоке «Соллерс 
Авто» за 1 евро

Верховный суд объяснил, 
когда банки 
не могут передавать 
долги граждан 
коллекторам

Зима уже близко: 
на центр России 
надвигается 
резкое 
похолодание
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НОВАЦИЯ Пассажирам 
предложат назначать свою 
цену поездки на такси

Клиенты рулят

Евгений Гайва

Такси ищут новые способы привлечения клиентов. 
Один из вариантов — предоставить возможность пасса-
жирам самим предлагать стоимость поездки.  Однако 
классическая схема ценообразования, по мнению экс-
перта, для пользователей такси в конечном итоге все 
же окажется  удобнее. 

В ноябре на рынок выйдет новый сервис друже-
ственных поездок LuuLuu, который позволит пользо-
вателям самостоятельно устанавливать цену поездок. 
Об этом рассказали «РГ» в компании People & People, 
которая также управляет «Таксовичкоф» и «Ситимо-
бил».  По замыслу для пассажиров такая схема может 
быть привлекательна за счет возможности устанавли-
вать невысокую цену. Тем более что сервис, как отме-
чают в компании, будет работать без комиссии. 

Водителей предполагается привлекать также свобо-
дой выбора. Они смогут принимать только выгодные 
заказы в удобных для себя направлениях.  «Мы высту-
паем как дружественный сервис поездок, где пассажи-
ры и водители могут сами договориться о цене, не опи-
раясь на мнение классических служб такси или агрега-
торов», — пояснили в компании. 

С подобным предложением на рынке уже действует 
компания inDrive. Правда, ее опыт оказался не очень 
успешным, замечает руководитель Центра 
компетенций Международного евразийского 
форума такси Станислав Швагерус. 

ТРАНСПОРТ Перевозчикам 
предложили принимать 
в салон самолета 
негабаритные вещи

Сделают 
укладку

Евгений Гайва, Алексей Любовецкий

Аэропорт Шереметьево предложил разрешить авиа-
компаниям принимать в салон сверхгабаритную руч-
ную кладь, сообщили в пресс-службе воздушной гава-
ни.  В отрасли в этом не видят больших проблем, но 
признают, что авиакомпаниям придется подумать о  
системе оплаты такой клади прямо у выхода на посад-
ку. 

Инициатива связана с требованиями Росавиации 
по повторному досмотру сверхнормативной клади, 
если при посадке выясняется, что ее необходимо сдать 
в багаж. «Учитывая, что транспортировка багажа в 
терминал и его прохождение в системе обработки ба-
гажа уже в момент посадки пассажиров на борт не 
предусмотрены технологическим графиком обслужи-
вания ВС и занимают некоторое время, существуют 
риски неотправки такого багажа», — отмечают в пресс-
службе аэропорта. 

Требование к аэропортам принимать сверхнорма-
тивную ручную кладь в багаж может удлинить процесс 
отправки рейса, считает главный эксперт 
Института экономики транспорта и транс-
портной политики НИУ ВШЭ Федор Борисов. 

ПРАВО Гаражи на личных 
участках можно сносить 
за несоблюдение норм

Чужой гараж 
не устоит

Владислав Куликов

Первый кассационный суд общей юрисдикции сделал 
принципиально важное разъяснение: гаражи на лич-
ных участках можно и нужно сносить по жалобам со-
седей. Конечно, лишь  в том случае, если гараж по-
строен с нарушением норм.

Печальный правовой урок получила гражданка Т., 
жительница Московской области. У нее не сложились — 
и это мягко сказано — отношения с соседкой, гра-
жданкой С. А камнем преткновения стал гараж, по-
строенный Т. на своей земле, но очень близко к забору. 

Сам гараж не капитальный и к объектам недвижи-
мости не относится, подчеркивается в определении 
кассационного суда. Он является легковозводимым со-
оружением, не имеет фундамента или иной привязки к 
определенному земельному участку. Однако эксперти-
за подтвердила, что гараж возведен с нарушением дей-
ствующих норм: градостроительных, противопожар-
ных и других. 

«Согласно заключению эксперта, нежилое помеще-
ние — гараж расположен на земельном участке таким 
образом, что расстояние до границы земельного 
участка истца составляет 0,6 м, а согласно действую-
щим нормативным документам расстояние 
по санитарно-бытовым условиям должно со-
ставлять не менее 1 м», — рассказали в суде.
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«Каскадер»: Я жду дня Победы — скорее бы! «Кадет»: На фронте обязательно должно быть то, о чем ты молчишь. Янек: Закидали меня, раненого, брониками и повезли сквозь обстрел.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Кабмин выделил 
еще 27,5 миллиарда рублей 
на выплаты на детей 
от 8 до 17 лет

В адрес семьи

Владимир Кузьмин

На ежемесячные выплаты нуждающимся семьям с 
детьми от 8 до 17 лет правительство дополнительно 
выделило 27,5 миллиарда рублей.

Во вторник президент Владимир Путин обсуждал 
с министрами вопросы поддержки доходов семей с 
детьми. Он подчеркнул, что основная задача государ-
ства — свести к минимуму угрозу бедности для россий-
ских семей. Для этого правительством выстраивается 
целостная система помощи.

Одной из мер поддержки стали ежемесячные выпла-
ты нуждающимся семьям с детьми от 8 до 17 лет. По ини-
циативе президента они начисляются с апреля тем се-
мьям, в которых среднедушевой доход меньше прожи-
точного минимума на человека в регионе. В зависимости 
от ситуации размер пособия достигает 50%, 75% или 
100% регионального прожиточного минимума на ре-
бенка. В денежном выражении это от 6 тысяч до 13,5 ты-
сячи рублей.

«Правительство направит еще 27,5 миллиарда руб-
лей на ежемесячные выплаты на детей от 8 до 17 лет в 
текущем году», — сообщил премьер-министр Михаил 
Мишустин вчера 
на заседании пра-
вительства. Он под-
черкнул, что семьи 
должны получать 
максимально адрес-
ную помощь госу-
дарства в решении 
материальных труд-
ностей, и попросил 
за этим строго сле-
дить во всех регио-
нах страны.

Глава кабинета министров также напомнил, что на 
совещании у президента обсуждался запуск единого по-
собия на детей от рождения до 17 лет. Оно будет введено 
с 1 января 2023 года. «Глава государства отметил, что его 
оформление и получение должно быть максимально по-
нятным, простым и удобным для граждан», — сказал Ми-
шустин. Он попросил вице-премьера Татьяну Голикову и 
министра труда и социальной защиты Антона Котякова 
держать решение задачи под личным контролем.

На заседании обсудили и другие вопросы. Правитель-
ство продолжает обновлять по всей стране парк школь-
ных автобусов и машин скорой помощи. «На приобре-
тение еще не менее тысячи школьных автобусов и 900 
скорых уже предусмотрели дополнительно свыше семи 
миллиардов рублей», — сообщил премьер. В качестве 
единственных исполнителей будут определены россий-
ские автопроизводители. Транспорт необходимо приоб-
рести до конца этого года и уже в первом квартале следу-
ющего доставить его в регионы, указал Михаил Мишу-
стин. «Это повысит доступность медицинской помощи 
для жителей, а дети будут комфортно и безопасно доби-
раться до школы», — сказал он.

В масштабах всей страны ведется правительством 
работа по ликвидации несанкционированных свалок в 
границах городов. До конца следующего года необходи-
мо устранить 111 таких объектов. Более 500 миллионов 
рублей правительство выделило Омской области, чтобы 
в столице субъекта Федерации смогли ликвидировать 
две крупные свалки. «В регионе вопрос несанкциониро-
ванных свалок стоит очень остро, — заметил Мишустин. 
— Это серьезная проблема для окружающей среды. Толь-
ко в границах Омска их четыре, общей площадью около 
190 гектаров. Они буквально мешают людям жить».

На заседании также рассмотрели проект инвестици-
онной программы и финансовый план ОАО «Российские 
железные дороги» на 2023 год. Планируемый объем вло-
жений компании будет рекордным по своему размеру — 
свыше одного триллиона рублей. «Перед железнодорож-
ной отраслью сейчас стоят масштабные задачи по по-
строению новых логистических маршрутов и обеспече-
нию технологической независимости. Реализация всех 
намеченных планов требует значительных вложений», — 
подчеркнул премьер-министр.

Министр транспорта Виталий Савельев рассказал, 
что 40% всего объема инвестпрограммы РЖД направит 
на реализацию проектов комплексного плана модерни-
зации и расширения магистральной инфраструктуры. 
Из этих средств 250 миллиардов рублей будет выделе-
но на развитие второго этапа Восточного полигона. «На 
проекты обновления железнодорожной инфраструкту-
ры в 2023 году предусмотрено 350 миллиардов рублей, 
из которых 160 миллиардов рублей будет направлено на 
ремонт более 4,8 тысячи километров путей», — сообщил 
глава минтранса. Расходы на закупку подвижного соста-
ва увеличены в 1,5 раза относительно ранее утвержден-
ных параметров — до более 202 миллиардов.

В основу финансового плана РЖД на 2023 год зало-
жены параметры прогноза социально-экономическо-
го развития и масштабные задачи по развитию инфра-
структуры, подчеркнул Савельев. Компания ожидает не-
значительное снижение объемов перевозки грузов — на 
1,2% к уровню 2022 года. При этом продолжится восста-
новление пассажирских перевозок. 

«Предельное повышение тарифов в 2023 году соста-
вит 8%», — заявил министр транспорта. Дополнительно 
учтена сырьевая надбавка по капремонту инфраструк-
туры в объеме 2% и сохранен тариф на экспортные пере-
возки угля. Эти решения, ожидает Савельев, обеспечат 
опережающий темп роста доходов компании над рас-
ходами. «Расходы компании составят в 2023 году 2,15 
триллиона рублей. ФАС России на основании проведен-
ного анализа в рамках компетенции подтверждает об-
основанность указанных затрат», — отметил министр. 
Мишустин призвал обратить внимание на реализацию 
проектов транспортных коридоров, прежде всего на за-
вершение намеченных планов по развитию Восточного 
полигона и строительство железнодорожных подходов к 
морским портам Азово-Черноморского бассейна.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил ускорить рост МРОТ 
и обеспечить выплату детских пособий

Повысить и выплатить

Айсель Герейханова 

П
резидент РФ Вла-
д и м и р  П у т и н 
утвердил поруче-
ния по выплатам 
единого пособия 
семьям с детьми, а 
также повышению 
МРОТ и налоговых 
льгот.  Документ 

опубликован на сайте Крем-
ля по итогам совещания по во-
просу поддержки доходов се-
мей с детьми, которое прошло 
8 ноя бря. 

Оформление и получение 
пособий на детей должно быть 
удобным и доступным, говорит-
ся в документе. Правительству 
необходимо проконтролиро-
вать запуск этих выплат. «Обес-
печить сопровождение внедре-
ния с 1 января 2023 г. ежемесяч-

ного пособия в связи с рожде-
нием и воспитанием ребенка, в 
том числе контроль правильно-
сти его назначения, начисления 
и своевременности выплаты», — 
отмечается в документе. 

Кроме того, Владимир Пу-
тин потребовал от правитель-
ства при необходимости оказы-
вать дополнительную финансо-
вую поддержку регионам, что-
бы они могли выплачивать по-
собия на детей. Отметим, что 
ранее на совещании глава го-

сударства объявил о запуске со 
следующего года единого посо-
бия для семей с детьми. В сред-
нем максимальный размер та-
ких выплат составит 13 900 
рублей. 

Правительство также разра-
ботает меры по сохранению до-
ходов семей с детьми, перестав-
ших получать пособие на ре-
бенка. В частности, президент 
обращал внимание на такие си-
туации, когда родители выхо-
дят на работу или их заработок 

незначительно повышается, но 
они в результате теряют право 
на детские выплаты. А в итоге, 
несмотря на получаемую зар-
плату, совокупный доход семьи 
остается невысоким, а иногда 
и ниже, чем у семей с пособия-
ми. «Рассмотреть возможность 
предоставления налоговых 
льгот работающим родителям 
или выпл аты такого пособия в 
неполном размере», — говорит-
ся в документе. 

В этом же поручении отмеча-
ется необходимость увеличения 
доходов от трудовой деятельно-
сти родителей. Для этого прави-
тельство должно представить 
предложения по созданию усло-
вий для повышения квалифи-
кации работающих родителей, 
освоения ими новых профес-
сий или получения более высо-
кооплачиваемой работы.

Кроме того, Путин пору-
чил представить предложения 
по ускоренному росту мини-
мального размера оплаты тру-
да и дальнейшему увеличению 
его отрыва от величины прожи-
точного минимума на душу на-
селения. Это должно привести к 
росту реальных доходов населе-
ния. Ранее министр труда и со-
циальной защиты Антон Котя-
ков отмечал, что для роста дохо-
дов работающих граждан необ-
ходимо последовательно увели-
чивать разницу между МРОТ и 
прожиточным минимумом. По 
его словам, этот разрыв должен 
составлять более 30 процентов. 
Путин в свою очередь заявил, 
что рост зарплат должен опере-
жать инфляцию.  

А К Ц Е Н Т

В России работающим родителям 
из нуждающихся семей могут 
предоставить налоговые льготы 

Михаил Мишустин напомнил, что государство выстраивает 
целостную систему помощи для семей с детьми.

Еще свыше 7 мил-
лиардов рублей 
выделят на закуп-
ку школьных авто-
бусов и скорых

КОШЕЛЕК Верховный суд объяснил, когда банки 
не могут передавать долги граждан коллекторам

Третий — лишний

ДУМА Принят законопроект 
о сроке до 10 лет 
для коллекторов за угрозы

Тюрьма 
не останется в долгу

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект об установ-
лении уголовной ответственно-
сти за незаконную деятельность 
коллекторов. Новые нормы по-
могут исключить ситуации, 
когда коллекторы требуют от 
граждан вернуть долг, угрожая 
насилием, прокомментировал 
спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин.

Документ внесен группой 
депутатов Госдумы, в числе ко-
торых председатель Комите-
та по безопасности и противо-
действию коррупции Василий 
Пискарев и глава Комитета по 
финансовому рынку Анатолий 
Аксаков. Инициаторы привели 
данные о том, что за три года в 
Федеральную службу судебных 
приставов поступило 78 тысяч 
жалоб на незаконные действия 
коллекторов.

По словам председателя ГД, 
гражданам такие нарушители 
угрожают увечьями, поджогом 
дома или машины, шантажиру-
ют личной информацией. Пока 
что таким нарушителям грозит 
только административная от-
ветственность. И ее в таких слу-
чаях, очевидно, недостаточно, 
подчеркнул Володин.

За подобные действия зако-
нопроектом предлагается уста-
новить штраф в размере от 300 
до 500 тысяч рублей, либо при-
нудительные работы на срок 
до пяти лет, либо лишение сво-
боды на срок до пяти лет. Те же 
деяния, совершенные органи-
зованной группой, будут нака-
зываться лишением свободы на 
срок до десяти лет.

В Уголовном кодексе вроде 
бы уже есть наказания за такие 
действия — до четырех лет ли-
шения свободы. Почему нельзя 
применять эти нормы? Дело 
в том, что это далеко не всегда 
возможно: на практике нака-
зать коллекторов по этим ста-
тьям сложно. Уголовная ответ-

ственность наступает только за 
возможные последствия таких 
действий, а правоохранитель-
ные органы могут вмешаться 
только постфактум, говорится в 
пояснении к законопроекту.

Василий Пискарев признал, 
что предыдущие попытки депу-
татов законодательно пристру-
нить «черных» коллекторов 
не остановили «выбивателей» 
долгов. «Жажда наживы оказа-
лась выше чувства страха перед 
законом и уважения к правам 
граждан, оказавшихся в силу 
разных причин, в том числе в 
условиях пандемии, в тяжелых 
жизненных обстоятельствах», 
— подчеркнул он.

Депутат ГД Сергей Алтухов 
в комментарии «РГ» напомнил, 
что коллекторам по закону уже 
запрещено оказывать на долж-
ника психологическое давле-
ние, использовать выражения 
и совершать действия, унижа-
ющие его честь и достоинство, 
а также раскрывать его персо-
нальные данные. Однако тре-
буется защитить граждан и от 
недобросовестных деятелей, 
которые прибегают к физиче-
скому насилию и угрозам при 
возврате долга. «Хочу отметить, 
что часто поручителями по кре-
дитам и займам становятся ро-
дители заемщиков, люди пожи-
лые, со слабым здоровьем. И 
даже психологическое давление 
и угрозы могут привести к ле-
тальному исходу», — добавил он.

Вот примеры из практики 
выбивания долгов, которые со-
брали депутаты. Так, жительни-
це Кузбасса за долг в девять ты-
сяч рублей коллекторы угрожа-
ли забрать детей. Жительницу 
Ярославля и ее родственников 
оскорбляли и дежурили под ее 
окнами. Из-за долга в три тыся-
чи рублей коллекторы угрожа-
ли матери должника из Росто-
ва-на-Дону, направляли сооб-
щения с нецензурной бранью, 
обещали ежедневно приезжать 
и бить в квартире стекла.  

Наталья Козлова

В
ерховный суд, рассмотрев 
обычный спор, в котором 
участвовали должница и 

банк, высказал исключительно 
важную мысль, которая касает-
ся многих граждан, попавших в 
финансовый «плен». 

Высокая судебная инстан-
ция заявила, что долги граждан 
по банковским кредитам можно 
передавать коллекторам только 
в случае, если такая возмож-
ность предусмотрена догово-
ром банка с клиентом. 

Это решение суда заметил 
портал «Право.ru». Судьи Вер-
ховного суда подчеркнули — та-
кое требование следует из зако-
на о защите прав потребителей.

Почему эта проблема так 
остра? Да потому, что, по дан-
ным Росфинмониторинга, при-
мерно 60 процентов заемщиков 
в России испытывают трудно-
сти с погашением долгов перед 
банками и микрофинансовыми 
организациями. 

И еще один любопытный мо-
мент, который стоит учесть гра-
жданам, — в последние пару лет 
банки, коллекторы и микрофи-
нансовые организации стали 
чаще взыскивать с граждан че-
рез суд долги по кредитам.

А теперь детали этого судеб-
ного спора. Его начали разби-
рать в районном суде Новоси-
бирска, а завершили — в столи-
це, в Верховном суде РФ. 

Спор возник между гра-
жданкой и неким местным 
коллекторским агентством с 
грозным названием. Началось 
же все с того, что наша героиня 
получила в региональном банке 
кредитную карту на 35 000 руб-
лей под 25 процентов годовых. 
Картой она не пользовалась, 
но банк аккуратно каждый ме-
сяц списывал с нее деньги за 
обслуживание. Так гражданка 
оказалась в долгу, о котором не 
ведала.

Тем временем после несколь-
ких реорганизаций банк во-
шел в структуру другого, более 
крупного банка. И именно этот 
крупный банк, увидев долг гра-

жданки, моментально переусту-
пил его коллекторам. 

Самому клиенту никто не 
счел нужным сообщить ни о 
смене банка, ни о том, что право 
взыскания по ее долгу перешло 
к «другим лицам». На момент, 
когда коллекторское агентство 
обратилось в суд, долг ответчи-
цы уже достиг 864 886 рублей.

Дв е  м е с т н ы е  суд е б н ы е 
инстанции встали на сторону 
коллекторов. В первой инстан-
ции — Центральном райсуде Но-
восибирска — признали, что от-
ветчица не выполняла обяза-
тельства по кредиту. 

В апелляции — Новосибир-
ском областном суде — с этим 
согласились и заявили, что 
одобрение должницы на пере-
уступку долга не требовалось, 
поскольку личность кредито-
ра не важна в вопросе испол-
нения обязательств по кредиту. 
А еще областной суд подчерк-
нул, что в кредитном договоре 
нет запрета на передачу прав на 
долг третьим лицам.

Но в Верховном суде, куда 
обратилась жительница Ново-
сибирска после проигрышей 
дома, решили, что такой запрет 
и не нужен. Напротив, возмож-
ность передачи долга долж-
на быть согласована банком и 
клиентом и обязательно преду-
смотрена в договоре.

ВС в доказательство своей 
правоты сослался на п. 51 По-
становления Пленума № 17 
«О рассмотрении судами гра-
жданских дел по спорам о за-
щите прав потребителей». Там 
сказано, что если речь идет об 
уступке прав требования по 
кредитным договорам с физли-

цами, то суду надо руководство-
ваться законом о защите прав 
потребителей. Этот закон не 
предусматривает право кредит-
ной организации передавать 
долг физлица «лицам, не имею-
щим лицензии на право осуще-
ствления банковской деятель-
ности», то есть коллекторам.

Исключение возможно, толь-
ко если разрешение на пере-
уступку долга было внесено сто-
ронами в договоре. ВС направил 
дело на новое рассмотрение в 
апелляцию.

Эксперты уверяют, что это 
не первое решение ВС, запре-

щающее передачу долга коллек-
торам без указания на это в до-
говоре. 

И крупные банки в послед-
нее время стараются внести в 
договоры условие о возможно-
сти уступки долга. Но клиенты 
чаще всего не обращают внима-
ния на этот пункт. 

Банку, переговорные воз-
можности которого на порядок 
выше, чем у заемщика, вклю-
чить такое условие в договор 
не составляет большого труда, 
подтверждают эксперты. Но 
они подчеркивают — надо учи-
тывать, что все неточности и 
неясности формулировок долж-
ны толковаться в пользу потре-
бителя как слабой стороны в 
правоотношениях.

Юристы советуют не просто 
внимательно читать договор, 
чтобы убрать из него оговорку 
о третьих лицах. По их мнению, 
заемщику надо проявить упор-
ство и настойчивость. А если 
не получится, то лучше найти 
банк, которому вопрос уступок 
коллекторам не важен.  

Владимир Путин поручил прави-
тельству контролировать запуск 
единого пособия для семей.

А К Ц Е Н Т

Долги граждан по банковским кредитам 
можно передавать коллекторам только 
в случае, если такая возможность преду-
смотрена договором банка с клиентом

ПРОЕКТ 
Предлагается 
ввести 
уголовное 
наказание 
за сбор особо 
ценных 
растений

СОРВАЛ — 
СРОК
Владислав Куликов

В Госдуму внесен законо-
проект, устанавливающий уго-
ловную ответственность за 
уничтожение, а также сбор, по-
купку или продажу особо цен-
ных растений. 

Если они занесены в Крас-
ную книгу, сорвать их будет 
преступлением. Гражданину 
может грозить до четырех лет 
лишения свободы.

С соответствующей иници-
ативой выступила группа сена-
торов и депутатов. 

Как отметил один из ав-
торов проекта, председатель 
Комитета Госдумы по государ-
ственному строительству и 
законодательству Павел Кра-
шенинников, сегодня законом 
предусмотрена повышенная 
ответственность за уничтоже-
ние редких животных и водных 
обитателей. А в отношении осо-
бо ценных растений серьезных 
санкций нет.

Между тем, как рассказыва-
ют разработчики проекта, за-
частую редкие растения, обла-
дающие лекарственными свой-
ствами, становятся жертвами 
браконьеров и контрабанди-
стов. 

Так, например, в Хаба-
ровском и Приморском краях 
активно развивается теневой 
бизнес по незаконной добыче 
и контрабанде в Китай корня 
женьшеня настоящего (Panax 
ginseng), который занесен в 
Красную книгу.

В Крыму, как заметили де-
путаты, подвергаются вырубке 
рощи фисташки туполистной 
(Pistacia mutica), древесина ко-
торой обладает ценными свой-
ствами. 

В Уголовном кодексе есть 
статья 260 «Незаконная рубка 
лесных насаждений». Однако 
для того чтобы ее вменить, нуж-
но набрать срубленных бревен 
в значительном размере. Имен-
но поэтому в одном из дел, как 
рассказывают эксперты, не 
удалось посадить на скамью гу-
бителей фисташки.

«С учетом того что диамет-
ры стволов деревьев фисташ-
ки туполистной, вырубленной 
в г. Севастополе, находились в 
диапазоне от 15 мм до 70 мм, 
общий объем уничтоженных 
103 деревьев не позволил ква-
лифицировать размер вырубки 
как значительный и, соответ-
ственно, привлечь виновных 
лиц к уголовной ответственно-
сти», — рассказывают инициа-
торы проекта. 

Таким образом, подчеркива-
ет Павел Крашенинников, в на-
стоящее время эффективность 
защиты особо ценных объектов 
растительного мира является 
недостаточной.

Согласно законопроекту к 
уголовной ответственности за 
уничтожение, повреждение, 
добычу, сбор и оборот особо 
ценных растений можно будет 
привлечь лицо только при со-
вершении этого преступления 
с прямым умыслом, а не по не-
осторожности. 

Иными словами, сорвать 
редкую травинку по незнанию 
не будет преступлением. На 
скамью подсудимых отправят 
только тех, кто целенаправлен-
но собирает редкие и защищен-
ные законом травы. 

Дополнительная ответ-
ственность проектом преду-
смотрена за продажу или по-
купку ценных растений через 
Интернет. 

«Реализация законопроек-
та позволит повысить эффек-
тивность защиты особо цен-
ных объектов растительного 
мира в Российской Федерации 
и будет способствовать сохра-
нению уникального биологи-
ческого разнообразия стра-
ны», — заявил Павел Крашенин-
ников.  

В Хабаровском 
крае и Приморье 
активно развива-
ется теневой биз-
нес по незаконной 
добыче и контра-
банде в Китай 
корня женьшеня 
настоящего
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МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

ХЕРСОН МЫ БУДЕМ ВОЗВРАЩАТЬ ОДНОЗНАЧНО

Р
ешение об отводе подраз-
делений Российской ар-
мии из Херсона на левый 

берег Днепра было очень не-
простым, но необходимым. Так 
считают эксперты, мнения ко-
торых публикует «Российская 
газета». 

Алексей Леонков, военный 
эксперт:

Основная причина, поче-
му было принято решение вы-
водить войска с правого бе-
рега Днепра, — это отсутствие 
нормальных коммуникаций, 
по которым идет снабжение и 
ротация наших войск. Основ-
ных дорог, по которым на пра-
вый берег Днепра перебрасы-
вались техника, личный состав, 
боеприпасы и продовольствие, 
всего три. 

Это дамба Каховской ГЭС, 
которую ВСУ могли взорвать и 
прервать всякое сообщение с 
правым берегом, сильно повре-
жденный Антоновский мост и 
понтонные мосты. 

Также для переправы задей-
ствовались катера и паромы, 
но, во-первых, их не хватало на 
группировку, во-вторых, такой 
способ переброски очень рис-
кован. При обстрелах ты стано-
вишься слишком удобной ми-
шенью. 

Переброска сил и средств 
по понтонной переправе также 
чревата множеством нюансов. 
Она и днем и ночью находилась 
бы под прицелом противни-
ка. Кроме того, приближается 
зима, и, как эта переправа будет 
вести себя зимой, можно толь-
ко догадываться. То есть снаб-
жение зимой превратилось бы в 
аналог «дороги жизни» под Ле-
нинградом. 

Кроме того, все тепло- и 
электроснабжение находилось 
на украинской стороне. Там 
встало все. Альтернативные ис-
точники питания можно было 
бы протянуть с левого берега, 
но это заняло бы много време-
ни. Почему город не был долж-
ным образом подготовлен к 
обороне, почему там не созда-
вались мощные фортификаци-
онные сооружения и не проду-
мывались альтернативные ло-
гистические маршруты, на этот 
вопрос я не могу ответить. Ду-

маю, это тема для отдельного 
анализа военачальников. 

Исходя из множества факто-
ров, которые были взвешены и 
проанализированы, было при-
нято это сложное решение. Ге-
нерал Суровикин, когда был на-
значен на должность командую-
щего объединенной группиров-
кой войск, должен был принять 
решение — оборонять город или 
нет. Решение он принял. Если 
это решение было утверждено 
на самом верху, то, значит, дово-
ды Суровикина звучали очень 
убедительно. 

Конечно, оставление горо-
да — это серьезный имидже-
вый удар. Сейчас на этом бу-
дут активно пиариться и укра-
инская сторона, и ее западные 
кураторы. Но уверен, что сме-
ется тот, кто смеется послед-
ним. Мы не проиграли эту бит-
ву. Мы добровольно ушли из го-
рода, чтобы сохранить жизни 
наших солдат и жителей Херсо-
на. Для противника это не по-
беда, это просто занятие остав-
ленной территории. Наверня-
ка ВСУ попытаются укрепить 
город, подготовить его к обо-
роне. Однако профессионалы, 
которые у них умели воевать 
в городских боях, в основном 
были уничтожены в Мариупо-
ле. Стянув силы на оборону го-
рода, они должны будут где-то 
ослабить свои позиции. Резер-
вы у Украины тоже не безраз-
мерны. Сейчас все больше во-
еннослужащих ВСУ, которые 
сдаются в плен, как правило, 
мужчины, которым за 50. По-
нятно, что с пополнением ар-
мии людским резервом у ВСУ 
уже ощущаются проблемы. 

Херсон мы будем возвра-
щать однозначно. И уверен, 
что у нашего командования 
уже есть конкретный план дей-
ствий. На левом берегу Днепра 
сейчас выстраивается много-
уровневая система обороны, 
которая должна стать плацдар-
мом для наступательных дей-
ствий на Херсон и Николаев. 

Да и по всей линии фронта 
создается укрепленная линия 
обороны, от которой, собствен-
но, мы и будем отталкиваться во 
время проведения зимней на-
ступательной кампании.

Сейчас мы будем держать 
оборону по всей линии сопри-
косновения, одновременно 
вычищая населенные пунк-
ты в Донецкой Народной Рес-
публике, занятые ВСУ. Когда 
все мобилизованные пройдут 
подготовку и прибудут в свои 
подразделения, начнется уже 
совсем другая история. Думаю, 
что активная фаза боевых дей-
ствий начнется уже в декабре. 
Для нас зима будет жаркая, а 
для Украины и ее союзников 
очень холодная.

Евгений Пригожин в своем 
телеграм-канале подчеркнул, 
что Суровикин должен спасти 
солдат, находящихся фактиче-
ски в окружении.

«Ни я, ни ЧВК «Вагнер» Хер-
сон не оставляли. Безусловно, 
это не победный шаг в этой вой-
не, но важно не агонизировать, 
не биться в паранойе, а сделать 
выводы и работу над ошибками, 
— считает Евгений Пригожин. — 
А после этого понять, кто прав, 
кто виноват и в чем суть пробле-
мы. Суровикин должен выве-
сти войска и спасти тысячу сол-
дат, находящихся фактически 
в окружении, которые полно-
стью отрезаны от путей снабже-
ния. Кто и зачем давал указание 
занимать эту позицию — это уже 
другой вопрос. Решение, приня-
тое Суровикиным, непростое, но 
он поступил как мужчина, не бо-
ящийся ответственности. Сде-
лал это организованно, без стра-
ха взяв на себя всю полноту при-
нятия решений. 

Хочу подчеркнуть, что опе-
рация по выводу войска всегда 
крайне сложна. Повернувшись к 
противнику спиной, невозмож-
но покидать позиции. 

Вывод войск с минимальны-
ми потерями — величайшее до-
стижение, которое предстоит 
сделать Суровикину, оно не де-
лает чести русскому оружию, но 
подчеркивает личные качества 
полководца.

Когда Суровикин был назна-
чен на эту должность, он пре-
красно понимал, что произой-
дет в октябре-ноябре, и пре-
красно знает, какие шаги будут 
в будущем».  

Подготовил Александр Степанов

БЕЗОПАСНОСТЬ

С НАМИ ВОЮЮТ НАЕМНИКИ ИЗ 34 ГОСУДАРСТВ

Александр Степанов

А
виация ВКС России и 
артиллерия уничтожи-
ли уже более тысячи 

иностранных боевиков, кото-
рые находились в городе Запо-
рожье. 

Такие данные привел пред-
седатель движения «Мы вместе 
с Россией», член главного сове-
та военно-гражданской адми-
нистрации Запорожской обла-
сти Владимир Рогов в четверг 
в эфире телеканала «Соловьев 
Live». 

По его словам, в военных 
действиях на стороне Украины 
участвуют наемники из 34 го-
сударств. 

«По переговорам звучит 
польская речь, ее очень много, 
она прямо доминантной стала», 
— сообщил Рогов. 

Кроме того, он рассказал, 
что также в радиоэфире присут-
ствуют грузинский и чеченский 
языки. Слышна французская и 
даже арабская речь. 

«Арабский язык — это бое-
вики террористических груп-
пировок «Джебхат-ан-Нусра» 
(запрещена в России. — Прим. 
«РГ») и «Даиш» (запреще-
на в России. — Прим. «РГ»)», — 
уточнил Рогов. 

Владимир Рогов неоднократ-
но заявлял, что в подконтроль-
ном Украине городе Запорожье 

находятся более семи тысяч на-
емников. 

В  о с н о в н о м  г р а ж д а н е 
Польши, Грузии, а также чечен-
ские боевики. 

Он также говорил, что Укра-
ина может применить передан-
ные ей Западом бронекатера 
для форсирования Днепра и по-
пытки высадки десанта на ле-
вом берегу. 

Кроме того,  в  интервью 
агентству ТАСС Рогов сооб-
щил, что сейчас запорожское 
направление становится прио-

ритетным для нападения укра-
инской армии.

«Наш противник туда пере-
брасывает и будет перебрасы-
вать силы, которые освободят-
ся на херсонском направлении. 
Почему сюда? Потому что еще и 
цель — захватить атомную стан-
цию», — сказал он. 

По данным Рогова, силы 
ВСУ, которые находятся на под-
контрольной Киеву части Запо-

рожской области, уже получили 
десятки бронекатеров, а также 
более 700 человек Сил специ-
альных операций подготовлены 
для захвата крупного объекта 
на берегу Днепра.

«Эти бронекатера явно не 
для того, чтобы сопровождать 
грузы и перевозить людей. Это 
именно для ударной составляю-
щей, чтобы быстро перекинуть 
на левый берег и начать боевые 
действия», — сказал Рогов.

По его словам, основная за-
дача — максимально подгото-

виться к попыткам наступле-
ний и прорывов, потому что 
времени не так много. 

Рогов также отметил работу 
российской артиллерии, авиа-
ции и мотострелков.

«Наши ребята отрабатыва-
ют по Никополю и Марганцу — 
по огневым точкам противника, 
откуда ведется обстрел Энерго-
дара, Запорожской АЭС и при-
городов», — сказал Рогов. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

120-мм минометы, которые в ходе специальной военной операции применяют российские артиллеристы, поражают объекты противника на удалении до 7 километров. После стрельбы мобиль-
ные расчеты быстро сворачиваются, меняют позиции и приступают к боевой работе с новых огневых точек. 

В подконтрольном Украине городе 
Запорожье находятся более семи тысяч 
наемников.  В основном граждане 
Польши, Грузии

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов

М
и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказало еще о трех 
военнослужащих, со-

вершивших подвиги во время 
военной спецоперации.

Реактивный дивизион гвар-
дии майора Андрея Вишнякова 
огнем поддерживал подразде-
ления, которые обороняли насе-
ленный пункт, освобожденный 
от вооруженных формирований 
украинских националистов. 
Противник, сконцентрировав 
большое количество техники, 
предпринял попытку восстано-
вить контроль над населенным 
пунктом. Гвардии майор Виш-
няков немедленно приступил к 
поражению объектов национа-
листов. Действия Андрея Виш-
някова помогли остановить вы-
ход противника на рубежи ата-
ки, а также не позволили ему 
развернуть резервы.

 Младший сержант Вла-
димир Морозов в составе про-
тивотанкового дивизиона ока-
зывал поддержку мотострел-
ковым подразделениям, удер-
живающим оборону на одном 
из направлений.

Противник атаковал пози-
ции наших войск, применяя 
при этом артиллерию и ми-
нометы.

Младший сержант отдал 
приказ экипажу противотанко-
вого ракетного комплекса на 
занятие выгодной огневой по-
зиции, после чего атаковал бое-
виков.

В ходе отражения атаки ди-
версионно-разведывательной 
группы экипаж Морозова уни-
чтожил один танк и семь нацио-
налистов. Нанесенный урон за-
ставил противника отступить.

Попытка прорыва оборони-
тельных рубежей российских 
войск была сорвана. Младше-
му сержанту Хетагу Шавлохову 
была поставлена задача — вместе 
с отделением провести разведку 
маршрута движения бригады.

Продвигаясь впереди колон-
ны, Хетаг Шавлохов обнаружил 

группу националистов, обору-
дующих огневые позиции для 
атаки российских подразде-
лений.

Несмотря на превосходя-
щие силы противника, россий-
ские военнослужащие вступи-
ли в бой.

В ходе боестолкновения 
отделение Хетага нанесло зна-
чительный ущерб живой силе 
противника, а также уничто-
жило 2 автомобиля.

Благодаря личному муже-
ству и грамотным действиям 
младшего сержанта Шавлохо-
ва, личному составу отделения 
удалось сорвать готовящиеся 
провокации украинских наци-
оналистов в отношении россий-
ских войск. 

Майор Алексей 
Вишняков нанес урон 
подразделениям ВСУ.
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Младший сержант 
Владимир Морозов 
уничтожил танк ВСУ. 
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Младший сержант 
Хетаг Шавлохов уничто-
жил 2 автомобиля ВСУ.
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Армия сейчас выстраивает эшелонированную систему обороны, которая станет плацдармом для наступления.
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МИНОБОРОНЫ

ВОЙСКА ЗАНИМАЮТ ПОДГОТОВЛЕННЫЕ ПОЗИЦИИ НА ЛЕВОМ БЕРЕГУ ДНЕПРА

Юрий Гаврилов

В 
армии все делается 
по приказу. А значит, 
быстро и без лишней 
суеты. Дня не про-
шло после того, как 
министр  обороны 
Сергей Шойгу, согла-
сившись с предложе-
нием командующего 

Объединенной группировкой 
российских войск в зоне спе-
циальной военной операции 
Сергея Суровикина занять обо-
рону в районе Херсона по лево-
му берегу Днепра, распорядил-
ся приступить к отводу частей. 
А процесс  уже пошел. 

Вчера официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков доложил: «На Николае-
во-Криворожском направлении 
осуществляется маневр подраз-
делений российской группи-
ровки войск на подготовленные 
позиции на левом берегу реки 
Днепр в строгом соответствии с 
утвержденным планом».

В других районах СВО опера-
тивная и тактическая обстанов-
ка серьезных изменений не пре-
терпела. По словам Конашенко-
ва, на Купянском направлении 
противник двумя усиленными 
националистами и иностран-
ными наемниками ротами без-
успешно пытался атаковать 
наши войска и прорваться в сто-
рону населенного пункта Кузе-
мовка Луганской Народной Рес-
публики. Не вышло. 

Встретив упорное сопротив-
ление и попав под огонь россий-
ской артиллерии, ВСУ и легио-

неры не просто остановились. 
Они были рассеяны еще на даль-
них подступах к линии нашей 
обороны. Противник потерял 
более 90 военнослужащих и бое-
виков, один танк и четыре бое-
вые бронированные машины.

Н а  К р а с н о -Л и м а н с к о м 
направлении не увенчалась успе-
хом попытка двух усиленных 
взводов ВСУ продвинуться в сто-
рону населенных пунктов ЛНР — 
Стельмаховка и Площанка.  

«В результате огневого по-
ражения потери противника со-
ставили до 70 украинских воен-
нослужащих убитыми и ране-
ными, одну боевую машину пе-
хоты и три пикапа», — сообщил 
генерал Конашенков.

Полным провалом оберну-
лась и попытка украинского ко-
мандования контратаковать на 
Южно-Донецком направлении 
и прорваться к населенному 
пункту Никольское в ДНР. Вра-
жеские подразделения угодили 
под огонь российской артилле-
рии. С воздуха по ним ударили 
наши вертолеты.  В результате 
противник потерял до 55 боеви-
ков, один танк и две боевые бро-
нированные машины.

Вчера же Минобороны Рос-
сии разместило в соцсетях кад-
ры боевой работы на Южно-До-
нецком направлении подразде-
лений 155-й отдельной гвардей-
ской бригады морской пехоты 
Тихоокеанского флота. 

На днях в интернете появи-
лись фейковые сообщения, 
что это соединение чуть ли не 
в полном составе погибло под 
огнем ВСУ. Нашему оборонно-
му ведомству пришлось опро-
вергать эту информационную 
фальшивку. 

Судя по фронтовым съем-
кам, на самом деле морпехи 
умело воюют. Штурмовые от-
ряды 155-й бригады участвова-
ли в прорыве глубоко эшелони-
рованного и хорошо укреплен-
ного района обороны ВСУ. Что 
позволило нашим военнослу-
жащим заняться освобожде-
нием населенного пункта Пав-
ловка. 

«При поддержке ракетных 
войск, артиллерии и армейской 
авиации морские пехотинцы 
в составе мобильных броне-
групп атакуют одновремен-
но по нескольким сходящим-
ся направлениям и методично 

уничтожают врага», — проком-
ментировали видео в Минобо-
роны России. 

Как следует из доклада ге-
нерала Конашенкова, за сутки 
российская оперативно-такти-
ческая и армейская авиация, 
наши ракетные войска и артил-
лерия поразили в районе Нико-
лаева и около Сухого Ставка в 
Херсонской области два пункта 
управления ВСУ и иностранных 
наемников. 

Удары также нанесли по ог-
невым позициям 46 артилле-
рийских подразделений про-
тивника, его живой силе и воен-
ной технике в 153 районах.

В окрестностях Красного Ли-
мана (Донецкая Народная Рес-
публика), около Новогриго-
ровки в Херсонской области и 
Новополтавки в Николаевской 
области были уничтожены три 
радиолокационные станции 
контрбатарейной борьбы AN/
TPQ-50 производства США.

У населенного пункта Аннов-
ка в Днепропетровской области 
на воздух взлетело хранилище 
топлива для военной техники 
ВСУ. А в районе Новоалексан-
дровки в Николаевской области 
— вражеский склад с артилле-
рийскими боеприпасами.

Летчики-истребители ВКС 
России сбили в небе у населен-
ного пункта Маломихайловское 
в Николаевской области укра-
инский штурмовик Су-25.  В 
районе Риздвянки в Запорож-
ской области был уничтожен 
в воздухе вражеский вертолет 
Ми-8.

Наши средства противовоз-
душной обороны за сутки пора-

зили девять беспилотников ВСУ. 
Их сбили в том числе близ Голи-
кова и у Червонопоповки в Лу-
ганской Народной Республике. 
А также в районах Кирилловки, 
Егоровки и Новоандреевки в ДНР. 
Несколько дронов удалось пора-
зить в окрестностях Васильевки 
в Запорожской области, Весело-
го и Крынки на Херсонщине. 

«Кроме того, перехвачен 21 
реактивный снаряд систем зал-
пового огня HIMARS и «Ольха» 
в районах населенных пунктов 
Высокое, Томарино, Антонов-
ка, Никольское, Новая Кахов-
ка Херсонской области, а также 
три противорадиолокационные 
ракеты HARM в районах насе-
ленных пунктов Гусельское До-
нецкой Народной Республики, 
Никольское и Корсунка Хер-
сонской области», — сообщил 
Конашенков.

По данным Минобороны 
России, всего с начала специ-
альной военной операции во-
оруженные формирования 
Украины потеряли 333 само-
лета, 173 вертолета, 2479 бес-
пилотных летательных аппа-
ратов, 388 зенитных ракетных 
комплексов. 

В числе других потерь ВСУ — 
6491 танк и иные боевые брони-
рованные машины, 885 боевых 
машин реактивных систем зал-
пового огня, 3564 орудия поле-
вой артиллерии и миномета, а 
также 7158 единиц специаль-
ной военной автомобильной 
техники.   

А К Ц Е Н Т

Летчики-истребители ВКС России сбили 
в небе у населенного пункта 
Маломихайловское в Николаевской 
области украинский штурмовик Су-25

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

ФАКТЫ

Плен, похожий 
на концлагерь

Александр Степанов 

Группа из 35 военнослужащих 
Народной милиции ЛНР верну-
лась в Луганск из украинского 
плена. Об этом в четверг сооб-
щил в своем телеграм-канале 
врио главы Луганской Народной 
Республики Леонид Пасечник. 

«Излишне говорить об усло-
виях содержания в украинском 
плену: избиения, издеватель-
ства. Герои Луганщины исто-
щены, но не сломлены!» — напи-
сал он.

Он отметил, что на данный 
момент они проходят меди-
цинское обследование, поз-
же последует реабилитация. 
Состояние одного военнослу-
жащего врачи оценивают как 
очень тяжелое. 

Бойцы рассказали, что в пле-
ну подвергались избиениям, 
пыткам и психологическому 
давлению. Раны, которые солда-
ты получили еще до попадания 
в плен, не были обработаны, 
поэтому появились более тяже-
лые заболевания.

В свою очередь, как сообщи-
ла ТАСС Уполномоченный по 
правам человека в ЛНР Викто-

рия Сердюкова, военнослужа-
щие ЛНР были вынуждены за-
ниматься в плену бессмыслен-
ным трудом. 

Ночью их размещали в бара-
ках, а с 8 утра и до 10 вечера в 
любую погоду они находились 
на улице. 

«Они не могли ни присесть, 
ни зайти в помещение, долж-
ны были заниматься самой бес-
смысленной работой, например 
перенести груду камней в один 
угол двора, а потом те же кам-
ни перенести обратно. И так изо 
дня в день, из месяца в месяц», — 
рассказала она.

Отсутствие элементарной 
медицинской помощи сказа-
лось на здоровье всех, кто был в 
плену. «Все приехали больные. 
Тех, у кого были какие-то забо-
левания, почти не лечили. На ра-
боту ежедневно выгоняли всех 
без исключения, в том числе и 
раненых. Даже у пленных с про-
студой из-за отсутствия помощи 
все усугубилось и дало осложне-
ния», — указала Сердюкова.

Сейчас освобожденные из 
плена останутся надолго ле-
читься в одном из медучрежде-
ний.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Как работают деньги

По словам Костина, 
деньги у ВТБ на покуп-
ку есть, иначе бы банк 

на эту сделку не пошел. «Цен-
тральный банк с нами не разго-
варивал бы, неплатежеспособ-
ный партнер никому не нужен», 
— сказал он. После покупки 
«Открытия» этот бренд просу-
ществует «еще год-полтора», а 
затем исчезнет: сам банк станет 
частью группы ВТБ, рассказал 
Костин.

Банки будут регулировать 
по-новому 

По словам Эльвиры Набиул-
линой, ЦБ до конца этого года 
представит новую концепцию 
регулирования банковского 
сектора. 

«Первое основное измене-
ние в регулировании: мы хо-
тим стимулировать банки, что-
бы они больше кредитовали 
проекты именно структурной 
трансформации. Это наш кон-
цептуальный подход, он требу-
ет выработки критериев, по ко-
торым банки смогут отбирать. 
Это первая новация, риск-ори-
ентированный стимулирующий 
подход. Второе: с учетом кризи-
са и национальной специфики 
мы будем настраивать и наши 
требования по нормативам, и 
то, что касается ликвидности, 
оценки рыночного, процентно-
го и валютного рисков. Внима-

ние будет уделено и повыше-
нию качества капитала — для нас 
очень важно, чтобы банковская 
система сохраняла реальный 
капитал, чтобы кредитовать», 
— пояснила глава Банка России.

Также, по ее словам, отток 
наличных денег из банковской 
системы вернулся к сезонной 
норме. В сентябре, по данным 
ЦБ, отток составил около 500 
млрд рублей, а в октябре он вер-
нулся к привычным для этого 
времени года 100 млрд рублей. 
Ранее Банк России фиксировал 
переток средств с банковских 
вкладов в наличные рубли. Та-
кой отток ликвидности из си-
стемы стал одной из главных 
причин повышения банками 
ставок по вкладам.

Где у экономики дно 
Сейчас инфляционные рис-

ки в России сбалансированы, 
сказала Эльвира Набиуллина, 
отвечая на вопрос о возможном 

сохранении ключевой ставки 
на последнем в этом году засе-
дании совета директоров ЦБ в 
декабре. «До декабря еще есть 
время, будем смотреть, какие 
факторы появятся или не по-
явятся к этому времени. На на-
стоящий момент мы считаем, 
что краткосрочно дезинфляци-
онные и проинфляционные рис-
ки сбалансированы, дальше бу-
дем смотреть по ситуации», — 
сообщила Набиуллина. 

Пока что такое заявление 
можно трактовать скорее как 
сигнал о вероятном сохранении 
ключевой ставки на текущем 
уровне. На заседании в конце 
октября Банк России не стал ме-
нять показатель, сохранив его 
на уровне 7,5% годовых. Свое 
решение ЦБ обосновал низки-
ми темпами прироста инфля-
ции при одновременно повы-
шенных инфляционных ожида-
ниях граждан и бизнеса.

Наконец, Эльвира Набиул-

лина призналась на Finopolis, 
что не любит искать дно ни в 
каких вопросах. Это был ее от-
вет на вопрос о том, прошла ли 
российская экономика дно или 
же ее ожидает спад. «Я и раньше 

говорила и сейчас говорю, что 
на любое ухудшение финансо-
вой ситуации мы должны про-
сто ускорить свою собственную 
структурную трансформацию», 
— подчеркнула глава ЦБ.  

Эльвира Набиуллина: Инфляционные риски сейчас сбалансированы.

Каждая авиакомпания устанавливает свои нормативы для ручной клади.

А К Ц Е Н Т

Отток наличных денег из банковской 
системы вернулся к сезонной норме. 
Но в начале осени многие предпочитали 
купюры в кармане счету в банке 

САМОЗАНЯТЫМ ОПЛАТЯТ 
БОЛЬНИЧНЫЙ
Государство вновь проявило внимание к самозанятым 
в условиях санкций — минтруд разработал для них си-
стему добровольного страхования на случай времен-
ной нетрудоспособности. Механизм простой: самоза-
нятый ежемесячно отчисляет часть дохода на страхо-
вые взносы, а когда наступает страховой случай, полу-
чает гарантированную выплату. Размер взноса зависит 
от базового страхуемого дохода. В 2023 году он соста-
вит 32 484 рубля, а ежемесячный взнос будет 1247 руб-
лей. Размер выплаты зависит от двух факторов — пери-
ода уплаты взносов и страхового стажа самозанятого 
(засчитывается прошлый период работы по трудовому 
договору). «В первый год при выплате взносов от шести 
до двенадцати месяцев и трудовом стаже более восьми 
лет по больничному будут выплачивать 100 процентов 
застрахованной суммы заработка с коэффициентом 
0,7 — выплата соста-
вит 22,7 тыс. руб. в 
месяц. При стаже 
от пяти до восьми 
лет — 80 процентов с 
выплатой 18,1 тыс. 
руб. При стаже до 
пяти лет — 60 про-
центов, выплата 
составит 13,6 тыс. 
руб. После уплаты 
взносов в течение 
полного года сум-
мы вырастут до 32,4 
тыс. руб., 25,9 тыс. 
руб. и 19,4 тыс. руб. 
соответственно», — 
поясняет минтруд. 
Предусмотрена и 
программа льгот. Например, если самозанятый пла-
тит взносы, но не пользуется страховыми выплатами 
полтора года, то к сумме взносов применяют уменьши-
тельный коэффициент — 0,9. После двух лет без страхо-
вых случаев коэффициент будет уже 0,7.

А ранее было предложено привлекать самозаня-
тых к параллельному импорту. Инициатива принад-
лежит Сбербанку. «Мы понимаем, что наша промыш-
ленность сейчас столкнется с такими ограничениями. 
Все помнят, как память для компьютеров оперативную 
возили в чемоданах из Сингапура — это точно востре-
бованный механизм и востребованный сервис, очень 
нужный для предприятий, возможность легальной по-
купки таких товаров», — заявил заместитель председа-
теля Сбербанка Анатолий Попов. По его словам, парал-
лельный импорт предполагает приобретение механиз-
мов, которые традиционным импортом приобрести 
нельзя. «Конечно, для этого нужен налоговый режим, 
чтобы предприятия могли произвести легальную за-
купку у частного лица какого-то товара, потому что 
сейчас самозанятые в большей степени оказывают те 
или иные услуги, а вот для поставок товаров механизм 
не предусмотрен на текущий момент. И, возможно, 
имело бы смысл его предусмотреть», — сказал Попов 
журналистам. 

Тем самозанятым, кто ведет подсобное хозяйство, 
по постановлению правительства будут давать льгот-
ные кредиты. Им разрешили также торговать на яр-
марках выходного дня и фестивалях. Кроме того, пра-
вительство внесло в Госдуму законопроект, который 
позволит регистрировать свой товарный знак любому 
самозанятому. До сих заявление для регистрации то-
варного знака могли подать только юрлицо или инди-
видуальный предприниматель. Новый законопроект 
снимает такое ограничение.

 По данным онлайн-опроса, проведенного анали-
тиками РАНХиГС, большинство самозанятых зараба-
тывают торговлей и ремонтом (60 процентов), прода-
жей продукции собственного производства (12 про-
центов) и предоставлением образовательных услуг 
(10 процентов). По-
ловина самозаня-
тых работает более 
пяти дней в неделю, 
треть — ежеднев-
но. В опросе РАН-
ХиГС самозанятые 
высказали различ-
ные мнения о пре-
имуществах своего 
режима работы. С 
одной стороны их 
работа дает возмож-
ность работать в 
свободном и гибком 
графике (совмещая 
занятость с другой 
деятельностью), выбирать проекты и клиентов, поль-
зоваться возможностями профессионального роста. 
Одновременно многие пожаловались на нестабиль-
ность дохода от этого типа занятости и отсутствие со-
циального пакета, аналогичного имеющемуся у стан-
дартно занятых. По оценкам минфина и ФНС, размер 
среднего дохода самозанятого составляет 25—35 тыс. 
руб., это на 40—50 процентов меньше показателя за-
работка наемного работника в российской экономи-
ке. Число же самозанятых, как заявил замначальни-
ка управления оперативного контроля ФНС Дмитрий 
Акунов, превысило 4,2 млн человек. За время действия 
специального налогового режима сумма их совокуп-
ного дохода составила примерно 1 трлн руб. 

На неформальную экономику сегодня приходит-
ся 20—22 процента от ВВП. По данным  Национального 
агентства финансовых исследований (НАФИ), каждый 
десятый трудоспособный гражданин России не имеет 
постоянной работы и относит себя к категории самоза-
нятых. Наибольшую долю (19 процентов) таких работ-
ников составляют люди в возрасте от 35 по 44 лет. Сре-
ди них 14 процентов не имеют иного дохода. Наиболее 
популярные формы самозанятости — ремонт (15 про-
центов), программирование и компьютерная помощь 
(11), дизайн (10). При этом 94 процента опрошенных, 
работая на себя, не регистрируются в качестве инди-
видуальных предпринимателей и, соответственно, не 
платят налоги. Их  среднемесячный доход — 20 882 руб-
ля. Из общего количества россиян в трудоспособном 
возрасте 10 процентов (8 млн человек) составляют 
самозанятые. В условиях санкций их роль возросла. 

Средний уровень безработицы, по данным Росста-
та, сейчас составляет около 4 процентов. Эксперты от-
мечают несоответствие между значительным числом 
уволенных и низким ростом безработицы. Они объяс-
няют это  постепенным перетеканием людей в теневую 
занятость. Создание для самозанятых системы добро-
вольного страхования, предоставление им различных 
льгот и преференций — еще одна попытка вывести тене-
вой сектор из тени.  

Минтруд разрабо-
тал для самозаня-
тых систему 
добровольного 
страхования 
на случай 
временной нетру-
доспособности

Предоставление 
самозанятым раз-
личных льгот и 
преференций — 
еще одна попытка 
вывести теневой 
сектор из тени

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Сделают укладку
Каждая авиакомпа-
ния будет сама искать 
пути решения вопроса 

в зависимости от имеющихся у 
нее технологических решений, 
добавляет эксперт. У каких-то 
перевозчиков есть возмож-
ность принимать оплату за не-
габаритную ручную кладь при 
посадке на рейс, а кто-то будет 
разворачивать пассажира. 

У авиакомпаний и сейчас 
различные требования к руч-
ной клади. Как пояснили в колл-
центре «Аэрофлота», в салон 
можно брать ручную кладь раз-
мером 55х40х25 сантиметров 
и весом до 10 кг, а также допол-
нительно дамскую сумочку или 
небольшой рюкзак. Доплатить 
за превышение габаритов не по-
лучится. Придется либо оста-
вить негабаритные вещи, либо 
отказаться от полета. Но вый-

ти из положения можно, разде-
лив ручную кладь и переложив 
часть вещей в тот же рюкзак, 
посоветовала представитель 
компании. В авиакомпании Red 
Wings правила иные. В салон 
можно взять ручную кладь га-
баритами 40х30х20 см и весом 
до 5 кг. Если вещи не впишутся в 
нормативы, придется сдать их в 
багаж и доплатить. 

Авиакомпаниям невыгодно 
отказывать пассажиру в посад-
ке на рейс, отмечает Борисов. 
Перевозчики хотят больше за-
работать денег, поэтому заин-
тересованы в том, чтобы была 
система доплаты за сверхнор-

мативную ручную кладь, пояс-
няет он. У авиакомпаний есть 
наработанные практики работы 
с багажом, и менять их не стоит, 
считает Борисов. Системной 
проблемы в этом вопросе нет, 
он может быть решен с исполь-
зованием частных решений.  

1

1

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

— Утвержден список 
субсидируемых авиамаршрутов 
на 2023 год. Кто сможет купить 
билеты и куда улететь
 rg.ru/art/2431409
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В аэропорту Домодедово неиз-

вестные вооруженные люди похи-

тили у двух мужчин сумки с 4 млн 

долларов. Об этом сообщили СМИ 

со ссылкой на правоохранитель-

ные органы. Злоумышленники 

подъехали к одному из выходов, 

где встретили выходивших муж-

чин. В сумках у них были наличные 

деньги. Как сообщается, неизвест-

ные также угнали два автомобиля 

— Lexus и Toyota Land Cruiser, кото-

рые позже обнаружила полиция. 

Тем временем

МИНЦИФРЫ ЗАКРОЕТ 
ПОДАЧУ ЗАЯВЛЕНИЙ 
АЙТИШНИКОВ НА ОТСРОЧКУ 
ОТ МОБИЛИЗАЦИИ 
Минцифры с 16 ноября закроет на госуслугах сервис подачи заявлений 

на отсрочку от частичной мобилизации сотрудников IT-компаний и 

телеком-операторов. Об этом в кулуарах Finopolis сообщил глава ве-

домства Максут Шадаев, передает «Интерфакс».

По его словам, правом на отсрочку воспользовались около пяти тысяч 

работников IT-сферы. Более 50% всех обращений было подано в пер-

вую неделю с момента запуска сервиса.

Кроме того, после вмешательства минцифры из воинских частей верну-

лись 65 ошибочно мобилизованных IT-специалистов.

Сервис по подаче заявлений на отсрочку от призыва в рамках частич-

ной мобилизации был запущен на портале госуслуг 27 сентября. Пре-

тендовать на отсрочку могли сотрудники аккредитованных при мин-

цифры IT- и телеком-компаний, получившие профильное высшее об-

разование. На ИП и самозанятых, сотрудников без высшего образова-

ния, а также прошедших переквалификацию отсрочка от призыва не 

распространяется.

Подготовил Алексей Любовецкий

ПРОГНОЗ 

На центр 
России 
надвигается 
резкое 
похолодание

БЛИЖЕ 
К ЗИМЕ
Ольга Игнатова

Очень теплая для первой поло-
вины ноября погода уже в на-
чале следующей недели долж-
на смениться резким похоло-
данием.

Как рассказала «Россий-
ской газете» заведующая лабо-
раторией Гидрометцентра Рос-
сии Людмила Паршина, сейчас 
в центре, на северо-западе, в 
Поволжье температура превы-
шает норму. «Потому что все 
циклоны проходят севернее 
и не дают холодному воздуху 
распространяться в централь-
ные регионы», — уточнила си-
ноптик.

Комфортная погода уста-
новилась на юге европейской 
территории — в Краснодарском 
крае сейчас до плюс 15 граду-
сов и без дождей. Но, начиная 
уже с ближайших выходных, 
температура начнет менять-
ся. Прежде всего похолодает на 
северо-западе. По мере прохо-
ждения скандинавского цик-
лона начнутся и сильные осад-
ки в виде дождя с мокрым сне-
гом. В частности, 11 и 12 но-
ября они будут в Карелии. 12 
ноября сильный дождь и ветер 
прогнозируется в Вологодской 
области. 

На юго-западе Централь-
ного округа, в том числе и в 
Москве, еще в субботу, 12 ноя-
бря, будет аномально тепло — 
до плюс 12 градусов. Это даже 
теплее, чем в 2010 году, когда 
в этот день было плюс 9,3 гра-
дуса. До этого — 9 ноября — ано-
мально тепло было в Ленин-
градской, Псковской и Новго-
родской областях: там темпе-
ратура повышалась до плюс 11 
градусов. Тепло проникнет и в 
Поволжье. 

К сожалению, тепло надол-
го не задержится. Уже в воскре-
сенье к концу дня произойдет 
резкая смена погоды — тем-
пература опустится до нуля 
градусов, что соответствует 
климатической норме. Новая 
неделя во всех центральных 
областях начнется с похолода-
ния, к тому же будет идти снег, 
местами умеренный. По сло-
вам Паршиной, именно с сере-
дины ноября начинается кли-
матическая зима. Поэтому по-
холодание, скорее всего, затя-
нется. Дневные температуры 
не превысят плюс 2—3 градуса.

Более существенное похо-
лодание — до 7 градусов моро-
за — ожидается в ночь на втор-
ник, 15 ноября. Днем в столич-
ном регионе не выше плюс 1 
градуса. До минус 5 градусов 
прогнозируется и в среду, 16 
ноября. Но с приходом мину-
совых температур закончатся 
осадки и днем даже начнет вы-
глядывать солнце, что для ноя-
бря довольно редкое явление в 
средних широтах. Ноябрь и де-
кабрь считаются самыми тем-
ными месяцами в году: продол-
жительность светового дня са-
мая короткая. 

Ненастье придет на Урал 
вместе со скандинавским цик-
лоном. В воскресенье и по-
недельник там прогнозиру-
ются сильные осадки в виде 
мокрого снега при порывах 
ветра. Такая погода считает-
ся некомфортной, по улицам 
сложно будет передвигать-
ся. Сильный снег ожидается 
в Челябинской, Курганской, 
Свердловской областях 13 но-
ября. А вот на юге Сибири тем-
пература пока держится выше 
климатической нормы на 4 и 
более градусов. Хотя не исклю-
чены осадки в виде дождя и мо-
крого снега. 

Циклон с северо-востока 
Китая приближается к Примо-
рью. С его приближением на-
чнутся сильные снегопады в 
Амурской области, на юге Кам-
чатке, Сахалине, в Примор-
ском крае. Все это ненастье 
случится в выходные. Снего-
пады будут сопровождаться 
порывистым ветром — в при-
брежных районах он достигнет 
штормовой силы 30 метров в 
секунду.   

Именно 
с середины 
ноября начинает-
ся климатическая 
зима. Поэтому 
похолодание, 
скорее всего, 
затянется

СИТУАЦИЯ Санкции усиливают 
отставание в строительстве 
рыбопромыслового флота

Суда да дело

Татьяна Карабут

Российские рыбаки смогут до-
бывать на 20% больше рыбы, 
если будут построены дополни-
тельные суда. Но пока програм-
ма обновления рыбопромысло-
вого флота идет со скрипом. А 
сейчас на это наложились санк-
ции — более 60% оборудования 
на судах импортное, и его по-
ставки прекращены.

Последние несколько лет 
Россия добывает около 5 млн 
тонн рыбы в год. Вылов можно 
увеличить на 1 млн тонн за счет 
промысла на Дальнем Востоке. 
Но для этого нужен дополни-
тельный флот, рассказал глава 
Росрыболовства Илья Шеста-
ков в ходе «Открытого диало-
га» в Совете Федерации. 

С е й ч а с  в  с т р а н е  и д е т 
масштабное обновление флота. 
По словам Шестакова, объем 
инвестиций в отрасль за пять 
лет вырос в 2,7 раза и составил 
в 2021 году 77 млрд рублей. По 
программе обновления рыбо-
промыслового флота планиру-
ется, что к 2030 году возраст су-
дов сократится до 21 года. Без 
модернизации этот возраст со-
ставил бы 40 лет, а суда стали 
непригодны для последующей 
модернизации.

Однако пока строительство 
идет с большим отставанием 
от графика. С 2017 года из 64 
рыбопромысловых и 41 крабо-
лова построено всего 10 судов. 
Как ранее оценивали в Счет-
ной палате, за пять лет реали-
зации программы обновлено 
менее 1% отечественного ры-
бопромыслового флота. В мае 
2022 года правительство про-
длило сроки реализации ин-
вестпроектов по строительству 
судов рыбопромыслового фло-

та на два года — с пяти до семи 
лет. Но и эти сроки выглядят со-
мнительными, пришли к выво-
ду участники совещания. 

Аудитор Счетной палаты 
Сергей Мамедов отметил, что 
в следующем году минпром-
торг обещал построить еще 29 
судов, то есть сдавать более 
чем по два судна в месяц. При 
том что до этого строили по два 
судна за год. Надо также учи-
тывать, что в тех судах, что уже 
спущены на воду, оборудование 
было закуплено в досанкцион-
ный период. А оно более чем 
наполовину было импортным. 
Сейчас для строительства су-
дов нет даже проектов, указал 
Мамедов. 

Какое-то оборудование уже 
сейчас готовы поставлять рос-
сийские предприятия. Но есть 
критический импорт — это бо-
лее 60 позиций. На импортоза-
мещение в рыбопромысловых 
судах правительство выдели-
ло первые 7 млрд рублей, гово-
рил ранее статс-секретарь, за-
меститель министра промыш-
ленности и торговли Виктор Ев-
тухов. 

При этом, по сведениям се-
наторов, Международная мор-
ская организация (ИМО, орга-
низация при ООН) в последнее 
время задерживает регистра-
цию наших судов. Таким об-
разом, есть риск, что в новой 
реальности все строящиеся 
рыбопромысловые суда могут 
быть вообще не зарегистриро-
ваны. На практике это значит, 
что российские суда смогут хо-
дить только под отечественным 
регистром, в своей экономзо-
не. По оценке Ильи Шестакова, 
сейчас из 5 млн тонн около 800 
тыс. тонн рыбы добывается вне 
российской экономзоны.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АВТО Японская компания
закрыла свой завод 
на Дальнем Востоке

Без Mazda

Юрий Зубко

Компания Mazda передает свою долю в совместном 
предприятии по выпуску автомобилей на Дальнем 
Востоке «Соллерс Авто». Об этом говорится в отчет-
ности японского автопроизводителя.

В документе также сообщается, что соглашение 
было подписано 24 октября, а процедуру передачи 
проведут в кратчайшие сроки после получения одо-
брения соответствующих органов. Сделку совершат 
за символическую стоимость в  один евро.

При этом компания планирует отразить убыток из-
за ухода из России в размере 82 млн долларов по теку-
щему курсу.

«Соглашение о передаче включает право Mazda вы-
купить свою долю участия в совместном предприятии 
по трансфертной цене в течение следующих трех лет», 
— рассказали в японской компании.

Mazda прекра-
тила поставки зап-
частей на завод 
во Владивостоке в 
марте 2022 года, 
с конца апреля 
производство пред-
приятия было оста-
новлено.

В «Соллерсе» 
подтвердили факт 
соглашения по вы-
купу доли в СП и 
отметили, что гото-
вят «запуск новых 
продуктов на мощ-
ностях площадки в 
следующем году». Ранее в СМИ появлялась информа-
ция о том, что «Соллерс» собирается организовать во 
Владивостоке производство автомобилей других ма-
рок. Тогда же  говорилось об интересе, который к пло-
щадке проявляют китайские компании.

Совместное предприятие Mazda и «Соллерс» 
выпускало автомобили в режиме крупноузловой 
сборки. На начало 2022-го на заводе во Владивосто-
ке собирались седаны Mazda 6 и кроссоверы CX-5 и 
CX-9. Проектная мощность предприятия, которое 
открылось в 2012 году, — 100 тысяч автомобилей в 
год, а инвестиции в строительство составили 10 млрд 
рублей. 

По данным Ассоциации европейского бизнеса 
(АЕБ), в октябре компания Mazda продала на россий-
ском рынке 329 автомобилей. Это на 86% меньше по-
казателей за аналогичный период 2021 года. 

Ранее свою долю в 49% в совместном предприятии 
с компанией «Соллерс» — «Соллерс Форд» также про-
дал американский Ford. 

Как считает руководитель пресс-службы аналити-
ческого агентства «Автостат» Азат Тимерханов, объ-
явленный уход Mazda вполне логичен. «Это японская 
марка, а производители из этой страны присоедини-
лись к антироссийским санкциям. Достаточно вспо-
мнить про аналогичные заявления Nissan и Infiniti», — 
говорит он. Потому, по мнению эксперта, Mazda будет 
не последней в этом списке. Заменить Mazda во Влади-
востоке могли бы компании из Китая.  

СПЕЦСЛУЖБЫ Силовики 
задержали террористов 
в Бердянске и на Урале

Взрыва не будет

Иван Егоров

Сотрудники ФСБ в четверг задержали в Екатеринбур-
ге 47-летнего  местного жителя, который планировал 
совершить теракт в одном из административных зда-
ний города. 

Как сообщили в УФСБ России по Свердловской об-
ласти, предполагаемый террорист был задержан в ре-
зультате совместных действий  сотрудников УФСБ и 
военных контрраз-
ведчиков. По дан-
ным спецслужбы, 
мужчина, являясь 
сторонником орга-
низаций и движе-
ний, признанных 
террористически-
ми и экстремист-
скими, планиро-
вал посеять панику 
среди местного на-
селения и дестаби-
лизировать работу 
муниципальных и 
региональных ор-
ганов власти. По 
месту жительства задержанного изъяты пять само-
дельных зажигательных устройств. По данным УФСБ, 
мужчина заключен под стражу, ведется розыск его со-
участников. 

Кроме того, в четверг стало известно о предотвра-
щении теракта в Запорожье. Правоохранители  обез-
вредили двух членов украинской диверсионной груп-
пы, которые планировали теракт в Бердянском районе 
во время проведения первого окружного молодежного 
образовательного форума Запорожской области «Юг 
молодой». 

Как сообщил председатель комитета по безопас-
ности администрации Запорожской области Алексей 
Савин, диверсанты оказали сопротивление при задер-
жании. По его словам, целью боевиков были молодые 
активисты.

«Мы в бомбу зарядили множество поражающих 
элементов, чтобы было много  жертв», —  рассказал на 
кадрах допроса один из  задержанных диверсантов.  

Самодельные взрывные устройства представляли 
собой пластиковые канистры со взрывчаткой и  метал-
лическими поражающими элементами.  

ТЕНДЕНЦИИ Дилеры начали пополнять складские запасы 
иномарок за счет параллельного импорта

Набирают обороты

Юрий Зубко 

С
клады в центрах про-
даж автомобилей за-
рубежных марок к 
концу года могут 
опустеть, рассказа-
ли «Российской га-
зете» автодилеры. В 
первую очередь это 
касается компаний, 

которые сотрудничают с ушед-
шими из России автопроизво-
дителями. Но выход из ситуа-
ции уже найден — набирает обо-
роты параллельный импорт. 

Пока общая доля продаж ав-
томобилей, ввезенных по па-
раллельному импорту, состав-
ляет 25%,  сообщили в ГК «Ав-
тодом». Но в дальнейшем эта 
цифра будет расти, заверили в 
компании. 

Представители российского 
авторетейла по-прежнему ис-
пытывают трудности. Одна из 

основных проблем — замороз-
ка средств за покупку большо-
го количества автомобилей 
или партий комплектующих 
на один-два месяца, пока то-
вар не будет доставлен потре-
бителям, говорит руководи-
тель дилерского направления 
Fresh Auto Денис Решетников. 
За это время могут изменить-
ся курсы валют и цены каждо-
го авто, поэтому их придется 

оценивать заново, что может 
увеличить для заказчика стои-
мость машины.

Зачастую премиальные ав-
томобили или эксклюзивные 
модели ввозят под заказ, сна-
чала находится покупатель, а 
потом доставляют авто. По сло-
вам Решетникова, среди поку-
пателей сейчас наиболее вос-
требованы иномарки из Евро-
пы, Японии, США, ОАЭ, Кореи. 

Заместитель генерально-
го директора по продажам но-
вых автомобилей АГ «Авилон» 
Алексей Стариков отмечает, что 
не так давно в РФ привезли ав-
томобили массового сегмента 
— Volkswagen Bora. «Если гово-
рить об эксклюзивности моде-
лей, ввозимых по параллельно-
му импорту, то можно отметить 
Volkswagen ID.6 и Volkswagen 
Bora с той точки зрения, что они 
никогда ранее не были пред-
ставлены на российском рынке. 
Для покупателей в этом смысле 
данные модели, безусловно, но-
винки», — указывает он. Но в це-
лом каких-либо необычных вер-
сий, ввезенных с помощью па-
раллельного импорта, пока нет. 
На рынок также поставляются 
такие модели, как Range Rover, 
Land Rover Defender, Range 
Rover Sport, новый Jeep Grand 
Cherokee, новый Audi Q5 E-tron, 
добавляет Стариков.

Дилер «Ключавто» сообщил 
о начале поставок крупной 
партии из-за рубежа (более 
4000 машин), включая такие 
модели, как Mazda CX-4 (ра-
нее ее не было в России), Toyota 
Camry, Toyota Avalon, Mazda 
Atenza, а также Toyota RAV4 в 
новых комплектациях.

Гарантии на машину могут  
отличаться от условий произ-
водителя, но дилеры заинтере-
сованы, чтобы клиенты поку-
пали такие автомобили, поэто-
му предоставляют гарантию, 
отмечают участники рынка.  

По параллельному импорту 
начали ввозить модели, которые 
не были представлены на россий-
ском рынке.

А К Ц Е Н Т

Зачастую премиальные автомобили 
или эксклюзивные модели 
ввозят под заказ, сначала 
находится покупатель, а потом 
доставляют машину

Целью украинских 
диверсантов 
в Бердянске были 
молодые активи-
сты — участники 
молодежного 
форума

На начало 2022-го 
на заводе 
во Владивостоке 
собирались 
седаны Mazda 6 
и кроссоверы CX-5 
и CX-9

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2432626

РЕЗОНАНС 

Цукерберг 
объявил 
о массовых 
сокращениях

НАЧАЛЬНИК 
ПРОСЧИТАЛСЯ
Анна Белорусцева

Глава корпорации Meta (при-
знана экстремистской и запре-
щена на территории РФ. — 
Прим. «РГ») Марк Цукерберг 
объявил о массовых увольне-
ниях в холдинге. Без работы 
останутся 11 тысяч сотрудни-
ков — около 13 процентов от 
всего штата. Причиной пер-
вых масштабных сокращений 
в компании с момента ее осно-
вания в 2004 году стало ак-
тивное расширение команды 
в период пандемии, когда экс-
перты прогнозировали рост 
онлайн-активности населения 
из-за локдаунов и перехода на 
удаленку. Поначалу прибыль 
компании действительно взле-
тела, однако, когда люди вновь 
«вышли на улицу», интерес к 
продуктам платформы упал. В 
результате Цукерберг оказался 
у разбитого корыта с почти 90 
тысячами подчиненных, кото-
рых ему невыгодно содержать. 
Медиамагнат обратился к со-
трудникам в письме, извинив-
шись за собственные просчеты, 
и рассказал о будущем новоис-
печенных безработных. Каж-
дому сокращенному выплатят 
выходное пособие за 16 недель 
и особый «бонус» — двухнедель-
ный оклад за каждый год тру-
да на благо корпорации. Сре-
ди планов Цукерберга по спа-
сению детища от финансового 
кризиса — намерение сократить 
траты на офисные помещения 
и перевести часть штата на уда-
ленку. К тому же предприни-
матель будет проводить мони-
торинг производительности 
сотрудников, дабы определить 
оптимальную численность пер-
сонала. Масла в огонь подли-
ли и огромные вложения в так 
называемую метавселенную — 
своего рода цифровой мир. За 
реализацию проекта активно 
ратует Цукерберг, однако инве-
сторы не в восторге от того, что 
миллиарды долларов вливают-
ся в неопределенное будущее, в 
котором Марк не гарантирует  
впечатляющую прибыль.  
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ПРАВО Использование мессенджеров 
в преступлениях усиливает наказание

Поймают на слове
Владислав Куликов

П
ленум Верховного суда 
России готовит большие 
пояснения, в каких слу-

чаях использование мессен-
джеров при совершении пре-
ступлений может повлечь при-
бавку к наказанию.

Как подсчитали эксперты 
компании экспертиз в сфере 
информационных технологий 
и права, сегодня переписка в 
мессенджерах используется в 
качестве доказательства при-
мерно в каждом пятом уголов-
ном деле, сообщает РИА Ново-
сти. Однако немногие граждане 
задумываются о том, что пере-
писка в чате может стать не 
только доказательством, но и 
увеличить срок.

В целом ряде статей УК су-
ществует дополнительная ква-
лификация: совершение пре-
ступлений с использованием 
электронных или информаци-
онно-телекоммуникационных 
сетей, включая интернет. Это 
могут быть не только экстре-
мистские преступления, но и 
клевета, распространение нар-
котиков и многое другое.

Сейчас пленум Верховного 
суда России разрабатывает спе-
циальное постановление, де-
тально разъясняющее, как вы-
делять в преступлениях элек-
тронный фактор.

Например, при сбыте нарко-
тиков электронная надбавка к 
сроку положена, если «при не-
законном сбыте наркотических 
средств обеспечивалась связь 

между лицом, осуществляю-
щим закладку наркотических 
средств в тайники, и лицом, 
передавшим ему в этих целях 
наркотические средства». Про-
ще говоря, если покупатель 
и продавец переписывались, 
обсуждая детали незаконной 
сделки.

Для обычных же граждан 
главное, что любые электрон-
ные следы помогают защитить-
ся от плохих людей. Например, 
мошенников. Или тех, кто рас-
сылает ваши пикантные фото. 
Или банально оскорбляет.

Зафиксировать электрон-
ные доказательства — пере-
писку в мессенджерах, посты в 
соцсетях и т.п. — нужно у нота-
риуса. С недавних пор сделать 
это стало легче: нотариусы на-
чали это выполнять в режи-
ме онлайн. Граждане получили 
возможность создавать личные 
кабинеты на специальном пор-
тале Федеральной нотариаль-
ной палаты.

Новая система позволяет 
обратиться к нотариусу издале-
ка. Для этого надо будет зайти 
на специальный портал нотари-
ата. Авторизоваться там можно 
через портал госуслуг. Нота-
риус подготовит для суда необ-
ходимые документы.

Если автор агрессивного со-
общения потом удалит непри-
личные выражения, то не смо-
жет сделать вид, что ничего не 
было. Такая юридическая фик-
сация называется обеспечени-
ем доказательств. Нотариаль-
но удостоверенный протокол 

осмотра интернет-страницы с 
такой информацией обладает 
повышенной доказательствен-
ной силой, как и любой другой 
нотариальный акт. Таким об-
разом, у пострадавшего появ-
ляется реальный шанс компен-
сировать понесенный ущерб и 
моральный вред. Документ от 
нотариуса станет для суда дока-
зательством, что человека дей-
ствительно затравили в Сети.

Еще активней электронные 
доказательства используются 
в гражданских и арбитражных 
процессах. Сегодня львиная 
доля рабочих вопросов реша-
ется в онлайн-чатах. С массо-
вым переходом на удаленку в 
острый период пандемии пере-
писки, созвоны и видеоконфе-
ренции в мессенджерах стали 
обыденной составляющей ра-
бочих процессов для огромного 
числа людей. 

Закрепление договоренно-
стей на бумаге для многих ста-
ло чем-то вроде ненужного 
пережитка прошлого. Как след-
ствие, в случае возникновения 
спора истину нередко удает-
ся найти только в архивах мес-
сенджеров — и то, если никто из 
участников чата втихую не по-
чистил за собой историю сооб-
щений.

Легкость удаления «следов» 
в виртуальных чатах — одна из 
ключевых причин, по которой 
важно не просто вовремя сде-
лать скриншот нужной стра-
ницы, но и снабдить его печа-
тью нотариуса, поясняют экс-
перты.  

Клиенты рулят

Новый сервис заменя-
ет ту нишу, которую за-
нимал inDrive до того, 

как компания перебралась в Ка-
захстан, поясняет эксперт. Так 
что глобальных изменений на 
рынке такси это не принесет, 
добавляет он. 

Безусловно на рынке есть те, 
кто хочет уехать на такси поде-
шевле. Вот только автомобиль 
для этого придется ждать долго, 
менять цену.  

К тому же в предлагаемом 
подходе нет ничего нового. Ра-
нее пассажиры ловили такси и 
напрямую договаривались с во-
дителем о стоимости поездки. 
Сейчас, по сути, просто оциф-
ровали старую схему, замечает 
Швагерус. 

К тому же сопоставляет 
спрос и предложение также 
агрегатор «Яндекс.Такси» Как 

ранее поясняли «РГ» в компа-
нии, для поддержания баланса 
спроса и предложения действу-
ет динамическое ценообразо-
вание, которое мотивирует во-
дителей выходить на линию, 
не повышая при этом базовые 
тарифы. В то же время это поз-
воляет соответствовать ожи-
даниям пользователей, то есть 
обеспечить нужное количество 
машин, не оттолкнув при этом 
клиентов. 

Однако в отличие от ново-
го сервиса, «Яндекс» анализи-
рует предложение и спрос в це-
лом по какой-то части рынка, а 
не индивидуально между води-
телем и пассажиром, поясняет 
Швагерус. В итоге у пассажира 
экономится время. Потому та-
кая классическая система цено-
образования оказывается более 
удобной, считает эксперт.  

1

Пассажиры сами смогут назначать таксистам цену поездки.

— Как китайские автомобили 
будут захватывать российский 
рынок в 2023 году — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/2431012
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РЕШЕНИЕ США 
разрешили 
транзакции 
для российских 
дипмиссий

ЗАРПЛАТУ 
ДИПЛОМАТУ
Евгений Гайва,
Алексей Рыбин

Минфин США разрешил тран-
закции для функционирования 
российских дипломатических 
и консульских миссий. Доку-
мент опубликован на сайте ве-
домства. 

Разрешение выдало Управ-
ление по контролю за ино-
странными активами минфина 
США на операции для дипло-
матических представительств 
Российской Федерации, ко-
торые ранее были запрещены 
в связи с введением санкций. 
«Американским лицам разре-
шено участвовать в транзакци-
ях, необходимых для официаль-
ной деятельности дипломати-
ческих или консульских мис-
сий правительства Российской 
Федерации», — говорится в до-
кументе. 

В минфине США при этом 
пояснили, что лицам из США 
разрешается участвовать во 
всех операциях, которые обыч-
но необходимы для официаль-
ной деятельности дипломати-
ческих или консульских пред-
ставительств России и связа-
ны с операциями с участием 
Центрального банка РФ, Фонда 
национального благосостоя-
ния РФ и Министерства финан-
сов РФ. 

Разрешение применяется к 
операциям, связанным с рос-
сийскими представительства-
ми, расположенными в США, а 
также за их пределами. Напри-
мер, можно будет выплачивать 
зарплаты сотрудникам россий-
ских представительств.  
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Саперы

Янек
Приезжает еще одна 
живая иллюстрация за-

висимости от передовой — Янек.
Андрей (тоже из тех, кому 

о. Петр помог с протезом в Став-
рополе ) привозит его из спорт-
зала. Янеку в бою пробило лег-
кое, задело печень и какое-то 
важное нервное сплетение на 
ноге, да так, что нога усохла и 
стала на порядок короче. Если 
бы не спортзал, куда друзья 
упорно возят его на бесконеч-
ные занятия, он бы, наверное, 
уже не ходил.

Но две недели назад я услы-
шала голос диковинного для 
Донбасса Янека в Ставропо-
ле по громкой связи в маши-
не о. Петра. Он ошеломленно 
рассказывал, что его комиссо-
вали. Неожиданно! Свои, ЛНР-
овские врачи!

А он с этим был не согласен. 
Поэтому собрался  приехать в 
Ставропольский край, пропи-
саться у о. Петра (в доме и част-
ном интернате для стариков у 
которого, мне кажется, уже про-
писан целый ЛНР-овский полк) 
и вновь вернуться на фронт уже 
через Российскую армию.

В прописке ему, конечно, 
отец Петр не отказал.

Но военные комиссары из 
районного г. С. Янека «оскорби-
ли». Сказали: хорошо, но пой-
дешь рядовым в пехоту, предыду-
щая боевая биография не в счет.

— Я офицер! — возмутился 
Янек. — С 2014 года в окопах и 
боях, крысы вы тыловые…

Отец Петр, правда, на это 
сказал: ну может, Бог отвел — 
хватит тебе.

Ранения  у  Янека  нешу-
точные.

— Легкое пробило, печень за-
дело, а дырка была совсем ма-
ленькая, — вспоминает «Кадет». — 
А потом он начал бледнеть-блед-
неть, и мы поняли, что если сей-
час его не вывезти, то все.

А вывезти было почти невоз-
можно.

— И тогда Витька Шульц, цар-
ствие ему Небесное, сказал: вы 
как хотите, а я повезу, — вспоми-
нает Янек.

Забросали его брониками, и 
Витька погнал машину сквозь 
обстрел. По дороге понял, что до 
Луганска не довезет. Свернул в 
ближнюю больницу с операци-
онным столом.

Довез. Витька Шульц, немец, 
царствие ему Небесное. Приле-
тело ему потом насмерть…

— А вы кто, Янек, поляк? — га-
даю по голубым глазам.

— Литовец. Родители перееха-
ли на Донбасс...

Папа Янека недавно умер, 
и у него квартира в Вильнюсе 
осталась.

— Я позвонил и говорю: можно 
ли вступить в права наследова-
ния? — смеется Янек. — Башня Ге-
диминаса не выходит из памяти. 
А мне говорят: ну приезжай-при-
езжай, отсидишь шесть с полови-
ной лет в тюрьме за то, что вое-
вал вместе с террористами Дон-
басса, а потом вступишь в насле-
дование.

Смеемся. Все.

А мы с кумом пошли
«Кадет» в мирной жизни был 

бизнесменом, отопление в домах 
устанавливал. Доходы доходили 
до 3000 долларов в месяц.  Если 
бы фронт люди выбирали из-за 
денег, как кажется иногда цини-
кам в тылу, то он бы так и уста-
навливал до сих пор отопление.

Родным городом его был Се-
веродонецк. Еще недавно вре-

менная украинская столица 
Луганской области.  Если бы 
линию фронта люди выбирали 
по тому, где человек живет или 
оказался, как иногда думают в 
тылу равнодушные, ему бы во-
евать на другой стороне. А он — 
на этой.

Притом, что у него в Северо-
донецке осталась первая жена 
с родным сыном. Когда наши 
подошли и начали бои за город, 
он поехал за ними. Город был 
еще наполовину украинским, 
но он знал там все — и вывез их.

Привез первую жену ко вто-
рой. И жили все вместе. Лишь 

недавно смогли снять первой 
отдельную квартиру.

— Всех мужиков интересова-
ло, как они ладили, — смеется. 
— Отлично они ладили. У меня 
такое чувство, что я там был 
лишний.

— У вас, наверное, хорошая 
вторая жена?

— Да у меня и первая была хо-
рошая, — улыбается. — Просто 
так получилось…

Они не путаются ни в женах, 
ни в линиях фронта, ни в наци-
ональностях. И это самое ин-
тересное, что в них есть. То, как 
они совершают свой ясный  вы-
бор. Как попадают на правиль-
ную сторону.

— Это удивительно, но у меня 
лучший друг вообще не поднял-
ся защищать Донбасс, и близ-
кий приятель по техникуму, — 
рассказывает привезший Яне-
ка из спортзала Андрей. — А мы с 
кумом пошли. С самого начала.

Андрея тоже недавно комис-
совали, несмотря на протез, на 
котором можно танцевать. Но он 
возит гуманитарку в прифронто-
вую зону, Янека в спортзал. Он 
все время где-то здесь, рядом.

Пенсия только 20 тысяч, по-
сле 110 тысяч саперских. Под-
нять бы…

Голуби в зените
С опозданием приедет из 

Первомайска «Каскадер», Во-
лодя Шапошников. Он в отличие 
от всех без двух ног.

— Ведь незаметно? — спраши-
вает, поднимаясь по ступень-
кам. — А первые протезы были 
ужасными, натирали, у меня в 
ноге дырка была.

Не знаю, от того ли, что он 
отец четырех дочерей, или от 
того, что у него голубятня с 
четырьмя породами голубей, 
включая самую ценную, нико-
лаевскую, но у него удивитель-
ный юмор и нрав.

Рассказывает с этим непод-
ражаемым юмором, как про-
снулся, заглянул под простыню, 
а ног нет: «Все, настроение ис-
портилось».

А потом услышал от моло-
дой и красивой своей жены: ну 
и что, на руках тебя буду носить.

Володя сейчас учит моло-
дых и рассказывает, что строг с 
ними. И глаза его небесные вмиг 
уходят в нешуточную стро-
гость, так что даже боязно.

А еще он по-прежнему рабо-
тает с машиной разминирова-
ния, которую они тут (был бы 
мир, оформили бы рацпредло-
жение) приноровились исполь-
зовать для уничтожения враже-
ских командных пунктов. Си-
дят, рассчитывают, почему ва-
жен недолет, перелет. Но Володя 
об этом не очень распространя-
ется, больше про обучение мо-
лодых бойцов рассказывает. И 
про искусство гонять голубей. 
Так чтобы птица стояла в небе 
ровно над нужным местом, тре-
пещущим белым маком — пол-
часа или больше. Если смотреть 
снизу, не отрывая глаз — забы-
ваешь все.  Становишься недо-
стижим для мира и для войны.  
Лишь жена в состоянии вывести 
из голубиного транса зовом на 
ужин.

И тогда голуби возвращают-
ся в голубятню, на которой по-
чти музейно висит табличка 
«Осторожно, мины».

«Кадет», кстати, расслабля-
ется тоже высококультурно. Во-
обще не пьет и не понимает, за-
чем это. Только курит, но пере-
живает из-за того, что это дур-
но. А так обычно отдыхает. Му-

зыку слушает. Иногда класси-
ческую.  Если понравится — дня 
два-три.

— У вас фамилия одного из-
вестного советского поэта, — го-
ворю «Кадету».

— Я знаю, — отвечает.

Сапер не ошибается
«Кадет» однажды сказал: 

«Это не правда, что сапер оши-
бается лишь раз, я ошибал-
ся дважды». Но если говорить 
с ними долго, то складывается 
впечатление, что в глубине сво-
его сознания они держат иную 
максиму «Сапер не ошибается. 
Вообще».

«Кадет» и «Каскадер» по-
дробно рассказали мне, как они 
подорвались. И настаивали при 
этом, что это не было их ошиб-
кой. У Шапошникова ошибся 
украинский минер, оказался 
неграмотным балбесом, поло-
жил вторую мину рядом, так ни-
кто не минирует. И Жигулин все 
сделал правильно, просто потом 
отвлекся и уверен, что из-за на-
сыпи выскочил «укроп» и что-
то сделал, и поэтому рвануло, а 
его действие было безошибоч-
ным. Чтобы доказать себе свою 
безошибочность и умелость, 
«Кадет», вернувшись из госпи-
таля, решил пойти и… до конца 
разминировать поле, на кото-
ром подорвался. Все ужасались: 
«Ты что?!», а он пошел и разми-
нировал.

Во время боев всегда есть сю-
жеты, с которыми не сыграешь, 
например, ракета прилетела ле-
тально. Но есть вещи отбивае-
мые, отражаемые, от которых 
можно увернуться, защититься. 

Защита может быть и ду-
ховной, и обычной — от опыта. 
Спрашиваю у «Кадета», прав ли 
герой документального фильма 
замечательного режиссера Ва-
лерия Тимощенко, известный 
тут комполка с позывным «Ка-
зак», сказавший, что на СВО, 
как на Великой Отечествен-
ной, главное оружие — лопата. 
Выроешь окоп в человеческий 
рост, останешься жив.

— Ну не в  человеческий 
рост, — говорит «Кадет», — но, 
да, лопата одно из главных 
оружий.

И афористично добавляет: 
здесь, как и на Великой Отече-
ственной — выживешь пер-
вые две недели, пройдешь всю 
войну.

Есть какой-то почти не пере-
даваемый на словах опыт и уме-

ние жить на фронте. Те, кто на 
передовой, его знают. Что в нем 
— дух? Физическая закалка? 
Нервы? Психология? Холодный 
ум? Или таинственное сосло-
жение всего этого в умение вы-
жить? Там, на передовой, они 
это знают.

И «Кадет» на этот опыт опи-
рался, выходя разминировать 
поле, где он подорвался.

После победы
«Каскадер» очень ждет, когда 

закончатся военные действия. 
Так уйдите по ранению, говорю. 
«Нет, не могу встретить день по-
беды, лежа на кровати или сидя 
у телевизора. Я должен быть 
там, где победа делается».

А «Кадет» не знает, как люди 
будут жить после победы, в ко-
торой он не сомневается — ка-
кие тогда будут смыслы и где 
брать адреналин. Говорю, что 
приеду книжку писать из раз-
говоров с ним про умелость на 
войне. «Да тут уже один журна-
лист приезжал с предложением 
писать книжку. Но вы все не по 
адресу. На СВО надо с главными 
людьми разговаривать. С солда-
тами».

Хотя, если честно, про вой-
ну часто хочется молчать. Меня 
часть знакомых по соцсетям 
перед командировкой на СВО 
очень жалела, а часть требовала 
обещаний рассказать им такое, 
чего никто еще не видел. При-
том, что я, еще не выезжая, зна-
ла, что больше всего мне будет 
хотеться молчать.

— Это самое главное, — гово-
рит «Кадет». — Здесь обязатель-
но должно быть то, о чем ты 
молчишь.

Журналистское нахальство 
взяло вверх, и, видимо, мой во-
прос застал его врасплох, пото-
му что он сказал мне, о чем он 
молчит. И лицо у него поменя-
лось. Посерело. Стало другим.

Они проходят сквозь сверх-
человеческий опыт. Особенно 
на передовой.

Напоследок он проговорил 
мне очень уверенно и так, как 
обычно говорят близкие муж-
чины — отцы и братья: не пере-

живайте, мы побеждаем, мы по-
бедим, денацифицируем, деми-
литаризуем. И отступлений не 
бойтесь, мы просто слишком 
быстро прошли вперед. Да, да. 
Все хорошо.

Люди Донбасса
Ну вот уже и время жать на 

прощание друг другу руки (у 
«Кадета» — железная ладонь).

Идем за кофе, разглядыва-
ем кофеварочные приборчи-
ки в витрине, говорим о чем-то 
необязательном.

За окном осень — остро-
уховская, черно-золотая.

Если выехать на трассу, бу-
дет другая, в цветах «Стога сена 
в Живерни» Клода Моне. На 
Донбассе сейчас невероятно 
красиво. Чаша холмов, красно-
золотая керамика осенней лист-
вы. Старые, со срезанными вер-
хушками, обросшие зеленью 
терриконы похожи на диковин-
ных степных китов.

Место, конечно, удваивает 
свою цену, если его увидел ге-
ний. Для меня безусловный ге-
ний Донбасса Алексей Парщи-
ков. «Под этим небом, над этим 
углем/ циклон выдувает с са-
харным гулом» вспомню его 
«Угольную элегию» вечером, 
когда покину пейзаж с вертоле-
тами у горизонта.

Потому что когда вертолеты 
(наши, конечно) ходят у даль-
них холмов, а твои спутники 
кивают на обочину «Ну зачем 
они поставили три машины 
вместе? Опасно», стихи все-та-

ки внутри не звучат. Ждут дру-
гого часа.

Донбасские города издали 
очень красивы. Вписываются 
в пейзаж высотками шахтных 
и заводских зданий, и так воз-
никают из-за поворота, что за-
хватывает дух. Ощущение, что 
ты прямым взглядом видишь 
время — Стаханова, какой-то 
иной, забытый, но невероятно 
сильный человеческий проект. 
Тот самый, что и создал «лю-
дей Донбасса». Мы пожинаем 
плоды светлой стороны исто-
рии 30-х годов XX века с их эн-
тузиазмом, космической вер-

тикальной мобильностью, за-
видной демократичностью (ра-
бочий прямо заходил в кабинет 
к директору). Это нам подарок 
от Бога и истории, но, конеч-
но, светлой, не репрессивной ее 
стороны.

Правда, когда оказываешь-
ся внутри поразившего тебя из-
дали красотой города, в нем за-
метны и запустение, и померк-
ший вид тех торговых центров, 
куда трагически «прилетало». 
Пустота под указательными 
пальцами объясняющих тебе, 
где стояла разбитая ракетами 
гостиница. Ну и заметный «де-
прессняк» в экономических сю-
жетах здесь еще с 90-х. Донбасс 
жил и живет трудно. Стояние за 
себя с 2014-го прибавляет ему 
очки в собственных и наших 
глазах, но не прибавляет легко-
сти жизни. Хотя днем здесь все 
снует, гудит, спешит.

Ущ е р б н ы й  а с ф а л ьт  л у-
ганских и стахановских улиц 
заставляет моих собеседников 
вспоминать Собянина, уже на-
чавшего делать трассу «Луганск 
— Донецк». Шутят: а СВО, слу-
чайно, не заказана московски-
ми строительными компа-
ниями?

К вечеру человек с позыв-
ным «Князь» поможет мне по-
лучить аккредитацию. Он тоже 
из одаренных отцом Петром. На 
фестивале «Будущее России — 
это мы!», который священник 
устраивает в своем селе, ему вы-
катили в подарок новый «УАЗ». 
Теперь на нем, обшитом маски-
ровочной жестяной листвой, 
приварили третью ступень и 
на ней можно вывозить бойцов 
из боя.

Отец Ростислав вернулся с 
полигона. Ему дали разобрать 
и собрать автомат. И он крестил 
двух будущих бойцов — Алек-
сандра и Димитрия.

— О чем вы им говорили?
— О том, что жизнь челове-

ческая существует в двух фор-
мах — личинки и бабочки. И надо 
твердо верить, что за этой жиз-
нью не пустота, а крылья, ан-
гельское счастье другой жизни, 
— говорит о. Ростислав.

Но потом добавляет:
— Я, правда, не знаю, чтобы я 

сказал, будучи раненым и пере-
живая боль…  Потому что жизнь 
— это же , это же… Да, драго-
ценность.  

Саперы сегодня по сути штурмовые 
разведчики: не поработают они — 
никто не пойдет в атаку.

Мины, которые обезвреживают наши герои, такими табличками обычно не помечены.

А К Ц Е Н Т

Увидев безногих саперов на передовой, 
о. Петр подумал: надо сделать им  протезы

А К Ц Е Н Т

Нет, не могу встретить день победы, 
лежа на кровати или сидя у телевизора. 
Надо быть там, где победа делается

МУЖЕСТВО 

Военврачи 
извлекли 
из груди 
солдата гранату

ОПЕРАЦИЯ В 
БРОНЕЖИЛЕТЕ
Юрий Гаврилов

Операцию, которая оказалась 
уникальной не только с меди-
цинской точки зрения, но и по 
степени опасности для пациен-
та и хирургов, провела врачеб-
ная бригада из Центрального 
военного клинического госпи-
таля им. П. В. Мандрыка Мино-
бороны России. 

В районной поликлини-
ке Белгородской области ар-
мейские медики извлекли 
из груди младшего сержанта 
контрактной службы Нико-
лая Пасенко выпущенную из 
подствольника и неразорвав-
шуюся в теле бойца гранату 
типа ВОГ. Опасность того, что 
она рванет в процессе хирурги-
ческого вмешательства, была 
столь велика, что оперировав-
шие контрактника военврачи 
надели поверх белых халатов 
бронежилеты. Возглавлял эту 
бригаду подполковник меди-
цинской службы Дмитрий Ким.

Пациент поступил к нему с 
проникающим ранением груд-
ной клетки. В ходе исследования 
раны выяснилось, что грана-
та пробила ему ребра, легкие и 
застряла у позвоночника. «Она 
находилась между аортой и ниж-
ней полой веной вблизи сердца. 

Это могло вызвать фаталь-
ное кровотечение даже без де-
тонации боеприпаса. Поэтому 
было принято решение опери-
ровать на месте», — вспоминает 
военврач.

Не будем вдаваться в меди-
цинские тонкости этой опе-
рации. Скажем только: она 
прошла успешно. Чудо-докто-
ра в погонах не просто спасли 
контрактника, удалив смер-
тельно опасный боеприпас, но 
и фактически гарантировали 
Николаю Пасенко дальнейшую 
полноценную жизнь. 

Сейчас он проходит лечение 
и реабилитацию в московском 
Центральном военном госпи-
тале им. П. В. Мандрыка. Чув-
ствует себя неплохо. После вы-
здоровления надеется вернуть-
ся в родную воинскую часть. 
К друзьям-товарищам, которые 
участвуют в специальной воен-
ной операции. 

Вот что Николай Пасенко 
рассказал об обстоятельствах 
своего ранения. Подразделе-
ние, в котором он воевал, вы-
двигалось в район выполнения 
задач. По пути группа попала в 
засаду. Под сильнейшим огнем 
противника младший сержант 
спешился с БМП, открыл от-
ветный огонь. Но тут услышал 
взрыв. Почувствовал сильный 
толчок в бок и острую боль. 

«Я даже не понял, что случи-
лось. Удар в край бронника. Со-
знание не потерял, также про-
должал двигаться. Я и не знал, 
что во мне сидит», — вспомина-
ет младший сержант. 

Самое любопытное, что он 
был против удаления из тела 
неразорвавшейся гранаты. «Не 
хотел врачей подставлять — не 
дай бог рванет. — Значит, вместе 
взорвемся, — ответил мне Ким. 
— Я ему всю жизнь буду благо-
дарен. Очень смелый человек, 
настоящий герой. Хирурги на-
дели бронежилеты, и вот, как 
видите, сижу перед вами», — го-
ворит Николай.

Со словами Пасенко о ге-
роизме военврачей полностью 
согласен начальник госпита-
ля им. Мандрыка генерал-май-
ор медслужбы Павел Крайню-
ков. «Пойти в операционную, 
зная, что в любой момент мо-
жет произойти взрыв… Это го-
ворит о высокой моральной 
подготовке врача, его желании 
спасти человеку жизнь. Ким все 
выполнил на высочайшем уров-
не, с филигранной точностью. 
Любое лишнее движение могло 
закончиться трагедией», — счи-
тает генерал. А уж он-то знает, о 
чем говорит.  
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Николай Пасенко, из груди которого 
хирург Дмитрий Ким извлек 
неразорвавшуюся гранату.
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КОНФЛИКТ 

Украина пока 
не получит 
обещанных 
миллиардов 

ВЕНГРИЯ 
ПРИКРЫЛА 
КОШЕЛЕК
Владислав Шабловский

Венгрия наложила запрет на 
выделение Киеву 18 миллиар-
дов евро финансовой помощи 
от Евросоюза. Как рассказа-
ло агентство Bloomberg, гла-
ва венгерского минфина озву-
чил позицию Будапешта в ходе 
встречи с коллегами по ЕС. В 
Брюсселе рассчитывали, что 
рекордный денежный транш 
будет предоставлен Украине в 
следующем году.  В Еврокомис-
сии (ЕК) предлагали передать 
деньги Киеву в форме льготных 
кредитов, условия выплаты ко-
торых неизвестны. Bloomberg 
отмечает, что указанную сум-
му пришлось бы доставать из 
запасной копилки ЕС — пере-
числить деньги из своего бюд-
жета нынешняя Европа не в 
состоянии.  Принципиальное 
венгерское «нет» не только за-
морозило новый транш Брюс-
селя, но и внесло коррективы 
в выплату старого. Еще в мае 
Евросоюз заявил, что намерен 
передать Украине 9 миллиар-
дов финансовой помощи. Од-
нако с тех пор киевские власти 
получили лишь три миллиарда: 
еще столько же им будет пере-
дано до конца года. А оставшие-
ся три просто не прошли согла-
сование между странами ЕС и 
были заморожены. В частности, 
против выплаты всего 9-мил-
лиардного транша выступала 
Германия. Тогда в Брюсселе ре-
шили креативно обойти свои 
же бюрократические препят-
ствия, включив  заблокиро-
ванные три миллиарда в пакет 
финансовой помощи Украине 
на предстоящий год. Но реше-
ние Будапешта окончательно 
спутало Еврокомиссии карты, 
оставив Зеленского и компа-
нию без новогоднего «подарка» 
из Брюсселя. 

В начале ноября главный 
европейский дипломат Жозеп 
Боррель утверждал, что Евро-
союз уже потратил 22 милли-
арда евро на помощь киевским 
властям. И это только финансо-
вая помощь, не учитывая воен-
ных поставок Украине, которые 
страны ЕС осуществляют в дву-
стороннем формате. К слову, 
премьер Венгрии Виктор Орбан 
не раз отмечал, что его страна 
не собирается поставлять во-
оружение Украине. Будапешт 
не намерен и вводить ограниче-
ния на импорт российских уг-
леводородов, подчеркивая, что 
венгры не должны страдать из-
за Украины. •

ГЕРМАНИЯ ВНОВЬ 
ОТВЕРНУЛАСЬ ОТ ПЕКИНА
Василий Федорцев

Правительство Германии запретило сделку по про-
даже завода немецкого производителя микрочипов 
Elmos в Дортмунде шведской компании Silex, кото-
рая полностью принадлежит китайскому концерну 
Sai Microelectronics. Власти проверяли сделку в тече-
ние последних десяти месяцев, но на последнем этапе 
в дело вмешалась политика — вопрос о том, продавать 
или не продавать китайцам немецкий завод, превра-
тился практически в символ всей будущей стратегии 
Германии в отношении Пекина. Именно политические 
соображения, судя по всему, и определили окончатель-
ное решение.

Запрет на заключение сделки правительство об-
основало тем, что продажа завода поставила бы под 
угрозу «общественный порядок и безопасность Гер-
мании». Формулировка явно принадлежит министру 
экономики Роберту Хабеку, представляющему в пра-
вительстве партию «Зеленых» — именно в таком виде 
ее приводил журнал 
Spiegel, когда сооб-
щал, что глава мин-
экономики намерен 
во что бы то ни ста-
ло предотвратить 
сделку. Впрочем, 
Хабек был далеко 
не единственный, 
кто выступал про-
тив продажи завода 
Elmos.

Еще букваль-
но пару недель на-
зад немецкие СМИ, 
ссылаясь на информацию из правительственных кру-
гов, писали, что сделка, скорее всего, будет одобрена. 
Ведомству канцлера, как отмечала газета Handelsblatt, 
удалось добиться согласия министерства экономи-
ки, поскольку технологии Elmos устарели и в случае 
продажи завода не было риска утечки технологий. 
Но затем настроения резко поменялись. Сторонники 
жесткой линии в отношении Китая явно усилили свой 
напор на ведомство канцлера — речь пошла уже даже о 
полном запрете на китайские инвестиции в критиче-
скую инфраструктуру Германии. В итоге Олаф Шольц, 
и без того вынужденный оправдываться за свой недав-
ний визит в Пекин, по всей видимости, уступил.

«Это все равно, что запретить BMW продавать свой 
старый завод, потому что вы боитесь, что ключевые 
немецкие автомобильные технологии попадут не в те 
руки», — прокомментировал принятое решение в ин-
тервью телеканалу ARD Мальте Шауманн, аналитик 
компании Warburg Research, специализирующийся на 
оценке акций Elmos.

Но для тех, кто в Германии выступает за сокраще-
ние экономических связей с Китаем, было важно со-
здать прецедент, и данная сделка, связанная с чувстви-
тельной сферой микроэлектроники, представляла для 
этого хорошую возможность. Борьба идет не за кон-
кретный завод в Дортмунде, а за новую стратегию Гер-
мании в отношении Китая. Причем эта новая немец-
кая стратегия станет образцом и для всего Евросоюза. 
Канцлер Шольц явно настроен на то, чтобы сохранить 
германо-китайское экономическое сотрудничество 
если не в прежнем виде, то с минимальными потерями. 
О том, что нельзя рвать связи с Пекином, он говорил в 
последние несколько недель не один раз.   И  своим не-
давним визитом в Китай канцлер также пытался со-
здать прецедент и образец для будущей стратегии. Но 
эта  его позиция вызывает в Берлине сильное сопро-
тивление. «Мы, как федеральное правительство, со-
здаем новую стратегию в отношении Китая, посколь-
ку китайская политическая система за последние годы 
сильно изменилась, и вместе с этим должна изменить-
ся наша политика в отношении Китая», — заявила глава 
МИД Германии, пока Шольц был в Пекине.

Судя по настроениям в немецкой столице, эта но-
вая стратегия будет выстраиваться на восприятии Пе-
кина уже не как партнера, а в первую очередь как «си-
стемного соперника», со всеми вытекающими отсюда 
последствиями, в том числе и для китайских инвести-
ций в немецкую экономику. По словам Хабека, в борь-
бе с китайским экономическим влиянием внешнеэко-
номические законы Германии являются «острым ме-
чом». «И мы продолжим точить его в будущем», — го-
ворит министр. Отказ в продаже завода Elmos, судя по 
всему, действительно стал прецедентом, и, как сооб-
щают немецкие СМИ, следующей под запрет попадет 
сделка о покупке китайским инвестором баварской 
компании ERS Electronic. •

ГЕОПОЛИТИКА В чем общая цель и отличительная черта китайской дипломатии в новую эпоху 

Сообщество единой судьбы
Ван Ивэй
Вице-президент Академии идей 

Си Цзиньпина о социализме с 

китайской спецификой в новую 

эпоху, научный сотрудник 

CPPS и профессор Школы 

международных исследований 

Народного университета Китая

Проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

П
ольша является крупным 
европейским произво-
дителем сельскохозяй-

ственной продукции и ежегодно 
экспортирует большое количе-
ство молочных продуктов. Ки-
тай же — один из самых быстро-
растущих рынков сбыта. Же-
лезнодорожные перевозки ки-
тайскими скоростными поезда-
ми сокращают время транспор-
тировки товаров с 40 дней до 14. 
Это имеет решающее значение 
для польских компаний-экс-
портеров сельскохозяйствен-
ной продукции в Китай. Агнеш-
ка Малишевска, директор Поль-
ской молочной палаты, расска-
зала, что китайские скоростные 
поезда стали для них оптималь-
ным выбором. Развитие ско-
ростных поездов в Китае отра-
жает историю успеха инициа-
тивы «Один пояс, один путь» и 
многосторонней дипломатии 
Китая. Генеральный секретарь 
ООН Антониу Гутерриш счита-
ет, что «Китай стал важнейшей 
опорой многосторонности и не-
заменимой, заслуживающей до-
верия силой для установления 
мира во всем мире и развития 
стран». 

Многосторонность может 
помочь смягчить влияние воз-
никающих сложностей. Следо-
вательно, она является важным 
инструментом в международ-
ных отношениях, которые ха-
рактеризуются взаимовыгод-
ным сотрудничеством. 

После 18-го съезда КПК Ки-
тай провел ряд дипломатиче-
ских мероприятий, чтобы по-
делиться китайским видени-
ем, мудростью КНР и предло-
жил миру план «руководствую-
щей дипломатии». Также Китай 
открылся миру через такие ини-
циативы, как, например, «Один 
пояс, один путь». 

В 2021 году трансгранич-
ная торговля Китая со страна-
ми из числа государств вдоль 
«Одного пояса, одного пути» от-
метилась ростом на 23,6%, что 
на 2,2% выше, чем общий темп 
роста внешней торговли Китая 
за этот период. Экспорт между 
КНР и странами «Одного поя-
са, одного пути» вырос до 6,59 
трлн юаней, увеличившись на 
21,5%, импорт же показал рост 
на 26,4% — до 5,01 трлн юаней. 

За последние девять лет с мо-
мента провозглашения иници-
ативы «Один пояс, один путь» 
Китай способствовал сотрудни-
честву между странами вдоль 
этого маршрута в решении раз-
личных вопросов, здравоохра-
нении и безопасности, их со-
циальному и экономическому 
развитию, а также раскрытию 
потенциала. На сегодняшний 
день Китаем подписано более 
200 документов о сотрудниче-
стве в рамках «Одного пояса, 
одного пути» со 149 странами 
и 32 международными органи-
зациями. Построение сообще-
ства единой судьбы человече-
ства — общая цель и самая от-
личительная черта китайской 
дипломатии, крупной державы 
с китайскими особенностями в 
новую эпоху. 

Усилия должны быть сосре-
доточены в первую очередь на 
странах в периферии. Добив-
шись определенных успехов 
в Африке — континенте с наи-
большим количеством разви-

вающихся стран, Китай пред-
принял дальнейшие шаги по 
включению развитых стран 
путем ведения диалога с поли-
тическими партиями и укреп-
ляя доверие между народами. 
На государственном уровне 
Китай строит сообщество еди-
ной судьбы с Лаосом, Камбо-
джей, Мьянмой, Пакистаном 
и многими другими странами. 
На региональном уровне Ки-
тай достиг консенсуса со стра-
нами Юго-Восточной Азии, Аф-
рики, с арабскими государства-
ми, а также Латинской Амери-
кой в отношении построения 
сообщества единой судьбы. На 
глобальном уровне Китай при-
зывает к созданию такого со-
общества в сферах киберпро-
странства, ядерной безопасно-
сти, мореходства и здравоохра-
нения. 

Следовательно Пекин доби-
вается возрождения китайской 
нации не для того, чтобы опере-
дить США или вернуть себе бы-
лую славу, а для того, чтобы вы-
строить сообщество единой 
судьбы с остальным миром. Эта 
концепция занимает централь-
ное место в «Мыслях Си Цзинь-
пина о дипломатии» и направ-
ляет дипломатию крупной дер-
жавы с китайской специфи-

кой. Кроме того, это ответ Ки-
тая на такие вопросы, как «Что 
произошло с миром?», «Что нам 
делать дальше?», «Какой мы 
должны строить мир?», чтобы 
установить глобальное сотруд-
ничество посредством иници-
ативы «Один пояс, один путь». 

Председатель КНР Си Цзинь-
пин в переговорах с иностран-
ными лидерами неоднократно 
заявлял: «Пандемия еще раз до-
казала, что построение сообще-
ства единой судьбы человече-
ства — это оставшийся верный 
путь». Продвижение общече-
ловеческих ценностей — мира, 
развития, справедливости, де-
мократии и свободы — служит 
знаменем нашего времени. 

Поскольку человечество 
сталкивается с растущим де-
фицитом управления, доверия, 
развития и мира, страны сего-
дня являются свидетелями из-
менений в больших масштабах, 
невиданных за столетие. Меж-
дународное сообщество рас-
считывает на то, что Китай ста-
нет источником глобальных об-
щественных благ. 

Развитие — это решение всех 
проблем, и это стремление раз-
деляют люди во всем мире. В 
своем выступлении на Гене-
ральной Ассамблее ООН 21 сен-

тября 2021 года председатель 
Си Цзиньпин предложил «Гло-
бальную инициативу разви-
тия», направленную на повы-
шение благосостояния людей 
и реализацию всестороннего 
развития человечества. Он при-
звал международное сообще-
ство уделять больше внимания 
развивающимся странам и со-
трудничеству в области сокра-
щения бедности, продоволь-
ственной безопасности, реаги-
рования на COVID-19 и вакци-
ны, финансирования развития, 
изменения климата, экологиче-
ски чистого развития, и так да-
лее. Таким образом, глобальная 
сплоченность может помочь ре-
ализации «Повестки дня в обла-
сти устойчивого развития на пе-
риод до 2030 года», которая по-
лучила мощную поддержку со 
стороны международных орга-
низаций, включая ООН, и почти 
100 стран. 

Развитие должно быть устой-
чивым и общим для всех. Под-
твердив приверженность «Це-
лям в области устойчивого раз-
вития», оживив глобальное 
партнерство и активизировав 
международное сотрудниче-
ство, Китай разработал дорож-
ную карту для сокращения раз-
рыва между Севером и Югом 
и устранения диспропорции в 
развитии для выполнения «По-
вестки дня в области устой-
чивого развития на период до 
2030 года».  Кроме того, Китай 
также создал мощную синер-
гию для более устойчивого, эко-
логичного и сбалансированного 
развития в целом. Инициатива 
глобального развития и «Один 
пояс, один путь» являются ис-
точниками мудрости и вдохно-
вения в усилиях по совершен-
ствованию глобального управ-
ления для создания лучшего 
мира. •

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Президент Франции представил обновленную 
стратегию в области обороны и безопасности

Париж вступает 
в гонку вооружений

Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

Ф
ранцузский прези-
дент Эмманюэль 
Макрон, посетив 
военно-морскую 
базу в Тулоне, рас-
положенную на юге 
Франции, и на бор-
ту вертолетоносца 
Dixmude презенто-

вал новую доктрину  националь-
ной безопасности.

Суть ее состоит в том, чтобы 
адаптироваться к новой ситуа-
ции, когда на фоне конфликта на 
Украине повысились риски, как 
подчеркнул Макрон, «масштаб-
ного геополитического проти-
востояния в будущем».  И в пер-
вую очередь изменения коснут-
ся вооруженных сил страны. По 
словам Макрона, в перспективе 
2030 года, а именно этот срок 
определен в качестве временно-
го ориентира, Франция «долж-
на располагать армией для буду-
щих десятилетий, а не для прош-
лых». Дело в том, что до сих пор 
французские вооруженные силы 

задействовались в основном для 
экспедиционных миссий, таких 
как антитеррористическая опе-
рация «Бархан» в Сахаро-Са-
хельском регионе Африки. Те-
перь по убеждению президента, 
а также военных экспертов-со-
ставителей доктрины модель ар-
мии-2030 должна предоставить 
Парижу «возможности проти-
востоять возобновлению межго-
сударственных конфликтов вы-
сокой интенсивности».

Правда, Макрон не стал 
рассказывать, какие финансо-
вые средства будут вкладывать-
ся в производство вооружений. 
Но дал четко понять, что пред-
стоит «мобилизовать оборон-
ную промышленность», а также 
экономику в целом.

Как считает хозяин Елисей-
ского дворца, Франция играет 
особую роль на континенте, по-
скольку является единственной 
страной Евросоюза, обладаю-
щей ядерным оружием. По сло-
вам Макрона, она является  той 
самой державой, «которая нахо-
дится в центре стратегической 
автономии Европы с прочными 
атлантическими корнями».

Хотя курс на создание неза-
висимой европейской оборо-
ны, заявленный Макроном еще 
в начале первого срока в Елисей-
ском дворце, по-прежнему оста-
ется одной из главных целей, ему 
все больше приходится ориен-
тироваться на Североатланти-
ческий альянс. Хлесткая фраза 
о «смерти мозга НАТО» в Пари-

же, о чем напоминают некото-
рые французские политологи, 
напрочь забыта. Теперь, как от-
метил Макрон, Франция продол-
жит быть «образцовым союзни-
ком» в рамках НАТО, играть 
роль «ключевой нации», поддер-
живающей усилия по «обеспече-
нию безопасности восточного 
фланга блока».

Отдельно Макрон остановил-
ся на вопросах партнерства в 
оборонной области. При этом он 
заявил о том, что намерен укре-
пить сотрудничество с Германи-
ей, сославшись на «многочис-
ленные двусторонние програм-
мы». Однако на этом треке, как 
известно, между двумя страна-
ми до сих пор немало серьезных 
проблем, которые до сих пор 
не разрешены. В частности, 
речь идет о уже существующих 
проектах по созданию  истреби-
теля Future combat Air System и 
«танка будущего». Оба из-за раз-
ногласий компаний, принимаю-
щих участие в их разработке, 
практически заморожены. Это 
не говоря о том, что Германия ре-
шила закупать системы воору-

жений, в том числе истребите-
ли F-35 в США, а не французские 
Rafale. Более того, французы 
крайне недовольны тем, что Бер-
лин защищает проект европей-
ской системы ПВО, к которому 
намеревается привлечь 14 стран 
ЕС. А вот в числе бенефициаров 
этой инициативы Франции не 
оказалось. Недаром в своем вы-
ступлении в Тулоне Макрон сде-
лал акцент на необходимости 
«проявлять большую солидар-
ность в  интересах Европы».

Здесь также обратили внима-
ние на тот пассаж в речи фран-
цузского президента, где тот 
подчеркнул важность развития 
партнерских отношений в обо-
ронной сфере между Парижем и 
Лондоном. Эмманюэль Макрон  
намеревается организовать  дву-
сторонний  франко-британский 
саммит по этой тематике в нача-
ле января будущего года. •

Вооруженные силы Франции при-
выкли к локальным миссиям, 
как эта по охране объекта 
во Французской Гвинее. Но теперь 
Макрон хочет подготовить 
их к масштабной войне.

Риши Сунак быстро понял, что выполнить предвыборное обе-
щание по отмене всех законов ЕС в Британии ему не под силу.

А К Ц Е Н Т

Макрон дал понять, что Франции 
предстоит «мобилизовать 
оборонную промышленность»

А К Ц Е Н Т

Пекин добивается возрождения 
китайской нации не для того, 
чтобы опередить США или вернуть 
себе былую славу, а для того, 
чтобы выстроить сообщество единой 
судьбы с остальным миром 

РАБОТА НАД ОШИБКАМИ

Ксения Мищенко

Премьер Британии Риши Сунак откажется от одного 
из ключевых заявлений своей предвыборной кампа-
нии — пересмотра или отмены всех актов Европейского 
союза в законодательстве Соединенного Королевства. 
Еще в августе два кандидата на пост главы правитель-
ства — Трасс и Сунак — активно строили воздушные 
замки своих политических программ. Именно тогда 
Сунак  сделал ошеломляющее заявление о законах ЕС. 
Он отвел себе 100 дней на то, чтобы пересмотреть или 
убрать все упоминания о совместном прошлом с Евро-
союзом в британском законодательстве. 

25 октября начался обратный отсчет стодневного 
марафона инициатив Сунака по искоренению уста-
ревших, по его мнению, законов. Хотя применитель-
но к законотворческой системе 100 дней — это скорее 
спринт, нежели марафон. Спринт, который не по плечу 
даже самому выносливому атлету: количество зако-
нодательных актов ЕС — ровно 3800 — в британском за-
конодательстве было способно сбить дыхание в самом 
начале дистанции.  Повлиял ли на изменение подхода 
Сунака к законотворчеству объем предстоящей ра-
боты или вереница других проблем — миграции, энер-
гетики, но как бы ни было, правительство тори отло-
жило уничтожение европейских законодательных ак-
тов до лучших времен. Ведь с законами, которые суще-
ственно подтачивают «идеальную» картину «брекзи-
та», жители Британии смогут прожить еще и месяц, и 
два, и даже больше. •

Новая стратегия 
Берлина строится 
на восприятии 
Пекина 
как «системного 
соперника»

МЕЖДУ ТЕМ

Председатель КНР Си Цзиньпин 

приказал вооруженным силам 

страны наращивать боеспособ-

ность и готовность на случай веде-

ния боевых действий. Выступая в 

военной комиссии Компартии Ки-

тая (КПК), он пояснил, что «в мире 

все быстрее происходят эпохаль-

ные изменения, усиливаются 

неопределенность и дестабилизи-

рующие факторы, отражающиеся 

на безопасности КНР». В этих 

условиях китайский лидер считает 

необходимым «сосредоточить все 

усилия на военном деле», по-

скольку вооруженные силы долж-

ны «твердо защищать националь-

ный суверенитет, безопасность и 

интересы развития» страны.

Он призвал руководство Народ-

но-освободительной армии Китая 

(НОАК) строго придерживаться 

плана реформы вооруженных сил. 

В частности, содействовать вне-

дрению инноваций в военной сфе-

ре, а также формировать надеж-

ные механизмы для оттачивания 

навыков войск по «ведению побе-

доносной войны».

Председатель КНР, которого цити-

рует Центральное телевидение 

Китая, призвал с учетом перемен 

и новых технологий обеспечить 

правильное идеологическое вос-

питание солдат и офицеров.

Заявления сделаны на фоне повы-

шенной напряженности между 

Китаем и США из-за статуса Тайва-

ня.

На состоявшемся в октябре XX 

съезде КПК, где глава государства 

был переизбран на третий срок, в 

устав партии включили задачу по 

ускорению развития китайских 

вооруженных сил до мирового 

уровня, а также положение о про-

тиводействии независимости 

Тайваня.

Подготовил Игорь Дунаевский

В МИРЕ
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ЛАБОРАТОРИЯ 

У пациентов 
с аритмией 
появится свой 
тонометр 

ПОВЫСИТ 
ТОЧНОСТЬ 
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара

Ученые Центра НТИ «Биониче-
ская инженерия в медицине» 
Самарского госмедуниверсите-
та (СамГМУ) сделали тонометр, 
который повышает точность 
измерения давления при мер-
цательной аритмии. Обычный 
прибор при таком диагнозе вы-
дает, как правило, ошибочные 
показания. 

— Наш тонометр «видит», 
что у человека мерцательная 
аритмия, поэтому перемеряет 
несколько раз и получает пра-
вильные средние значения, — 
отметил заместитель руководи-
теля лаборатории персональ-
ных медицинских помощни-
ков Центра НТИ «Бионическая 
инженерия в медицине» СамГ-
МУ Петр Кшнякин. 

Прототип тонометра про-
шел лабораторные исследова-
ния и технические испытания. 
Он измеряет так же точно, как 
импортные аналоги. А значит, 
может в перспективе заместить 
поставки из других стран. 

Самарские ученые сдела-
ли тонометр в рамках пилот-
ного проекта «Персональные 
медицинские помощники», ко-
торый предполагает создание 
системы дистанционного мо-
ниторинга состояния пациен-
тов. Пока речь идет о контроле 
больных с гипертонией и диабе-
том. Пациенту выдают специ-
альный «чемоданчик» с меди-
цинскими приборами, которые 
передают показатели здоровья 
человека в мобильное прило-
жение пациента и веб-прило-
жение врача через bluetooth. 
Новый тонометр станет частью 
этого кейса. 

— Врач сможет быстрее ре-
агировать на изменения пока-
зателей пациента. Например, 
принять решение о назначе-
нии приема для корректиров-
ки схемы лечения, о госпита-
лизации, а также вызвать «ско-
рую» , — подчеркивает Петр 
Кшнякин.  

ПРАКТИКА 

Детским 
травматологам 
помогает 
С-дуга

СЛОЖИТЬ 
ЗАНОВО

Оксана Ильина, 
«Российская газета», Ижевск

В Удмуртии детские травмато-
логи провели уже две операции 
при сложных переломах через 
разрезы всего в полтора-два 
сантиметра.  «Помогает совре-
менное оборудование: новый 
свет, новый стол, а главное — 
С-дуга», — объясняет замести-
тель главного врача Республи-
канской детской клинической 
больницы по хирургии Максим 
Каменских. 

Выглядит все «по-косми-
чески». На одном конце изо-
гнутого буквой «С» штатива 
рентгеновская трубка, на дру-
гом — усилитель изображения. 
Полный визуальный контроль 
операционного поля при мини-
мальном уровне излучения. 

«Мы можем в режиме ре-
ального времени видеть, со-
поставлять и складывать об-
ломки костей при труднейших 
переломах, контролировать 
установку металлоконструк-
ций, штифтов — тех самых, что 
заблокируют поврежденную 
и сложенную заново кость», — 
объясняет травматолог. Разре-
зы минимальные. Сократилось 
и время операции. Теперь нет 
необходимости ждать рентге-
новский снимок, а значит, и ре-
бенок меньше находится под 
наркозом.  

Новое оборудование выглядит 
«по-космически». 

ПРИСЛУШАЙТЕСЬ 
15 миллионов россиян 
страдает расстройством 
слуха

Шум в ушах — 
бегом к врачу

Михаил Лейзерман, профессор, заместитель 
главврача Московской ГКБ № 29 имени Баумана

Не замечали ли вы, что вдруг начали переспрашивать 
собеседника? Или наоборот: звуки ремонта улицы 
рядом с вашим домом стали раздражающими и вызы-
вающими головную боль? Если это так, то вы просто 
обязаны обратиться к отоларингологу и пройти эле-
ментарное обследование. Эти симптомы могут быть 
началом серьезного заболевания, которое нужно 
остановить в самом начале, не дать развиться до не-
поправимого уровня.

Статистика говорит, что более 15 миллионов рос-
сиян страдает тем или иным расстройством слуха. 
У кого-то оно появилось с детства. Кто-то стал плохо 
слышать после травмы головы или простудного забо-
левания. У некоторых пациентов слуховые пробле-
мы начались по-
сле перенесенного 
ковида.

 Наше ухо имеет 
чрезвычайно слож-
ное и тонкое строе-
ние. Оно состоит 
из трех основных 
отделов: наружно-
го, среднего и вну-
треннего. И в зави-
симости от уровня нарушения возникают различные 
симптомы в виде боли, шума в ухе, головокружения, 
изменения восприятия разговорной или шепотной 
речи.

В норме человек слышит разговор за десять и бо-
лее метров, а шепот — около шести метров. Но с воз-
растом эти цифры могут меняться. И не в сторо-
ну увеличения! Считается, что уже с двадцати лет 
острота слуха может постепенно снижаться. Однако 
вначале совершенно незаметно и зависит от индиви-
дуальных особенностей организма, а также от влия-
ния внешних факторов: интенсивности городского 
шума, шумовой нагрузки на производстве, привыч-
ки слушать громкую музыку, особенно в наушниках, 
и так далее.

Прислушайтесь к специалисту! На любые наруше-
ния слуха следует обратить внимание и постарать-
ся проанализировать их причины. Ведь иногда шум 
в ушах, шаткость походки, снижение восприятия тех 
или иных звуков может быть началом тяжелых забо-
леваний головного мозга и центральной нервной си-
стемы. И значит, вовремя обнаруженные его наруше-
ния способны предотвратить не только глухоту, но и 
тяжелые болезни, вызывающие инвалидность.

Кроме субъективных ощущений существуют ис-
следования, которые помогают врачу разобраться 
в причинах жалоб пациента и начать соответствую-
щее лечение. Сперва проверяется восприятие шепот-
ной и разговорной речи. Затем следует аудиометрия. 
Если для ее проведения нет условий, то, например, 
камертональное исследование. Если врач подозрева-
ет наличие проблем в среднем или внутреннем ухе, 
назначаются ультразвуковые, рентгеновские или ре-
зонансные методы диагностики. По их результатам 
решается вопрос о выборе варианта лечения — амбу-
латорного или стационарного, консервативного или 
хирургического.

К сожалению, существуют заболевания, вызыва-
ющие выраженные и необратимые нарушения слу-
ха, которые невозможно вылечить. Но современные 
технологии слухопротезирования помогают решать 
и такие проблемы, слуховые аппараты, которые ра-
нее носили в кармане, а провода тянулись к ушной 
раковине, отошли в прошлое! Теперь в арсенале вра-
ча-сурдолога цифровые слуховые аппараты, которые 
настолько малы, что их и разглядеть-то невозможно. 
Да и помещаются они прямо в слуховой проход.

 Что же касается успешного лечения вдруг возник-
ших проблем со слухом, повторюсь, необходимо ран-
нее обращение к отоларингологу. Многое зависит от 
этих элементарных знаний, вашей настороженности 
и полноты проведенных обследований. Поэтому ре-
комендую: при появлении даже минимального сни-
жения слуха, шума в ушах, нарушения походки не тя-
ните, обращайтесь к специалисту!   

Михаил Лейзерман настоятельно рекомендует беречь уши. 

АКТУАЛЬНО Современные технологии помогают вернуть 
 зрение в любом возрасте

Какой хрусталик 
умнее

Ирина Краснопольская 

О
ч к а р и к о в  в с е 
больше. И вовсе не 
потому, что нас на-
стиг и не торопится 
уйти ковид. Так уж 
повелось испокон 
веков: даже те, кто 
смолоду слыли все-
видящими, после со-

рока лет вынуждены надеть очки 
по причине развивающейся 
дальнозоркости. И ничего, судя 
по всему, тут поделать нельзя? 
Или все-таки на дальнозоркую 
ситуацию можно повлиять? Об 
этом беседуем с профессором 
Михаилом Коноваловым.

Михаил Егорович, насколько 
мне известно, даже ваш учи-
тель — великий офтальмолог 
Святослав Федоров — не счи-
тал возможным покончить 
с дальнозоркостью. А ведь он 
так много изменил в офталь-
мологии! Так много придумал, 
сделал ради сохранения зре-
ния. Святослава Николаевича 
уже нет более двадцати лет. 
Он оставил плеяду учеников. 
Вы один из самых известных 
и самых опытных. Так что, 
даже и сегодня с дальнозор-
костью бесполезно бороть-
ся? Она по-прежнему неот-
вратима?

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Можно, преж-
де чем отвечу на ваш почти ка-
тегоричный вопрос, чуть-чуть 
уйду в годы Федорова. Посколь-
ку сам в этом непосредственно 
участвовал. Мой учитель меч-
тал избавить человечество от 
очков. И, как было у него заве-
дено, практическое воплощение 
своих идей начинал с себя. 

Так вот примерно в шестьде-
сят лет, почувствовав, что стал 
плохо видеть вблизи, Святослав 
Николаевич решил сделать себе 
операцию, чтобы один его глаз 
видел вблизи лучше. Чтобы не 
носить плюсовые, назначаемые 
при дальнозоркости, очки. Бо-
лее того, подобную операцию 
сделала и его жена Ирэн Ефи-
мовна.

Успеха не было? 
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Увы. Время по-
казало, что подобные операции 
улучшали зрение вблизи, но не 
решали проблему возрастной 
дальнозоркости. Она не только 
оставалась. Она с годами стано-
вилась более острой. 

Так было и так есть по сию 
пору? Дальнозоркость — наше 
всеобщее будущее?

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Печально, но 
пока во всяком случае это факт.

И ничего нельзя сделать? Надо 
просто пойти к офтальмоло-
гу и приобрести выписанные 
им очки для дали?

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Нет! Подбор 
очков — лишь один из вариантов 
решения сложнейшей жизнен-
ной проблемы. А если человек 
категорически против ношения 
очков, если хочет видеть и после 
сорока лет и вблизи, и вдаль без 
стекол, то выход все-таки есть.

Какой? 
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Замена соб-
ственного хрусталика на искус-
ственный.

Как при катаракте?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Да, представь-
те себе, именно так. 

Знаю многих, кто поменял 
из-за катаракты хруста-
лик, но все равно носит очки. 
Что, появились другие хру-
сталики? 

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Другие. По-
явились хрусталики, с помо-
щью которых можно изменять 
зрение на разные дистанции. 
Человек с таким хрусталиком 
может одномоментно хорошо 
видеть и вблизи, и вдали. Прав-
да, тут многое зависит от со-
стояния сетчатки глаза. Поэто-

му не всем можно рекомендо-
вать подобное оперативное 
вмешательство. Но в основном 
оно возможно. Тем более что 
такие операции проводятся не 
только когда развилась ката-
ракта, но и на прозрачном хру-
сталике.

Задам свой обычный вопрос: 
моей любимой героине тете 
Маше из подъезда такая опе-
рация с точки зрения финан-
сов по силам? Или она обрече-
на на очки?

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: С болью дол-
жен сказать, что данная хи-
рургия вне зоны ОМС. Между 
тем такие вмешательства не 
намного дороже обычных оф-
тальмологических операций. 

И при умелом, разумном рас-
пределении средств ваша тетя 
Маша вполне могла бы отсро-
чить наступление дальнозор-
кости. 

А сами умные хрусталики 
имеются у нас в наличии? 
Или они все импортные и…

МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Сейчас есть и 
те и другие. На вашей родине, 
Ирина Григорьевна, в Нижнем 
Новгороде, налажено их изго-
товление. Могу сказать: дефи-
цита хрусталиков нет. Было бы 
желание наладить подобную 
технологию повсеместно. Не 
все же хотят носить даже самые 
модные, самые продвинутые 
очки. Даже в преклонном воз-
расте.  

А К Ц Е Н Т

Появились хрусталики, с помощью 
 которых можно изменять зрение 
на разные дистанции. Человек может 
хорошо видеть и вблизи, и вдали

Профессор Михаил Коновалов (слева): Не все хотят носить очки, даже самые модные. 
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ИЗ ДОСЬЕ «РГ»

— Каждый третий человек старше 65 лет страдает от потери 

слуха в той или иной степени.

— Тугоухость по распространенности уступает только бо-

лезням сердца и артритам.

— 90% пациентов с тугоухостью — люди старше 50 лет.

— После 50 лет показатель заболеваемости у мужчин в три 

раза больше, чем у женщин. 

— 466 миллионов человек в мире страдает от потери слуха, 

34 миллиона из них дети.

По оценкам экспертов, к 2050 году эти цифры увеличатся в 

два раза.

 — 60% потери слуха в детском возрасте вызваны причина-

ми, которые можно предотвратить.

 — Около 15% школьников имеют нарушения слуха.

 — Часто причиной снижения слуха являются рецидивирую-

щие инфекции среднего и внутреннего уха, особенно у де-

тей.

 — Отказ от лечения тугоухости может привести к развитию 

болезни Альцгеймера, а также повышает риск развития де-

менции.

 — Доказано, что люди с нелеченой потерей слуха в два раза 

чаще страдают от депрессии.

С 20 лет острота 
слуха может 
постепенно 
снижаться
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ОПАСНОСТЬ «КОШАЧЬЕГО ГЛАЗА»
Возрастные изменения зрения — данность: ста-

реют все органы, стареют и глаза. Но если бы 

их состояние, зрение зависело только от про-

житых лет… Если бы. 

В НИИ детской онкологии и гематологии Наци-

онального медицинского центра онкологии 

имени Блохина прошла первая международная 

школа по лечению ретинобластомы. Этой зло-

качественной опухолью сетчатки глаза страда-

ют дети до двух лет. Основной фактор риска — 

генетическая предрасположенность. На кону — 

жизнь ребенка и его способность видеть. 

Еще недавно ситуация была фатальной. Теперь 

она иная: если не только врачи, но и родители 

знают и умеют ее контролировать. Чему впер-

вые учили в школе, говорим с советником дирек-

тора НИИ детской онкологии академиком РАН 

Владимиром Поляковым, научным сотрудником 

этого института, доктором медицинских наук Та-

тьяной Ушаковой, а также руководителем отдела 

офтальмологии больницы имени Боткина акаде-

миком РАН Алевтиной Бровкиной.

Владимир Георгиевич, вы первым внедрили в 
России органосохраняющее лечение ретинобла-
стомы. Сколько детей в нашей стране страдают 
злокачественными новообразованиями сетчат-
ки глаза?
Владимир Поляков | Каждый год заболевают 

3500 детей. Примерно 150 из них столкнутся с 

ретинобластомой. Это в основном мальчики и 

девочки до двух лет. И если не поставить диа-

гноз вовремя, не начать лечение, малыш риску-

ет не только потерей глаза. Запущенное забо-

левание смертельно. Но теперь есть хорошая 

новость: ретинобластома поддается лечению: 

большинству детей мы спасаем и глаз, и зре-

ние.

Кто и что должен сделать, чтобы диагноз был по-
ставлен вовремя? 
Алевтина Бровкина | Раньше всех новорожден-

ных перед выпиской всегда осматривал глаз-

ной врач. Таким образом выявляли раннюю 

ретинобластому. Сейчас первый осмотр про-

водится в трехмесячном возрасте. Если ребен-

ка осматривает детский офтальмолог в дет-

ской поликлинике, то он обязательно должен 

проводить осмотр с широким зрачком по всем 

секторам. Для того, чтобы исключить рети-

нобластому. 

На что могут, должны обратить внимание роди-
тели? Что должно стать поводом обращения к 
офтальмологу раньше положенного осмотра? 
Татьяна Ушакова | Первый признак для трево-

ги — косоглазие. Конечно, тому могут быть 

разные причины. Но в любом случае косогла-

зие — это повод обратиться к врачу. Причи-

ной беспокойства должна стать лейкокория. 

Это когда зрачок становится желтым и начи-

нает светиться. Иногда такой симптом еще 

называют «кошачьим глазом». Особенно это 

заметно на фотографиях, сделанных со 

вспышкой. 

Появление вашей школы не случайно. 
И очень важно. Ведь даже по сей день немало 
не только родителей, но и врачей, которые счита-
ют, что органосохранящее лечение ретинобла-
стомы доступно лишь в Швейцарии, Израиле, 
Японии.
Владимир Поляков | Это старый, но, к сожале-

нию, живучий миф. В России давно доступны 

органосохраняющие методы лечения рети-

нобластомы у всех пациентов, у которых это 

возможно в принципе. В некоторых методи-

ках мы превосходим зарубежных коллег. 

Один пример: методика интраартериальной 

химиотерапии. Специалисты нашего центра 

ездили к японским коллегам, чтобы освоить 

этот метод. Но затем мы его модернизиро-

вали. 

Есть два варианта введения химпрепарата — 

катетерное и баллонная техника. Катетерное 

— это когда в артерию, которая питает сетчат-

ку, проводится катетер. Но бывает, у ребенка 

анатомия специфическая и катетер провести 

невозможно из-за сосудистых аномалий. То-

гда мы применяем баллонную технику, кото-

рая просто перекрывает просвет другого со-

суда, перераспределяя кровь. И, соответ-

ственно, лекарственный препарат попадает 

туда, куда нужно — в сетчатку.

Назовите адреса, где можно диагностировать и 
лечить ретинобластому по современным прото-
колам? 
Владимир Поляков | Диагностировать и лечить 

необходимо с участием мультидисциплинар-

ной команды: офтальмологов, онкологов, луче-

вых диагностов, генетиков и психологов. Об-

следовать пациента можно в любом регионе, 

соблюдая клинические рекомендации. А опре-

делять необходимый вид лечения и место его 

проведения — прерогатива специализирован-

ных федеральных центров. 

Каких именно? Например, нашего НИИ имени 

Дурнова, института имени Гельмгольца, МНТК 

Микрохирургии глаза в Москве, клиники 

Санкт-Петербургского педиатрического меди-

цинского университета.

Больные ретинобластомой сначала попадают к 

офтальмологам. Дифференциальная диагно-

стика очень сложна. Поэтому ею чаще всего 

занимаются федеральные центры. В нашей 

школе собраны три института, занимающиеся 

лечением и диагностикой ретинобластомы, а 

также ведущие специалисты по этому виду 

рака из Казахстана, Италии, Израиля. Мы под-

готовили последние данные по диагностике и 

лечению ретинобластомы. Это чрезвычайно 

полезно как для онкологов, так и для офтальмо-

логов. Особенно в регионах. 

Татьяна Ушакова | Школа важна и для начинаю-

щих специалистов, и для обмена мнениями 

между экспертами. Без этого невозможно по-

нимать «критические точки» и двигаться 

вперед. Да и для родителей школа полезна. 

 Родители — наши помощники и единомышлен-

ники. Важно, чтобы они были грамотными 

и бдительными. Только в этом случае мы 

 сможем оказать качественную помощь 

всем.

Владимир Поляков | За три дня, прошедших по-

сле школы по ретинобластоме, в НИИ имени 

Дурнова поступило двое детей, которым по-

ставлен этот диагноз. Одному из них всего ме-

сяц. Мама заметила белое пятно в глазу на 

фотографии и сразу обратилась к врачу. Оба 

ребенка получат новейшее, а главное — 

своевременное лечение. Это, наверное, и есть 

главный результат таких мероприятий, их глав-

ная цель и смысл. 

Высший хирургический класс необходим в глазных операционных. 
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Почему новосибирцу Александру Войтову не живется спокойно 
и счастливо

Пристав с кредитом
Нина Рузанова, 
«Российская газета»,
Новосибирск

В 
Новосибирский фили-
ал редакции «РГ» снова 
пришел Александр Вой-

тов. Да, тот самый герой наших 
публикаций, которого пыта-
лись засудить за девять спилен-
ных осин. Четыре года он мыта-
рился  от правоохранительных 
органов и наконец-то в июле 
2021-го он был оправдан (См. 
«РГ»,  «Кто рубил сплеча?»  от 
22.07.2021 года). Но оказалось, 
что приключения сибиряка на 
этом не кончились — сейчас он 
пытается разобраться в логи-
ке действий судебного приста-
ва-исполнителя. А там, судя по 
всему, тот еще темный лес.

Когда слушалего его, не-
вольно вспомнился старый 
анекдот про крестьянина. По-
сеял тот озимую пшеницу — зи-
мой морозы, снега нет, все вы-
мерзло. На следующий год по-
садил картофель — летом не-
сусветная жара и снова неу-
рожай. Садит репу — налетает 
какая-то болячка, убирать не-
чего... И так из года в год. Тру-
дится, не покладая рук, а в ре-
зультате сплошные несчастья.  
Не выдержал мужик, встает на 
колени и говорит:  «Господи, ну 
в чем я виноват?» И тут из-за 
облачка выглядывает Божень-
ка и раздается глас с неба: «Ну 
не  нравишься ты мене»…

И жизнь Александра Вой-
това  в чем-то схожа. Но все по 
порядку. В 2016 году он берет 
в банке кредит. В 2017-м спи-
лил злополучные осины и уго-
дил под уголовное преследова-
ние. В 2018-м получил первый 
обвинительный приговор по 
делу о незаконных рубках (та-
ких приговоров было несколь-
ко, и все они были отменены. — 
Н.Р.). Однако в базе полиции по-
явилась отметка о его судимо-
сти. Борьба за справедливость 
затянулась на годы, а работо-

датели тем временем отказыва-
лись трудоустраивать «уголов-
ника».

— На работу не брали, пере-
бивался сезонными заработка-
ми, — рассказывает Александр. 
— А надо было кормить семью и 
еще платить ипотеку — мы как 
раз переезжали из Рубцовска в 
Новосибирск, нельзя нам было 
лишиться жилья. А платить 
кредит... уже просто не хвата-
ло сил. 

Так Александр стал одним из 
миллионов россиян, у которых 
есть просроченная задолжен-
ность перед банком. В 2020-
м банк обратился в суд. В ноя-
бре 2020-го мировой судья вы-
нес первый судебный приказ 
о взыскании с должника 386 
тысяч рублей. В декабре того 
же года по жалобе Александра 
Войтова этот судебный приказ 
отменили.

Однако это не принесло ему 
облегчения. Помните «глас с 
неба»? Казалось бы, шутка, но 
в жизни Войтова она как приго-
вор. Отмена судебного приказа 
не помешала судебному при-
ставу через несколько месяцев, 
в феврале 2021 года, начать по 

нему исполнительное произ-
водство! В рамках него  пристав 
Елена Татаринова взыскала с 
Александра Войтова 200 тысяч 
рублей. То есть больше полови-
ны долга. А только через пол-
тора года, в сентябре 2022-го, 
Елена Татаринова  вдруг реши-
ла это исполнительное произ-
водство прекратить,  устано-
вив, что судебный акт, который 
лег в его основу, отменен. То 
есть на установление этого фак-
та, который имел место быть в 
декабре 2020 года, судебному 
приставу понадобилось почти 
два года. Но это не конец исто-
рии...

С у д  м е ж д у  т е м  з а н о в о 
рассмотрел претензии банка 
к Войтову. И вынес решение 
— взыскать с должника уже 
не 386, а 390 тысяч рублей, 
по-другому рассчитав процен-
ты. Уточню, это один и тот же 
банк и один и тот же долг. Дру-
гих кредитов, кроме ипоте-
ки, у Александра нет. В сентя-
бре 2021 года это решение суда 

вступило в законную силу. И 
что же сделал судебный при-
став в ноябре 2021-го?..

Правильно, начал новое ис-
полнительное производство. С 
новой суммой долга — 390 ты-
сяч рублей...

Таким образом, обратите 
внимание, долг Войтова чудес-
ным образом почти удвоился. 
А самое смешное — до сентября 
нынешнего года, почти год, два 
исполнительных производства 
существовали одновременно. И 
работодатель несколько меся-
цев, вплоть до октября нынеш-
него года, удерживал с Алек-
сандра по двум исполнитель-
ным производствам ползарпла-
ты! (два раза по 25 процентов.— 
Н.Р.).

В бухгалтерии сочувствен-
но говорят: «А что делать? Нам 
прислали два документа, мы по 
двум удерживаем». И их понять 
можно. А вот действия приста-
вов логике и пониманию не под-
даются.

Попытки самого Войтова   
разобраться в происходящем в 
самой службе судебных приста-
вов успехом не увенчались.  Его 
фактически   оттуда выпроводи-
ли, махнув рукой на все его пре-
тензии.

В поисках каких-то разум-
ных объяснений Александр 
обратился в прокуратуру, а 
«РГ» отправила запрос в регио-
нальное Управление ФССП с 
простым вопросом, не наруша-
ются ли права должника? Одна-
ко и газете тут ответили уклон-
чиво. О неразберихе  в испол-
нительных производствах нам 
промолчали, сославшись на 
закон о защите персональных 
данных, мол, про долги Войто-
ва нам  рассказывать не имеют 
права. Зато пообещали прове-
сти проверку.

Хочется верить, что так и бу-
дет и навести порядок со взыс-
каниями все-таки удастся.  А 
заодно, кстати, может быть, и 
прояснят судьбу второго ис-

полнительного производства. 
Пока она туманна. Есть поста-
новление пристава Татарино-
вой о его… окончании 31 ян-
варя 2022 года. Причина — не-
возможность найти средства 
должника. При этом деньги по 
этому производству работода-
тель продолжает отчислять?! 
Вы уж определитесь, господа 
приставы...

И вот еще одна закавыка. В 
марте нынешнего года Елена 
Татаринова, взыскивая долг 
с Войтова (по уже отменен-
ному, как мы знаем, судебно-
му приказу. — Н. Р.), арестова-
ла его имущество — автомо-
биль «Лифан».  Оценили ма-
шину в 70 тысяч рублей. Это 
при нынешних-то ценах? Но в 
июне же арест с имущества был 
снят тем же приставом Татари-
новой. 

Должны ли в этом случае 
вернуть машину Александру 
Войтову? Судя по ответу врио 
руководителя Главного управ-
ления ФССП по Новосибир-
ской области Эдуарда Бабко-
ва, арест снят незаконно,  по-
тому как его снимают при пол-
ном погашении обязательств 
должника. А у нашего героя еще 
20 тысяч долга. Допустим, что 
так. Но ведь и арестовали иму-
щество по уже отмененному 
судебному акту, то есть тоже — 
незаконно?  Ответа на это нет. 
Вернуть машину Войтову при-
став отказывается, потому как 
автомобиль якобы выставлен 
на торги...

Спрашивается, в этом за-
крытом и  загадочном царстве 
приставов есть ли элементар-
ный порядок, не говоря уже о 
других требованиях к его ра-
ботникам?

Александр Войтов не сдает-
ся, борется за справедливость. 
Его борьба с   чиновниками, 
если считать с 2017 года, длится 
шестой год. Правда, в разговоре 
он признается, что уже и не зна-
ет, какому Богу молиться...  

ВОЗВРАЩАЯСЬ К ТЕМЕ Сотни читателей «РГ» приняли участие 
в судьбе семьи слепого сироты

«Мои дочки самые
красивые!»
Елена Мелихова, 
«Российская газета», Астрахань

М
ама Алена суе-
тится на кухне, 
зажигает свечку 
на праздничном 
торте. На руках 
у папы Славы го-
лубоглазая име-
нинница София в 
нарядном белом 

платье. Ее старшая кудрявая се-
стренка Злата, также похожая 
на маленькую принцессу, сра-
зу принимается разбирать по-
дарки.

Обычная счастливая семья 
на первый взгляд. Только у трех 
из них большие проблемы со 
зрением. У незрячих родителей 
двое детей. Старшая девочка ин-
валид по зрению, а вот у малыш-
ки оно, к величайшему счастью, 
отличное.

А ведь когда София только 
должна была появиться на свет, 
все очень переживали, чтобы 
недуг генетически не передал-
ся второму ребенку, как в слу-
чае со Златой. Однако надежда 
была: отец девочек ведь родил-
ся зрячим, но в результате же-
стокого обращения в биологи-
ческой семье ослеп и оказался в 
детдоме. И это было настоящее 
счастье, когда ровно год назад 
появилась на свет абсолютно 
здоровая девочка. 

«Па-па!» — произносит ма-
лышка и тянет ручки к отцу. 
Слава тут же расплывается в 
улыбке и ласково целует дочур-
ку. Он знает, Софа очень похожа 
на него, а Злата больше на маму.

— Я никогда их не видел. Но 
уверен: мои девочки самые кра-
сивые! 

Напомним, постоянные чи-
татели «РГ» знакомы с Руса-
ковыми уже семь лет. Вернее, 
мы познакомились с Вячесла-
вом в 2015 году, когда инвалид-
сирота бродил по улицам Астра-
хани вместе со своим псом-по-
водырем. Ситуация казалась 
дичайшей: незрячего выгна-
ли из общежития, в котором он 
ожидал положенную ему от го-
сударства квартиру. Парню, ко-
торому специально обученный 
пес заменил глаза, заявили: с 
собаками в общаге не место. Он 
не смог предать друга, они ушли 
вместе…

— Неизвестно, как бы сло-
жилась моя жизнь, если бы не 
встреча с «Российской газе-
той», — говорит Вячеслав. — Га-
зета и ее читатели сейчас наши 
лучшие друзья и даже больше. 
У меня никогда не было се-
мьи, а теперь она есть и такая 
огромная!

Именно после вмешатель-
ства «РГ» в жизнь незряче-
го сироты власти обратили на 

него внимание. Нашли ресур-
сы, выделили квартиру. И уже 
совсем скоро Слава и его вер-
ный Оливер, которому сейчас 
уже девять лет, праздновали но-
воселье. А потом он встретил 
любовь. С Аленой (у нее оста-
точное зрение) познакомился в 
соцсетях, она к нему переехала 
за несколько тысяч километров 
из Челябинска. А вскоре на свет 
появилась маленькая Злата. 

Молодые родители были 
счастливы, но очень пережи-
вали, будет ли их дочь видеть. 
Чтобы не упустить драгоценное 
время, «РГ» организовала экс-
тренную поездку в Москву, в 
МНТК «Микрохирургия глаза» 
имени академика Федорова, где 
Злату обследовали одни из луч-
ших российских офтальмоло-
гов. Сейчас Злата хоть и плохо, 
но видит.

— Мы все вместе делаем. И го-
товим, и за детьми ухаживаем, — 
говорят родители. — Для нас схо-
дить за покупками и пригото-
вить обед не составляет труда. 
Мы привыкли к такой жизни. Да 
и сейчас много всего, что ее об-
легчает и делает насыщенной и 
интересной.  Например, гадже-
ты с программами для незря-
чих, в поездках очень помога-
ет голосовой навигатор. Очень 

активно пользуемся такими 
программами. У нас и стираль-
ная машина есть, и телевизор, 
и компьютер. А главное — руки 
есть и голова на плечах.

Алена заносит в комнату 
торт с одной свечой, и мы все 
дружно помогаем Софии зага-
дать желание. Родители не уста-
ют благодарить Бога за то, что 
он послал им здоровое дитя и 
просят Всевышнего о здравии 
для ее старшей сестры.

— А мы постараемся сделать 
все для того, чтобы наши дети 
были счастливы, — говорят Але-
на и Слава, доказывая всей сво-
ей жизнью, что главное — не 
миллионы в кармане, а простые 
и такие важные человеческие 
чувства.   

«Мы постараемся сделать все для 
того, чтобы наши дети были счаст-
ливы», — говорят Алена и Слава.

Из-за незаконного уголовного пре-
следования Войтов остался без 
работы и попал в новую историю, 
кредитную.

А К Ц Е Н Т

Незрячего выгнали из общежития. 
Парню, которому специально обучен-
ный пес заменил глаза, заявили: 
с собаками в общаге не место 
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АКТУАЛЬНО Как будет 
работать транспорт 
на время закрытия участка 
«зеленой» линии метро

Временно 
недоступен

Сергей Жуков

В Москве 12 ноября на полгода закроется участок За-
москворецкой линии метро — от «Автозаводской» до 
«Орехово», сообщает департамент транспорта. 

От «Царицыно» до «Кантемировской» фактически 
заново построят новый тоннель. Решение вызвано тех-
ническими недоработками при строительстве подзем-
ки в начале 80-х.  От станций «Царицыно» и «Орехово» 
до  «Автозаводской» запустят бесплатные автобусы 
КМ. Еще один маршрут пройдет от станции «Кашир-
ская» Замоскворецкой линии до станций «Каховская» 
БКЛ и «Севастопольская» Серпуховско-Тимирязев-
ской линии. В экспресс-маршрутах е80 (от Загорья до 
«Таганской») и е85 (от Каширского шоссе до «Добры-
нинской») отменят плату за проезд. На этих же рей-
сах и на м19, 831, 864 и с854 сократят интервалы, а на 
маршруты 844 и 852 выйдут автобусы большого клас-
са. Маршруты е85, м77, м88, м89 и 888к продлят до 
метро и МЦД. Сотрудники подземки помогут пассажи-
рам выстроить альтернативные маршруты.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Уникальный комплекс 
зданий получила 
столичная полиция

«Гром» 
на Рябиновой

Любовь Проценко

Новый комплекс зданий для своих спецподразделений 
на улице Рябиновой стал подарком столичным поли-
цейским к их профессиональному празднику. Поздра-
вить  их с Днем сотрудника органов внутренних дел 
приехали  мэр Москвы Сергей Собянин и министр вну-
тренних дел РФ Владимир Колокольцев. 

Поздравляя работников правоохранительных ор-
ганов от имени москвичей и от себя лично, Собянин 
поблагодарил их за службу, которая обеспечивает 
людям личную безопасность, защищенность и пра-
вопорядок. «Особенно это важно в таких огромных 
городах, как Москва, расположенных на перепутье 
всех дорог — грузовых, туристических, миграцион-
ных потоков, где сосредоточены миллионы людей», 
— подчеркнул мэр. Как глубоко символичное собы-
тие в жизни столичного главка оценил Владимир 
Колокольцев ввод в эксплуатацию современного 
комплекса именно в день профессионального празд-
ника: «Здесь продумано все до мелочей, создана 
прекрасная инфраструктура, тренировочные базы, 
спортзалы… Все направлено на повышение уровня 
эффективности отработки и закрепления навыков у 
сотрудников спецподразделения». С 2010 года сто-
лица построила в рамках программы «Безопасный 
город» для органов МВД 24 современных здания. Но-
вый комплекс зданий не только самый крупный из 
них, но и по-настоящему уникальный. Раньше для за-
нятий боевой подготовкой сотрудники  спецподраз-
делений ездили, например, в тир на улице Автомо-
торной, куда только дорога в одну сторону занимала 
порядка часа. Теперь же у них в одном месте появил-
ся не только современный полицейский стрелковый 
тир, но и условия для всех других видов тренировок — 
в зданиях площадью более 59 тысяч квадратных мет-
ров. Там имеются, например, также две стрелковые 
галереи для стрельбы в положении лежа, с колена и 
стоя.  

Сергей Собянин и Владимир Колокольцев преподнесли пода-
рок бойцам столичных спецподразделений. 
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ТЕХНОЛОГИИ 
Нейросеть 
в Москве 
научили искать 
горы мусора и 
снега

ЧИСТЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ
Александр Мелешенко

Искусственный интеллект в 
Москве научили искать пере-
полненные урны, неубран-
ный снег, грязные дворы и дру-
гие типичные коммунальные 
проблемы. Нейросеть находит 
их с помощью камер видеона-
блюдения — она быстро обраба-
тывает огромные объемы изоб-
ражения и делает скриншоты 
проблемных участков. Дальше 
уже живые операторы убежда-
ются в наличии проблемы и 
дают задание коммунальщикам 
привести все в порядок. 

Работает нейросеть в со-
ставе Центра автоматизиро-
ванной фиксации администра-
тивных правонарушений (ЦА-
ФАП) — его создали в 2015 году 
для контроля за состоянием 
городской инфраструктуры с 
помощью камер наблюдения. 
Однако если поначалу видео и 
фото отсматривали только жи-
вые операторы, то сейчас им на 
помощь пришли современные 
технологии. Например, в этом 
году операторы центра нашли 
больше 284 тысяч нарушений, 
из них более 30 тысяч зафикси-
ровано с помощью нейросети. 

«На сегодняшний день для 
мониторинга состояния объек-
тов городской инфраструкту-
ры используется более 170 ты-
сяч камер видеонаблюдения, 
— говорит руководитель ответ-
ственного за развитие проекта 
ГКУ «Новые технологии управ-
ления» Александр Пищелко. — 
Искусственная нейронная сеть 
используется при фиксации 
21 типа нарушений. Благода-
ря ее работе операторы не тра-
тят время на просмотр всего 
огромного массива скриншо-
тов, концентрируясь только на 
тех изображениях, где высока 
вероятность нарушения». 

Интересно, что в обучении 
нейросети помогают сами горо-
жане в рамках проекта «Город 
заданий». Они помогают «раз-
мечать» фотографии, указывая, 
есть ли на них нарушение или 
нет — эти изображения затем 
становятся базой для обучения 
искусственного интеллекта. 
«В этом году мы обучили ней-
росеть выявлять семь новых 
типов нарушений, в том числе 
грязные опоры освещения, от-
сутствие травы на газоне, пере-
полненные урны, неубранные 
дворовые территории и дру-
гие», — рассказывает началь-
ник управления городского ви-
деонаблюдения департамента 
информационных технологий 
Москвы Дмитрий Головин. 

В этом году ЦАФАП должен 
также начать следить за состо-
янием городских парков. На 
карте центра уже появились 
больше тысячи парков и скве-
ров в разных частях города. 
Операторы будут следить за чи-
стотой дорожек и площадок, со-
стоянием деревьев и кустарни-
ков, работой освещения и т.д. В 
следующем году работу центра 
планируют распространить на 
портал «Наш город».  

АДРЕСА 

Сенаторы 
переедут 
в новое здание  

ДОМ СОВЕТА

Сергей Буланов

В ближайшее время часть 
членов Совета Федерации и 
сотрудников их аппаратов 
переедут в новое здание, сооб-
щил глава комитета верхней па-
латы парламента Вячеслав Тим-
ченко. Пока что они временно 
размещены в здании на Новом 
Арбате, но теперь для них по-
строен современный корпус.
Здание Совета Федерации на 
Большой Дмитровке, 26, не от-
вечало современным требова-
ниям работы. Поэтому часть 
сенаторов, их помощники и 
сотрудники аппарата работа-
ли в офисах на Новом Арбате. 
А параллельно велось строи-
тельство современного корпу-
са Совфеда на Большой Дмит-
ровке, 24. В новом здании семь 
этажей, на большинстве из ко-
торых расположены кабинеты, 
залы заседаний и конференц-
связи, предусмотрено кафе и 
подземный паркинг. «Общая 
площадь строения, которое со-
единено с главным зданием, со-
ставляет более 15 тысяч квад-
ратных метров», — сообщил гла-
ва Мосгосстройнадзора Игорь 
Войстратенко.  И
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ОТЕЧЕСТВО Как малая авиация возвращает жизнь на край земли

На неделю — к маме
Елена Павлова,
главный редактор 
«Амурской правды» — 
специально 
для «Российской газеты»

Б
илет на этот самый ма-
ленький и самый по-
пулярный в Амурской 
области самолет не-
льзя купить ни на од-
ном онлайн-сервисе. 
Чтобы попасть на его 
борт, нужна удача, а 
главное — дружба. Ведь 

на 12 мест в советском Ан-2, ле-
тающем в поселки на берегах 
Зейского водохранилища, жела-
ющих — в несколько раз больше.

Особенно осенью, когда по 
разрезающим таежные трас-
сы рекам идет ледяная шуга и 
автомобильного сообщения с 
Большой землей нет. В совет-
ские времена «кукурузники» 
поднимались в небо каждый 
день и были доступны для се-
верян почти как такси. В лихих 
90-х север Амурской области 
почти на 20 лет остался без кры-
льев. Однако последний год над 
поселками снова гудят «Аннуш-
ки». Главный редактор «Амур-
ской правды» стала счастливым 
пассажиром Ан-2 и за полчаса 
полета на малую родину вспо-
мнила о больших проблемах ма-
лой авиации. 

Золото и  лес  —  жизнь в 
нескольких поселках по бере-
гам Зейского водохранилища 
еще теплится только благодаря 
этим природным ресурсам. В со-
ветское время в Береговой, Бом-
нак, Хвойный, Снежногорск или 
Горный за длинным рублем и се-
верным стажем ехали со всех со-
юзных республик.  Для золото-
добытчиков, лесозаготовителей 
и их семей государство строило 
в глухой тайге дороги, школы, 
больницы, клубы, библиотеки. 
И, конечно, аэропорты. 

В моем Береговом, давшем 
стране сотни тонн золота, он 
был двухэтажный: с мягкими 
кожаными креслами и буфетом 
с эклерами и лимонадом. Само-
леты в поселок летали несколь-
ко раз в день. «Мы могли утром 
за 700 километров в Благове-
щенск слетать, погулять, вы-
пить пива, а вечером вернуться 
обратно», — шутили мужики. 

Золотые времена для золо-
тодобывающего севера закон-
чилось в 90-х: банкротство ста-
рейших приисков, дикая без-
работица и бешеный отток на-
селения. В итоге малой авиа-
ции, живущей отдаленными 
маршрутами, обрезали крылья. 
Самолеты прилетали в поселки 
только в одной ситуации — чрез-
вычайной. Государство сохра-
нило расходы на санавиацию, 
которая до сих пор спасает жиз-
ни. Взлетно-посадочные поло-
сы в поселках уцелели чудом, но 
современные здания аэропор-
тов, на содержание которых не 
было средств, со временем при-
шли в негодность.

Все изменилось в 2014 году: 
на базе нескольких дальневос-
точных аэропортов в районах 
Крайнего Севера и приравнен-
ных к ним местностях созда-
ли единое предприятие. Что-
бы восстановить и реконстру-
ировать сеть, потребовалось 
несколько лет. Однако по марш-
руту над Зейским водохранили-
щем последние годы один раз в 
неделю летал грузо-пассажир-
ский Ми-8. Из-за затянувшего-

ся на пять лет ремонта взлетно-
посадочной полосы районный 
аэропорт не мог принимать и 
отправлять самолеты. Пробле-
му вместе решали полпред Трут-
нев, губернатор Орлов и Генпро-
куратура. Решили: «Аннушки» 
вернулись на север. 

Чтобы стать пассажиром 
самого маленького и самого по-
пулярного в Амурской области 
самолета, билеты надо заказы-
вать минимум за три недели. 
Поэтому лететь на ноябрьские 

праздники из Благовещенска на 
малую родину я даже не плани-
ровала. К тому же в гостях была 
мама. Дороги по земле в посе-
лок не было с конца октября: 
паром через реку вытащили на 
берег — мама, как и сотни зем-
ляков, ждала, когда встанет лед. 

Все изменило сообщение в 
поселковой вотсап-группе: Бе-
реговому выделен отдельный 
дополнительный рейс! Мы ре-
шили: летим! 

Учитывая, что сообщение 
пришло вечером, а 12 билетов 
продают в двух кассах — в об-
ластном и районном центрах, — 
в 8 утра я уже стояла на пороге 
авиаагентства. Но кассир разо-
чаровала: «У нас нет информа-
ции об этом рейсе, билеты не 
продаем». И посоветовала по-
звонить в авиакассу райцентра, 
откуда летит «кукурузник», и 
записаться в очередь.

Но и в районном центре сча-
стьем в виде билетов в Берего-
вой не торговали: официального 
письма о дополнительном рейсе 
там тоже не получали. Шансы на 
внезапный полет таяли, мама, 
тосковавшая по дому, соседям и 
собаке, уже плакала в телефон-
ную трубку. 

Но север — это люди. Поэтому 
уже через 15 минут у меня была 
бронь на два еще не поступив-
ших в продажу билета. Мне по-
могла хорошая девушка Катя, 
которую я видела два раза в жиз-
ни — она работает в районном 
аэропорту и читает «Амурскую 
правду».

Спустя 500 километров и 7 
часов  пути на маршрутном так-
си мы в районном центре — го-
роде Зее. Именно здесь перве-
нец дальневосточной энергети-
ки — Зейская ГЭС — производит 
и поставляет электроэнергию 
регионам Дальнего Востока и 
соседу Китаю. Рано утром на 
стареньком японском такси до-
мчались в аэропорт. Вы когда-
нибудь летели в самолете, в ко-
тором знаете всех пассажиров? 
Я — да. 

После объятий, регистрации 
и традиционных просьб забрать 
чью-то сумку «чтобы не платить 
за перевес» на автобусе мы до-
езжаем до самолета и загружа-
емся в нашу «Аннушку». Сна-
чала дружно передаем второ-
му пилоту тяжелые чемоданы, 
чтобы он сложил их в переднюю 
часть самолета. Ну а девушки — 
потом. 

Первой по маленькой же-
лезной лестнице на борт под-
нялась молодая мама с малы-
шом, следом мужчины под 
руки подняли 80-летнюю тетю 
Валю. Они с подругой возвра-

щались из санатория, поэтому 
были в самом расцвете сил. «Ну 
когда еще меня мужики на ру-
ках будут носить?!» — хохмила 
звезда нашего поселка. Осталь-
ные пассажиры: вахтовики по-
сле заезда, школьники после 
каникул и беременная соседка 
после скрининга в областном 
центре.

«Ветра нет, планируемое вре-
мя полета — 30 минут», — пило-
ту «Аннушки» не нужен микро-
фон, он делает объявление пря-
мо в салоне. Перевод на англий-
ский тоже не нужен — все свои. 
В самолете нет нумерации мест 
и отопления. Все прижимаются 
друг к другу, натягивают шап-
ки и перчатки. А заботливо-на-
стойчивая тетя Валя заставляет 
молодую маму надеть малышу 
рукавички. Нам заботливо поло-
жили пледы — чтобы пятые точ-
ки не примерзали к железным 
сиденьям. 

Уже через пять минут после 
взлета под крылом самолета о 
чем-то поет белое море тайги. 
Впрочем, тетя Валя знает — о 
чем именно. «Лен, ты посмотри, 
что старатели наделали — везде 
нагадили — показывает она в ил-
люминатор на разрытые леса и 
реки. Масштаб экологической 
катастрофы не скрывают даже 
сугробы. На нашей с тетей Ва-
лей родине до сих пор бушует 
«золотая лихорадка», которую 
не могут остановить ни мил-
лионные штрафы, ни уголовные 
дела. 

Бекельдеуль — показывает 
мама через несколько минут на 
самую высокую гору Зейского 
района. Мы все детство хотели 
сходить в поход и покорить эту 
вершину — не дошли. А сейчас 
этот маршрут, предполагающий 
не только красивые виды, но и 
сбор дикоросов, горную рыбал-
ку и встречу с медведем, актив-
но предлагают туристические 
компании Приамурья. 

За пять минут до пункта на-
значения мы летим вдоль неза-
мерзшего Зейского водохрани-

лища. Синее-синее море, а по бе-
регам — белоснежные сугробы. 
Красиво настолько, что телефо-
ны достают даже суровые вах-
товики. Родной поселок стоит 
на самом берегу — он ведь поэто-
му Береговой. В аэропорту, а 
точнее, на посадочной площад-
ке, «Аннушку» встречают свои: 
родные, друзья или соседи. А 
уже через 10 минут провожают 
— полная пассажиров и разгово-
ров, она снова летит в Зею. А че-
рез час снова вернется — за род-
ными, друзьями и соседями. 

Через несколько дней — в 
обратный полет. За билет не 
переживаю, потому что выле-
теть из Берегового можно без 
очередей и звонков. Надо просто 
заранее записаться на «Аннуш-
ку». Запись желающих ведет на-
чальник посадочной площадки и 
моя школьная подруга Катька. Я 
же говорю: север — это люди, а не 
онлайн-сервисы. •

Чтобы доехать до аэропорта, откуда летают «кукурузники», нам с мамой пришлось промчаться на японском 
«микрике» почти 700 километров из областного центра.

Цена полета для северян демократична — тысяча рублей. Большую часть стоимости билета субсидиру-
ет областной бюджет. 

На востоке России «Российскую газету» любят и ждут. «Читаю все!» — признается пенсионер Виктор 
Максимович Савельев, который 19 советских лет руководил местным аэропортом.

А К Ц Е Н Т

Синее-синее море, а по берегам — 
белоснежные сугробы. 
Красиво настолько, что телефоны 
достают даже суровые вахтовики

А К Ц Е Н Т

 «Мы могли утром за 700 километров 
в Благовещенск слетать, погулять, 
выпить пива, а вечером вернуться 
обратно», — шутят мужики

Рейсы на север выполняет «Амурская авиабаза». Пилоты не только перевозят пассажиров, но и весной и летом забрасывают спасателей на тушение при-
родных пожаров.
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После прилета — пир! Пока мы варили пельмени и доставали из подпола соления, заботливая соседка, услышав гул самолета и новость о нашем приезде, 
прибежала с домашними котлетами, оливье и свежим хлебом.
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Самолет летит низко, поэтому пассажиры любуются сопками, горными реками, а летом в иллюмина-
тор можно увидеть и хозяев тайги — медведей.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КНИГИ О чем Курт Воннегут писал в письме Сергею Довлатову 

Две жены тому назад
Павел Басинский

С
то лет назад 11 ноября 
1922 года в США в городе 
Индианаполисе (штат Ин-

диана) родился Курт Воннегут, 
классик американской литера-
туры ХХ века и один из самых 
переводимых при жизни амери-
канских писателей в СССР.

Немец по происхождению, он 
был американцем уже в третьем 
поколении и немецким языком 
хотя и владел, но весьма слабо. 
Его прадед с отцовской сторо-
ны Клемент Воннегут был вы-
ходцем из Германии, католиком 
и одновременно вольнодумцем, 
восхищавшимся Вольтером. 
В 1848 году он эмигрировал в 
США и стал владельцем скобя-
ной лавки, принесшей ему бо-
гатство. Его сын, дед будущего 
писателя, Бернард Воннегут стал 
архитектором и создал свою ар-
хитектурную компанию. Из-
вестным архитектором стал и 
его сын Курт Воннегут-старший, 
в честь которого назвали и его 
сына Курта Воннегута-младше-

го, больше всех из Воннегутов 
прославившего их род.

Матерью Курта-младше-
го была дочь богатого амери-
канского промышленника Эдит 
Либер. Привыкшая к роскошной 
жизни, она не перенесла време-
на Великой депрессии 30-х го-
дов, когда семья Воннегутов ра-
зорилась, и наложила на себя 
руки. Смерть матери оказала 
огромное влияние на умона-
строение Курта Воннегута и от-
разилась на его творчестве.

Как и другое важное событие 
в его биографии. После ряда неу-
дач с поисками работы и первых 
опять-таки неудачных литера-
турных опытов Курт Воннегут 
в 1943 году записывается в ар-
мию добровольцем и попада-
ет на фронт. Во время наступле-
ния немцев в Арденнахон, не-
мец, попадает в плен к немцам и 
в качестве пленного работает в 
Дрездене на заводе, производя-
щем сироп для беременных, что 
само по себе звучит абсурдно, 
но именно абсурд станет затем 
одним из самых любимых прие-

мов Воннегута-писателя. В 1945 
году он пережил страшную бом-
бежку Дрездена союзнической 
авиацией США и Великобрита-
нии. Спасло его то, что во время 
бомбежки военнопленных пря-
тали в подвалах скотобойни № 5. 
После бомбежек Курт с другими 
военнопленными разбирал за-
валы, вытаскивал из-под облом-
ков тысячи трупов мирных жи-
телей и участвовал в их сожже-
нии. Этот жизненный эпизод 
отразится в одном из самых из-
вестных его романов «Бойня № 
5, или Крестовый поход детей» 
(1969). Публикация романа сов-
пала с событиями вьетнамской 
войны, и поскольку роман носил 
ярко выраженный пацифист-
ский характер, его стали изы-
мать из библиотек США.

Из немецкого плена немца 
Воннегута освободила Красная 
Армия, о чем он впоследствии с 
благодарностью вспоминал. 

Вернувшись с фронта, где он, 
по его признанию, не убил ни 
одного человека, Курт всерьез 
занялся литературным творче-
ством, но его рассказы после-
довательно не брали в амери-
канских журналах, в том числе 
в самом влиятельном «Ньюйор-
кере». Любопытно, что в «Ньюй-
оркере» его не печатали и тогда, 
когда он приобрел широкую из-
вестность. В отличие от русско-
го эмигранта Сергея Довлатова, 
чьи рассказы появлялись там в 
переводах. Это послужило при-
чиной известного шуточного 
письма Воннегута Довлатову:

«Дорогой Сергей Довлатов, 
я тоже люблю вас, но вы разби-
ли мое сердце. Я родился в этой 
стране, бесстрашно служил ей 
во время войны, но так и не су-
мел продать ни одного своего 
рассказа в журнал «Ньюйор-
кер». А теперь приезжаете вы 
и — бах! — ваш рассказ сразу же 
печатают. Что-то странное тво-
рится, доложу я вам...»

Чтобы зарабатывать на 
жизнь и кормить семью, Вонне-
гут устроился работать в пи-
ар-отдел компании General 
Electric. Опыт работы в реклам-
ном деле впоследствии отразил-
ся на его литературном стиле — 
броском и лаконичном, рас-
считанном на самую широкую 
аудиторию.

Первый фантастический ро-
ман «Механическое пианино» 
(1952) не принес Воннегуту 
успеха. Но рассказы стали печа-
тать в журналах. Это позволило 
ему целиком отдаться литера-
турному творчеству. Что ин-
тересно, в это время он печатал 
примерно пять рассказов в год, 
но гонорары от них позволяли 
ему поддерживать жизнь семьи 
на достойном уровне, проживая 
в небольшой деревне в штате 
Массачусетс. В наше время та-
кое немыслимо ни в США, ни в 
России.

После скандального триум-
фа «Бойни № 5» Воннегут ста-
новится одним из самых востре-
бованных писателей Америки. 
Другой его роман, также при-
несший ему известность, — «Ко-

лыбель для кошки» — появился 
еще раньше, в 1963 году.

Оценить стиль Воннегута с 
его неподражаемой иронией и 
насмешкой над всем на свете 
можно уже по началу романа:

«Когда я был моложе — две 
жены тому назад, 250 тысяч си-
гарет тому назад, три тысячи 
литров спиртного тому назад...»

В 70-е годы Курт Воннегут 
был одним из самых переводи-
мых в СССР американских пи-
сателей. Отчасти это было свя-
зано с его социалистическими 
убеждениями (впрочем, весь-
ма своеобразными) и крити-
кой американского «кланово-
го» капитализма, отчасти с тем, 
что фантастический элемент в 
его романах позволял цензуре 
закрывать глаза на их истинное 
содержание. Воннегуту повез-
ло с русскими переводами, над 
ними работала Рита Райт-Кова-
лева — переводчица Фолкнера и 
Сэлинджера. Один из приехав-
ших в СССР американцев пошу-
тил, что «в оригинале Воннегут 
сильно проигрывает».

Любопытный факт: в 1970 
году «Колыбель для кошки» 
тиражом 100 000 экз. вышла в 
издательстве ЦК ВЛКСМ «Мо-
лодая гвардия», а  обложку ее 
рисовал Юрий Селиверстов, бу-
дущий автор прекрасных пор-
третов русских философов. И, 
несмотря на огромный тираж, 
книгу невозможно было купить.

Сам Воннегут дважды бывал 
в СССР — в 1974 и 1977 годах.  

Максим Васюнов

В 
зрительный зал вбега-
ют вооруженные люди 
в форме украинской 
армии, на них жел-
тые и голубые повяз-
ки, военные кричат 
на зрителей и стре-
ляют в воздух, затем 
из зала выхватывают 

мужчину, его выводят на сцену, 
надевают на голову мешок, раз-
даются несколько выстрелов. 
Все это содержание того роли-
ка на минуту с небольшим, ко-
торый имел эффект разорвав-
шейся бомбы, — опубликован-
ный на странице одного калуж-
ского СМИ, он тут же разлетел-
ся по другим медиа, его стали 
репостить и комментировать. 
Немногие прочитали, что это 
фрагмент спектакля «Вежливые 
люди», который в Калуге пока-
зал ансамбль из ЛНР «Новорос-
сия». Впрочем, внимательные 
пользователи также не отказа-
ли себе в удовольствии понагне-
тать: разве нужны такие спек-
такли в наше время! Ряд СМИ 
разузнал, что спектакль-то ока-
зывается иммерсивный, то есть 
предполагает участие зрителей, 
а значит те, «расстрелянные», 
это обычные люди из зала. Ту-
шить пожар был вынужден лич-
но губернатор Калужской обла-
сти. Журналист «РГ», который 
несколько лет прожил в Калу-
ге, попытался разобраться: кто 
переборщил в этой истории — 
артисты или репортеры?

Спектакль проходил в ка-
лужской филармонии, и это 
была далеко не первая площад-
ка, где военно-музыкальный 
ансамбль ЛНР «Новороссия» 
показывал свой проект. До это-
го были еще пять городов Рос-
сии, везде исполнителей встре-
чали на ура. Да и как не встре-
чать — все они военнослужащие, 
причем реально воевавшие, 
среди них есть и раненые, и уже 
ушедшие в отставку. То есть, что 
такое война, они знают. 

«Мы хотим создать свой те-
атр, а пока ездим как антрепри-
за и показываем наш иммерсив-
ный киноспектакль, который 
кроме как патриотическим на-
звать нельзя , — рассказывает 
автор постановки Роман Разум, 
— весь спектакль наполнен те-
мой СВО, героями, песнями, ре-
чами Владимира Путина, Алек-
сандра Невского…»

Формат спектакля хоть и не 
нов, но все же эффектен: зрите-

ли смотрят кино, видят на экра-
не героев, которые затем лома-
ют четвертую стену и оказыва-
ются на сцене и в зале. Причем 
те самые «укронацисты», ко-
торые так напугали пользова-
телей соцсетей, появляются на 
экране часто и к тому времени, 
когда они выходят в зал, — это 
примерно сороковая минута — 
все с ними уже знакомы.

«Да, не скрою, сцена с залож-
никами достаточно тревожная, 
но и наша задача была показать, 
что враг, с которым мы воюем, 
— это не детский сад, это хоро-
шо подготовленные беспощад-
ные люди, — продолжает Разум, 
— но кому-то захотелось хайпа-
нуть, они опубликовали только 
эти полторы минуты, что длит-
ся сцена, придумали какой-то 
громкий заголовок, который 
тут же все подхватили, и нача-
лось…»

Репортеры, увы, даже не 
разобрались с тем, что акте-
ры берут в заложники подстав-
ных зрителей, более того, жур-

налисты и региональных, и 
федеральных изданий припи-
сали постановку «Вежливые 
люди» Луганскому драматиче-
скому театру. «Нет, к нам спек-
такль никакого отношения не 
имеет», — сказали «РГ» сразу 
несколько человек из труппы 
театра. Это самостоятельный 
проект ансамбля «Новорос-
сия».  И еще момент: несколь-
ко раз во время спектакля ак-
теры предупреждали — детей 
лучше увести, особо впечатли-
тельным рекомендуем выйти, 
и, к слову, вышли лишь едини-
цы. Потому что формат спекта-
кля и его смысл быстро стал по-
нятен всем. 

Всего на спектакле «Веж-
ливые люди» в Калуге побыва-
ли около семисот зрителей. Бо-
лее того, потом сорок минут не 
выпускали из фойе создателей. 

Телеканал, который распро-
странил ролик, вскоре сделал 
сюжет «о спектакле со стрель-
бой в деталях», из которого по-
нятно, что тут к чему, но опять 
же от хайповых выражений ре-
портеры не отказались. Из-
вестный калужский журналист 
Павел Вепринцев поделился с 
«РГ»: «Да, здесь больше вино-
ваты журналисты, чем артисты. 
Ролик выдернули из контекста, 
расфорсили, заработали про-
смотры и лайки».

Губернатор Калужской об-
ласти Владислав Шапша также 
встал на сторону луганских ар-
тистов: «Несмотря на выбран-
ную форму подачи, все, что 
происходило в зале и на сцене, 
— ничем не отличается от того, 
что люди читают в телеграм-ка-
налах с фронта, — написал гла-
ва региона на своей странице в 
соцсетях. — Задача авторов спек-
такля была в том, чтобы не пре-
уменьшать те угрозы, от кото-
рых нас сегодня защищает рос-
сийская армия».

Но Калуга пока бурлит, скан-
далы здесь утихают не скоро.  

На спектакле «Вежливые люди» 
в Калуге побывали около семисот 
зрителей, в финале все аплодирова-
ли стоя. Потом сорок минут не 
выпускали из фойе создателей.

А К Ц Е Н Т

Все, что происходило в зале и на сцене, — 
ничем не отличается от того, что люди 
читают в телеграм-каналах с фронта

А К Ц Е Н Т

Курт Воннегут был одним из самых пере-
водимых в СССР писателей: «Колыбель 
для кошки» вышла тиражом 100 000 экз., 
но купить книгу было невозможно

ПРОЕКТ 

Гослитмузей 
покажет 
глухим 
Достоевского

ОДИН ДЕНЬ 
ФЕДИ 
Анастасия Кейзерова

В Московском доме Достоев-
ского появился видеопутево-
дитель по творчеству Федора 
Михайловича для глухих и сла-
бослышащих на русском же-
стовом языке. В рамках проекта 
«Покажи Достоевского» раз-
работали три видеогида — для 
детей, подростков и взрослых. 
Рассказчиками стали глухие ак-
теры из театра «Недослов» Да-
рья Катиди и Алексей Знамен-
ский, а в одном эпизоде снялась 
даже дрессированная голубка 
Милка. 

У каждого путеводителя 
свой маршрут и сценарий. Во 
взрослом видеогиде подробно 
рассказывается обо всем жиз-
ненном пути Достоевского, от 
детских лет до конца жизни. В 
подростковом путеводителе 
повествование идет в обрат-
ном порядке — от траурного 
зала в экспозиции до крохот-
ной комнатки, выгороженной 
из передней, где подросток Фе-
дор Достоевский с братом Ми-
хаилом спали на сундуках. Дет-
ский путеводитель описывает 
один условный день из жизни 
маленького Феди, рассказыва-
ет об устройстве дома, тради-
циях повседневности той эпо-
хи. Чтобы люди с нарушениями 
слуха могли глубже погрузить-
ся в мир писателя, в музее раз-
местили ароматические иллю-
страции — резервуары с арома-
тами, которые ассоциируются 
с различными событиями жиз-
ни Достоевского.

Кстати, сегодня, 11 ноября, 
у Федора Михайловича день ро-
ждения. Самое время заглянуть 
к нему в гости в музей.    

Гонорары за пять напечатанных рассказов в год позволяли Курту Воннегуту 
поддерживать жизнь на достойном уровне. В наше время такое немыслимо 
ни в США, ни в России.
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КСТАТИ

Курт Воннегут является изобрета-

телем особой религии — «бокониз-

ма». В «Колыбели для кошки» «бо-

конизм» объясняется как учение, 

которое утверждает, что все его 

положения — ложь. Также «боко-

нисты» веруют в то, что человече-

ство разбито на группы, которые 

выполняют волю божью, не ведая, 

что творят.
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СИТУАЦИЯ Почему антреприза из ЛНР оказалась в центре скандала

Ансамбль 
особого назначения

АФИША

Артисты ансамбля «Новороссия» 

продолжают гастроли по России. 

Где и когда смотреть «Вежливых 

людей»:

11 ноября — Москва

12 ноября — Балашиха

14 ноября — Владимир

19 ноября — Нижний Новгород

24 ноября — Москва

29 ноября — Симферополь

Кстати

Иммерсивный театр — один из самых молодых видов театрального ис-

кусства. Так называются постановки, аудитория которых становится их 

соучастником. Иногда гости могут проявлять инициативу, а во многих 

спектаклях актеры сами взаимодействуют со зрителем: завязывают ему 

глаза, обнимают, приглашают к совместному действию.

Источник: культура.рф

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Лидер 
Billy’s Band Билли Новик: 
Время рок-н-ролла 
прошло

Музыка 
порхающих 
бабочек 

Александр Алексеев

Ни у одной российской группы нет столь обширного и 
разнопланового репертуара, как у Billy’s Band. Они иг-
рают то  рок c театральными традициями кабаре, то 
полуночный джаз с отголосками музыки Тома Уэйтса и 
Леонарда Коэна, программу песен The Beatles… А 6 но-
ября их лидер, вокалист и контрабасист Билли Новик, 
исполнил свои любимые песни Егора Летова из «Гра-
жданской обороны».

12 ноября — Billy’s Band выступит в столичном клу-
бе «Союз композиторов» уже с другими хитами на 
стыке рока и джаза — под упругую поступь контрабаса,  
эмоциональные всплески саксофона и нервную пере-
бранку  гитарных соло с ударными. Накануне концер-
та Билли Новик рассказал обозревателю «РГ», отчего 
Billy’s Band стали чемпионами по количеству новых 
программ.

Billy’s Band всегда любили поклонники рок-н-ролла, но 
теперь вы все чаще их удивляете: то играете джаз, то 
выходите на сцену с гитарой и поете песни Егора Ле-
това… Отчего все эти перемены — спрашивают фа-
наты?!

БИЛЛИ НОВИК:  Время рок-н-ролла для меня вроде про-
шло. А вообще мне кажется странным, когда взрос-
лые мужики пытаются доказать всем, что «главное, 
ребята, сердцем не 
стареть», вклады-
вая в это все глупо-
сти, свойственные 
молодости. Всему 
свое время. Но зато 
у Billy’s Band сей-
час сложилось сра-
зу несколько про-
грамм.

Есть классиче-
ский Billy’s Band — программа «Хиты», которую мы 
и сыграем 12 ноября в Москве. Есть и усиленный со-
став Billy’s Band для специальных программ: «Песни 
Beatles», «Осенний алкоджаз», «Блюз в голове». Есть и 
несколько моих сольных проектов: «Билли поет Лето-
ва», «Петербургский Джазовый Актив» и даже «Трио 
Вадима Кулова», в котором я выступаю уже в роли 
барабанщика. Так что с нами по-прежнему не соску-
чишься… 

Вы начинали в питерском роке 90-х. Отчего из тех 
лет теперь вспоминаете только лидера сибирской 
«Гражданской обороны»? Вот и на днях исполнили 
программу ее лидера Егора Летова.

БИЛЛИ НОВИК:  Самое ценное в песнях Летова — это  ощу-
щение, что ты глубоким чувством все понимаешь и 
переживаешь, а объяснить толком не можешь. И ситу-
ации, когда в песнях и смех, и слезы, и кровь — одновре-
менно.  Аранжировками и прочими украшательствами 
на этом фоне считаю допустимым пренебречь. Чтобы 
акцентировать внимание слушателей на сути, а не на 
оболочках.

Поэтому в этой программе у меня жесткий мини-
мализм и совсем немного музыкантов на сцене: толь-
ко басовые линии, голос и ударные. А сам я чередую 
контрабас с гитарой. Ведь есть песни, которые должны 
звучать только под нее, например «Русское поле экспе-
риментов» или «Моя оборона».

Ну а в других программах я выхожу с контрабасом: 
на него удобно опираться на сцене. Своя точка опоры 
нужна каждому из нас (улыбается).

После того как вы создали два джаз-клуба Hat в Москве 
и Санкт-Петербурге, сочинять рок-н-ролльные песни 
стало менее интересно или, наоборот, по контрасту, 
— проще, чем ныне любимые — джазовые?

БИЛЛИ НОВИК: На рубеже 90-х мне нравились ранний 
«Аквариум» и несколько песен «Кино». Но сейчас для 
меня, кроме Егора, от  тех лет не осталось никого. Зато 
после долгих метаний я нашел свое.

Как автор песен для меня лучший — Летов. Как му-
зыка, отвечающая потребностям души, — Чайковский, 
Коул Портер, джаз 50-х. А как модель группы  Beatles, 
Nirvana, Depeche Mode. Вот такая теперь моя 
формула…

Как она вам помогает и когда появится новый альбом 
Billy’s Band?

БИЛЛИ НОВИК:  Пока мы от души играем разные комбина-
ции наших старых хитов, которых хватает на несколь-
ко программ. И без метаний думаем о новом альбоме. 
Ориентировочно он выйдет в следующем году. Тогда же 
появится и новая программа. 

В этом году мы отмечаем 100-летие российского джа-
за. И в эту музыку потянулось все больше стоящих му-
зыкантов: Мацуев, Сюткин, Мазаев, Налич — всех не 
перечесть… Не кажется ли вам, что русский рок, вто-
рой год обходясь без новых ярких имен, все больше те-
ряет былую популярность, а джаз, наоборот, приобре-
тает?!

БИЛЛИ НОВИК: Просто все увидели грандиозный успех пи-
терского джаза и захотели его повторить. Ну, и хлеб 
былых рокеров забрали теперь злободневные рэперы. 
А джаз, если разобраться, в частности бибоп, который 
мы двигаем, — это музыка порхающей над суматохой и 
смутой бабочки, поэтому он снова отзывается в серд-
цах людей.

А такое направление джаза, как свинг — дарит лю-
дям красоту, спокойствие и утраченное ощущение ста-
рого доброго мира!  

Накануне концерта Билли Новик рассказал, отчего Billy’s Band 
стали чемпионами по количеству новых программ.

Все увидели успех 
питерского джаза 
и захотели 
его повторить
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

с Ингой Бугуловой

ТЕАТР

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Натальей Соколовой

ВЫСТАВКИ

Сериал «Шифр». Третий сезон. 
На Первом канале с 14 ноября 
в 21.45
«Шифр» — популярный ретродетек-

тив об участии бывших разведчиц в 

расследованиях МУРа. 

Обладая феноменальными аналити-

ческими способностями, главные ге-

роини — Ирина, Анна, Софья и Кате-

рина — каждый раз рискуют собой, 

чтобы выйти на след преступников. 

На этот раз дружная четверка от-

правляется в Кавминводы.

В новых сериях появятся более ста 

новых персонажей. Съемки прохо-

дили в Москве, Санкт-Петербурге и в 

Кавказских Минеральных Водах.

Первый сезон ретродетектива с не-

вероятным зрительским успехом 

прошел в эфире Первого канала в 

2019 году. Второй сезон снимался во 

время пандемии и вышел в 2021 году. 

Все три сезона сняла режиссер Вера 

Сторожева («Развод», «Греческие ка-

никулы», «Небо. Самолет. Девушка» 

и др.).

В главных ролях — Марьяна Спивак, 

Екатерина Вилкова, Елена Панова, 

Сергей Пускепалис. Именно его па-

мяти посвящен третий сезон сериа-

ла. Актер, режиссер и худрук яро-

славского государственного театра 

драмы имени Волкова погиб в ДТП, 

ему было 56 лет. Он сыграл более 

чем в 70 фильмах и сериалах.

— Над «Шифром» мы вместе работа-

ли пять лет. У Сережи было в общей 

сложности около 150 смен, — расска-

зывает режиссер Вера Сторожева. — 

В новых сериях наш главный герой 

Проскурин вместе с Анной едет в от-

пуск на курорт. Сережа последнее 

время был довольно занят, он был 

главным режиссером театра, и у него 

было очень много съемок. Мы сни-

мали в Пятигорске, а он сам он вы-

рос, учился и жил в Железноводске, 

это соседние городки. Мы хотели, 

чтобы он больше был с нами, чтобы 

его не рвали на части. Ему это было 

очень приятно, мы и сценарий этой 

истории сделали под него, чтобы он 

подольше побыл в своих родных ме-

стах. Была осень, и теперь уже с бо-

лью и с еще большей любовью вспо-

минаю, с какой гордостью Сережа 

привозил из своего собственного 

сада фрукты и виноград для нас.

По словам Веры Сторожевой, Сер-

гей Пускепалис ждал в сентябре пре-

мьеру «Шифра». А еще с ним никогда 

не было проблем. 

«Операторская группа называла его 

Безупречный за готовность всегда к 

работе, за точность на площадке. 

«Сережа, ты у нас крейсер «Без-

упречность».

Сам актер в разгар съемок рассказы-

вал, что основная интрига в том, что 

Проскурин не меняется, меняются 

обстоятельства: 

«Основная задача сериала «Шифр» 

— показать, какие у нас замечатель-

ные женщины, девушки-разведчи-

цы. Какие они красивые, умные и та-

лантливые. А мы — мужчины, выявля-

ем их замечательные человеческие 

качества. У нас прекрасные отноше-

ния со всеми актрисами сериала, мы 

рады встрече друг с другом. И, мне 

кажется, это все передается через 

экран».

Актриса Екатерина Вилкова, испол-

няющая роль Анны, пообещала зри-

телям  захватывающее приключе-

ние: «На самом деле в «Шифре» меня 

саму больше привлекают детектив-

ные истории. Каждые четыре се-

рии — это новая лихо закрученная ин-

трига. И мне кажется, в новом сезоне 

сценаристы придумали очень инте-

ресные ходы». 

Джо Линн Тернер, «Хиты Rainbow 
и Deep Purple». Москва, Клуб 
«1930 Moscow», 17 ноября
Американский вокалист Джо Линн 

Тернер всегда был желанным музы-

кантом и соавтором для великих ги-

таристов. Его дважды приглашал к 

себе Ричи Блэкмор — вначале в Deep 

Purple на альбом Slaves and Masters, 

а затем, когда создал Rainbow — уже в 

эту группу, после Ронни Джеймса 

Дио и Грэма Боннета. 

Ну а что удивляться? У Тернера высо-

кий, драматичный и экспрессивный 

голос. Да и сам он человек талантли-

вый, дружелюбный и улыбчивый. И 

очень энергичный на сцене, где за 

концерт пробегает с микрофоном по 

несколько километров.

В «Радуге» он оказался не в самый 

простой для нее период — Ричи Блэк-

мор в начале 80-х загорелся идеей о 

том, чтобы песни Rainbow стали ча-

сто крутить по радио, где тяжелый 

рок не жаловали. И буквально вы-

тряс душу из Тернера, требуя помочь 

сочинять нужные ему мелодии и тек-

сты: чтобы и жестко и в то же время 

мелодично, красиво. 

Успех пришел с радио-синглом 

Stone Cold (альбом 1982 года Straight 

Between the Eyes), а трудолюбивый и 

невозмутимый Тернер продержался 

с «неистовым Ричи» (как звали прия-

тели Блэкмора) четыре года, пока тот 

не ушел возрождать Deep Purple.

Вокалиста звали выступать с собой и 

другие музыканты-гении: то гита-

рист Ингви Мальмстин, то басист и 

тоже выходец из Deep Purple Гленн 

Хьюз. А затем он предпочел рабо-

тать сольно, вот и в этом году подго-

товил очередной альбом — Belly  of  

the Beast. Но для Москвы предпочел 

все-таки программу «Хиты Rainbow и 

Deep Purple». Знает, как мы любим 

эти песни. Ведь Джо Линн не раз вы-

ступал в России: в Москве, Санкт-Пе-

тербурге, Крыму…

Но в этот раз пока даст только един-

ственный концерт в Москве. Пока не 

ясно, кто с ним сыграет — музыканты 

его постоянной сопровождающей 

группы или наши? Кен Хенсли, к при-

меру, любил играть на гастролях с 

российскими музыкантами, высоко 

их ценя. Даже записал с ними альбом 

The Wizard’s Diary. Vol.1.

Кстати, привозит Тернера в Москву 

команда, прежде работавшая на 

«Нашествии». А значит, масштаб-

ность, высокий уровень и отличный 

звук концерту гарантированы.

Группа «Ключевая», презентация 
альбома «Юдоль». 
Санкт-Петербург, Клуб 
«Грибоедов», 11 ноября; Москва, 
«Клуб 16 тонн», 16 ноября

Их хиты «Уметь прощать», «Журав-

ли» и «Шукшинка» многие знают. В 

новом альбоме, где 11 песен, есть 

очередной — «Свеча».

Состав неизменен, по-прежнему во 

главе группы харизматичный певец и 

гитарист Максим Аншуков. 

Все те же приметы стиля: причудли-

вая гитарная вязь, напористый наго-

вор, порой с использованием былин-

ных фольклорных напевов, песни-

истории с сюжетами, философскими 

размышлениями и аллегориями. 

Все то же следование в общем музы-

кальном фарватере с «Калиновым 

Мостом» (вот и «Шукшинку» группа 

записала с их лидером Дмитрием Ре-

вякиным) и «Дорогой Водана». 

Новый альбом, которому посвяще-

ны обе презентации, — цельный, кон-

цептуальный, мудрый. Его нужно и 

хочется слушать полностью. 

Особенно на концертах. 

Премьера спектакля «Старый 
дом» в Театре драмы им. Федора 
Волкова, Ярославль, 19 и 20 ноя-
бря
Режиссер этого спектакля — Алина 

Кушим. Фрагмент своей будущей ра-

боты она представила на режиссер-

ской лаборатории, по итогам кото-

рой и было принято решение  о со-

здании полноценной постановки — и 

сразу на Основной сцене.

В основе «Старого дома» — однои-

менная пьеса Алексея Казанцева. 

Москва. Середина 70-х. Олег Крылов 

возвращается в свой дом, в котором 

не был 12 лет. Здесь, где когда-то бы-

вал Лев Толстой, теперь в коммунал-

ке живут несколько семей. 

Все они, конечно, помнят Олега. 

Здесь прошли его детство и юность, 

здесь он был счастлив и молод, здесь 

он был полон надежд и предвкуше-

ний большой, замечательной жизни, 

здесь он любил Сашу, девушку, живу-

щую по соседству, с которой мечтал 

провести всю жизнь… 

И здесь же он все это предал. Жизнь, 

которую предвкушал Олег, с ним не 

случилась. Он возвращается в этот 

дом. Зачем?

Главного героя в юности сыграет Ми-

хаил Емельянов, а повзрослевшего — 

Семен Иванов. Его возлюбленную 

Сашу — Татьяна Коровина и Ульяна 

Бондарева.

Кстати, молодого режиссера Алину 

Кушим зрители могут знать по прош-

логодней постановке «Авиатора» по 

роману Евгения Водолазкина в Шко-

ле современной пьесы,  а в Тамбов-

ском молодежном театре она поста-

вила этническую постановку 

«Остров голубых дельфинов» по од-

ноименному роману американского 

писателя Скотта О’Делла. Сейчас 

Алина Кушим репетирует с артиста-

ми Архангельского театра драмы 

имени Ломоносова детский спек-

такль по повести Анастасии Строки-

ной «Кит плывет на север». Это исто-

рия для семейного просмотра, в ко-

торой герой задается вопросами 

своего предназначения и ищет свое 

место на земле.

Премьера спектакля «Кто боится 
Вирджинии Вулф?» в Театре 
Наций, Москва,  18 и 19 ноября 
В ранг must see эту премьеру автома-

тически возводит актерский дуэт Ев-

гения Миронова и Агриппины Сте-

кловой — артисты сыграют главных 

героев Джорджа и Марту. Это по-

чтенная профессорская чета со 

странностями,  ночными гостями ко-

торой становятся молодой препода-

ватель биологии Ник и его жена 

Хани. Они становятся невольными 

участниками серии отвратительных 

семейных сцен и, по сути, оказыва-

ются в этической ловушке.

За пьесу трехкратного лауреата Пу-

литцеровской премии Эдварда Олби 

взялся Данил Чащин. 

— Герои пьесы пытаются реанимиро-

вать свои отношения и не дать своим 

чувствам атрофироваться, — говорит 

режиссер. И тут же задается вопро-

сом — но где у этого процесса грани-

цы дозволенного? 

— Ведь если вовремя не остановить-

ся, то это может привести к фаталь-

ным последствиям. Действия Марты 

и Джорджа напоминают поведение 

дикобразов, которые прижимаются 

друг к другу, чтобы не замерзнуть от 

холода, но при этом убивают друг 

друга своими шипами, — отмечает 

Данил Чащин. 

Это его второй спектакль в Театре 

Наций — ранее выходил «Живой Т». 

ГАСТРОЛИ  «Коляда-Театр» поставил «Лекаря поневоле» и готовится 
к своему традиционному январскому фестивалю в Москве 

Мольер не обидится

КНИГИ Вышла книга рецептов, основанная на культовых вселенных

Чем обедал Супермен

Валерий Кичин

В 
«Коляда-Театре» премье-
ра — «Лекарь поневоле» 
Мольера. Как водится в 

этом театре, можно играть хоть 
американских индейцев, это 
все равно будет о России и о нас 
сегодняшних. Вот и теперь зри-
телей ждет классическая «смесь 
французского с нижегород-
ским»: комедия перенесена на 
русскую почву, в тексте то и 
дело проскользнет нечто наше 
родимое, здесь Русью пахнет и в 
музыке, и в сценографии Льва 
Низами, и в хореографии Алек-
сандра Балыкова, и в стиле ко-
стюмов. И первые зрители ут-
верждают, что к финалу, хорошо 
отсмеявшись, почему-то утира-
ли слезы сочувствия и героям, и 
самим себе — это тоже такая тра-
диция «Коляда-Театра».

В роли незадачливого Сгана-
реля — Антон Макушин и Денис 
Тураханов. Спектакль постав-
лен Иваном Федчишиным под 
художественным руководством 
Николая Коляды.

— Спектакль стал возможен 
благодаря финансовой поддер-
жке Российского фонда культу-
ры, за что мы ему очень призна-
тельны, — рассказал в беседе с 
«РГ» Николай Коляда. — Это 
поддержка молодой режиссуры, 
а «Лекаря поневоле» ставил 
наш актер и теперь — очень ин-
тересный режиссер Иван Фед-
чишин. Оформлял спектакль 
наш новый молодой художник, 
талантливый Лев Низами (он 
уже оформлял у нас «Рогатку»), 
а танцы ставил Александр Балы-
ков. Такая молодая команда. 
Премьера прошла замечатель-
но, все вечера зал был полон, 
много смеялся. Зрители так ра-
дуются, и это очень нужно сей-
час, когда приходит столько 
черных новостей. А у нас — вели-
кий Мольер, кого он только не 
смешил за эти триста лет! Ре-
жиссер поставил спектакль так, 
словно это французская пьеса 
на русский манер. То есть арти-
сты играют французскую коме-
дию, сбиваются — и становятся 
русскими. С ушанками, кокош-
никами, балалайкой…И снова 
возвращаются во французскую 
комедию. Это само по себе ужа-
сно смешно — такая игра. 

— А с текстом Мольера пора-
ботали вы, правильно?

Николай Коляда: Да, и пора-
ботал как следует. Пришла ко 
мне наша артистка Тамара Зи-
мина, которой через год — во-
семьдесят. И говорит: хочу иг-
рать в Мольере! Пришла Ната-
лья Гаранина, тоже в возрасте. И 
тоже хочет играть. И я написал 
им роли двух старух — Тамарин-
ды и Наталинды, матерей Сга-
нареля и Мартины. И есть у них 
сцена, где они танцуют канкан 
под песню «Бурановских бабу-
шек» «Восемнадцать, мне снова 
восемна-адцать…». Зрители в 
такую игру включаются сразу и 
очень веселятся. Понимают, что 
это уже не про Мольера, а про 
наших замечательных арти-
сток. Думаю, что Мольер за это 
не обидится.

Увы,  этот  спектакль  не 
включен в гастрольную афишу 
театра, который после двухлет-
него перерыва возобновляет 
свою традицию больших мо-
сковских фестивалей и с 13 ян-
варя 2023 года начнет показ 
своих спектаклей на сцене Теа-
трального центра на Страст-
ном. В гастрольном репертуаре 
наряду с хорошо знакомыми 
москвичам интерпретациями 
«Оптимистической трагедии», 
«Бориса Годунова», «Ревизо-
ра» и «Мертвых душ», «Гамле-
та» и «Ричарда III», «Вишнево-
го сада», «Маскарада», «Рас-
кольникова», «Трамвая «Жела-
ние», «Фальшивого купона», 
спектаклями по пьесам Коляды 
«Калигула», «Ба», «Баба Ша-
нель», «Большая советская эн-
циклопедия», «Дыроватый ка-

мень» будут показаны и недав-
ние премьеры: «Тарас Бульба» 
Гоголя, «Анна Каренина» по 
Толстому, «Картина», «Зеле-
ный палец» и «Не включай 
блондинку» Коляды. Гастроли 
продлятся до 3 февраля, биле-
ты уже в продаже.

Я робко спросил, почему в 
гастрольной афише нет «Лека-
ря поневоле». Ответ: афиша 
формировалась еще в августе, в 
нее включены 34 спектакля, 
билеты активно продаются — не 
заменять же «Гамлета» на «Ле-
каря»! «Ну дайте дополнитель-
ный спектакль хотя бы днем», — 
настаивал я. «У нас расписаны 
все дневные спектакли в выход-
ные дни, а в будни вдруг зрите-
ли не придут!» — «Придут! — 
уверенно сказал я. — Москва — 
она такая!» Николай Коляда 
обещал над этим подумать. И 
передал москвичам огромное 
спасибо за внимание и любовь. 
Театр очень ждет новой встре-
чи с ними.

А пока Николай Коляда на-
чал первые репетиции нового 
спектакля — «Сорочинская яр-
марка». 

Анастасия Скорондаева 

Ч
то подать богу Асгарда, 
чтобы избежать его гне-
ва? Каким мог бы быть 

вкус у лембаса, эльфийского 
хлеба или знаменитых медовых 
лепешек Беорна? В книжных ма-
газинах появился, возможно, 
самый аппетитный книжный 
бестселлер — «Гастрогик. Рецеп-
ты, вдохновленные культовыми 
вселенными». В красочном из-
дании более 40 блюд по пятнад-
цати известным во всем мире 
вселенным — от «Звездных 
войн» и «Гарри Поттера» до 
«Дракулы» и «Хеллбоя». 

Окунуть читателя одновре-
менно в мир магии и чревоуго-
дия взялись два автора: один — 
Тибо Вилланова — топовый бло-
гер и шеф-повар, второй — Мак-
сим Леонар — знаменитый фран-
цузский шеф-повар, который 
добавил блюдам шика в духе вы-
сокой кухни Парижа. 

«Я всегда мечтал стать шеф-
поваром, однако так и не смог 
расстаться с любимыми с детст-
ва книгами, игровыми пристав-
ками и DVD, — рассказывает Вил-
ланова. — И вот я стою за штурва-
лом гастрономического кора-
бля, пришвартованного прямо к 
бесконечному Биврёсту, радуж-
ному мосту, соединяющему два 
мира, и держу курс на идеаль-
ный баланс между двумя своими 
страстями. Один мир — это моя 
любовь к искусству кулинарии, 
от повседневной кухни наших 
бабушек и уличной еды и до вы-
сокой кухни Эскофье, Бокюза, 
Робюшона или Маркса, пробу-
ждающей чувства и возвышаю-
щей всех нас. Другой мир — моя 
страсть к поп-культуре, гик-
культуре, которая в настоящее 
время элегантно зовется «куль-
турой воображаемого». 

В общем, в изысканности 
блюд можно не сомневаться. Ав-
торы и кулинары одновременно 
проделали скрупулезную работу 
по изучению массы деталей: 
подбирая ингредиенты, которые 
соответствуют регионам, где 
происходит действие в произве-
дении, адаптируя кулинарные 
приемы к той или иной эпохе. 

Чем можно удивить гостей, 
воспользовавшись рецептами 
из книги и пригласив в путеше-
ствие по популярным фэнтези, 
мангами, хоррорам и аниме? 

Найдется здесь «Бейгл Метро-
полис», «Жаркое по-хогварт-
ски», «Говядина по-трансиль-
вански», «Барашек для Анунг 
Ун Рамы», «Чизкейк Макфлай», 
«Крем-брюле от Пенелопы 
Пуффендуй», «Глаз Саурона»… 
Возможно, для тех, кто не увле-
чен этими вселенными, все эти 
названия звучат весьма сомни-
тельно, но на деле, поверьте, ре-
цепты их прекрасны. И не стоит 

бояться, что ваши навыки по-
вара недостаточно сильны: ав-
торы рассказали о базовых ку-
линарных приемах и снабдили 
каждый рецепт хитростями для 
лучшего результата. 

Издание проиллюстрирова-
но яркими фотографиями блюд, 
так что слюнки текут от одного 
лишь пролистывания, и не ска-
жешь, что многие из этих кули-
нарных изысков выдуманы по 
мотивам довольно мрачных все-
ленных. Яства, приготовленные 
по рецептам из книги, точно вы-
зовут восторг на тематической 
вечеринке, основанной на од-
ной из историй.

Вот,  к  примеру,  рецепт 
«Крем-брюле от Пенелопы Пуф-
фендуй». Для тех, кто не в курсе, 
Пенелопа Пуффендуй — один из 
четырех основателей Школы 
Чародейства и Волшебства Хог-
вартс из «Гарри Поттера». Она 
владела кулинарными чарами, 
поэтому большинство блюд, ко-
торые подаются в Хогвартсе по 
праздникам, были впервые при-
готовлены ею. 

Здесь Мольер пожимает руку 
Островскому и Сухово-Кобылину, 
потому что эти нравы безграничны.

А К Ц Е Н Т

Зрителей ждет «смесь французского 
с нижегородским»: комедия перенесена 
на русскую почву, в тексте то и дело 
 проскользнет нечто наше родимое

Устраивая вечеринку в стиле «Гарри Поттера», не забудьте порадовать 
гостей десертом «Крем-брюле от Пенелопы Пуффендуй». 

Заграничные звезды в России неча-
стые гости. Тернер — одна из них.

«Старый дом» — щемящая история о 
полной надежд жизни, которая не 
случилась. 

В третьем сезоне полюбившегося зрителям сериала дружная четверка 
отправится в Кавминводы. Там их, конечно, снова ждут запутанные истории. 
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«Искусство жить дома», 
Дом-музей Станиславского, 
до 4 декабря
Современное искусство посели-

лось в квартире Станиславского. Как 

такое возможно? — спросят ревните-

ли сохранения мемориальных про-

странств  в первозданном виде. Но 

они могут не беспокоиться. Худож-

ник Ирина Корина совместно с 

ГМИИ им. Пушкина поместила сов-

ременные артефакты в обстановку 

дома Константина Сергеевича мак-

симально бережно. Вообще у дома 

номер шесть в Леонтьевском пере-

улке уникальная история. Здесь Ста-

ниславский жил с 1921 по 1938 год. 

Это был последний дом великого ре-

жиссера и реформатора театра. А 

музей здесь открылся в 1948 году.

Как и многие представители знатных 

семей, после революции Станислав-

ский был вынужден покинуть свой 

дом в Каретном ряду, в котором, 

между прочим, было 15 комнат.  Но в 

1921 году по ходатайству Луначар-

ского к Ленину ему разрешили поды-

скать другую квартиру. Станислав-

скому был нужен особенный дом — с 

подходящей для оперной студии 

акустикой. И режиссер остановил 

свой выбор на старинном особняке, 

построенном в 1645 году. Дом не-

сколько раз менял свой облик. В се-

редине XVIII века к нему надстроили 

2-й этаж над белокаменными палата-

ми. А в XIX дом приобрел темперную 

роспись, которой украсили плафо-

ны. Роспись, кстати, выполняли кре-

постные художники, так и оставшие-

ся неизвестными.

Здесь проводились репетиции и за-

нятия, проходили встречи режиссе-

ра с учениками и друзьями, артиста-

ми Московского Художественного 

театра. Здесь Станиславский рабо-

тал над книгами «Моя жизнь в искус-

стве» и «Работа актера над собой». 

Сегодня дом относится к музею 

МХАТ. 

А вообще у скрещивания современ-

ного искусства со старинными инте-

рьерами уже есть своя история. Пер-

вопроходцами были художники Ве-

нецианской биеннале, которые 

вполне успешно размещали свои ар-

тефакты в залах старинных дворцов. 

Детство режиссера и его последний 

приют вдохновили Ирину Корину на 

создание произведений. Художница 

использовала разные материалы и 

форматы. По словам Кориной, в сво-

их объектах она смогла запечатлеть 

неприятие Станиславским фальши и 

полумер, его талант полностью отда-

ваться своим идеям, пылкость и 

творческий азарт. Кстати, вопреки 

строгим правилам большинства му-

зеев все экспонаты на выставке так-

тильные — их можно трогать.

Проект «Искусство жить дома» за-

трагивает несколько важных тем: 

бытования искусства в доме-музее, 

коллекционирования, соотношения 

частного и публичного, дома как кре-

пости, укрытия и в то же время его 

уязвимости. Тема жизни дома в пан-

демию приобрела особенное звуча-

ние. И современные художники про-

должают исследовать этот феномен. 

До 20 ноября проект также работает 

в музеях-квартирах в Санкт-Петер-

бурге. К примеру, в Музее Достоев-

ского Саша Кокачева создала орни-

тологический бестиарий: произве-

дения и переписка Достоевского со-

держат множество упоминаний 

птиц. А в музее Римского-Корсакова 

Анна Мартыненко разместила 

скульптурные «слепки» голосов на 

пустых стульях музея, на которых 

когда-то сидели гости дома.  

На создание произведений современного искусства художницу Ирину 
Корину вдохновили детство и последний приют Станиславского. 
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Крем-брюле 
от Пенелопы Пуффендуй

Ингредиенты:
• 3 стручка ванили

• 500 мл молока

• 500 мл жирных сливок

• 8 яичных желтков

• 100 г сахара

• 100 г каштанового джема 

(можно купить в интернете 

либо заменить ореховой па-

стой, но тогда изменится вкус 

готового блюда)

• 100 г коричневого сахара

Разогрейте духовку до 100°С (уро-

вень 3–4).

Разрежьте стручки ванили вдоль 

и кончиком ножа выскоблите се-

мена.

В сотейник или медный котелок 

налейте молоко и сливки, добавь-

те семена ванили. Доведите до ки-

пения и варите на медленном огне 

30 минут, чтобы ваниль отдала 

аромат молочной смеси.

В миске тщательно смешайте яич-

ные желтки, сахар и каштановый 

джем.

Постепенно тонкой струйкой 

влейте сливочно-ванильную 

смесь, аккуратно помешивая. 

Как только она станет однород-

ной, процедите ее через сито.

Полученную смесь разлейте 

по 6 рамекинам и запекайте 

30 минут.

Наполните 6 формочек для крем-

брюле приготовленным пюре 

и выпекайте 30 минут. Крем-брю-

ле идеально приготовлено, если 

в конце запекания центр еще по-

драгивает.

Выньте формочки из духовки 

и дайте им остыть до комнатной 

температуры, затем поставьте 

в холодильник. Только представь-

те, как этим десертом могли

бы наслаждаться наши любимые 

герои, сидя в тепле Большого 

Зала, пока снаружи снег укутыва-

ет белым покрывалом улочки Хог-

смида.

Подача: за несколько минут 

до того, как десерт будет подан 

к пиршеству, щедро посыпьте 

его коричневым сахаром. 

Излишки сахара стряхните, 

наклонив формочки, затем кара-

мелизуйте слой коричневого

 сахара с помощью кухонной 

горелки.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НОВЫЕ ПРАВИЛА В законе 
закрепят право пациента 
пригласить священника

Исповедь 
в палате

Ирина Невинная, 
Елена Яковлева

Священники смогут без ограничений приходить к па-
циентам стационаров, включая и отделения реанима-
ции. Такие поправки в Закон «Об основах охраны здо-
ровья граждан РФ» подготовлены в Минздраве России.

По факту больничные храмы во многих клиниках 
существуют много лет, и священники  приходят к ве-
рующим  в палаты. Например, в знаменитой Первой 
градской больнице Москвы проходят службы в  боль-
ничном храме, к больным  приходит священник, более 
того, пациентов навещают волонтеры — сестры мило-
сердия, прихожанки храма. 

Но, как и в случае с возможностью навещать боль-
ного родственниками, порядок таких посещений 
устанавливался самими клиниками  и, по сути, зави-
сел от воли руководства медорганизации. Во время 
эпидемии, когда карантинные правила соблюдались 
особенно строго, возникало много проблемных си-
туаций.

В начале 2022 года минздрав подготовил и разослал 
в регионы Единые правила для допуска в больницы 
священников — по сути методические рекомендации, 
на основе которых региональные власти должны опре-
делить соответствующий  порядок. «Каждый человек, 
который оказался в больнице, имеет по закону право 
на допуск к нему священника. Но до сих пор отсутство-
вал механизм реализации этого права. На устранение 
этого пробела и для помощи регионам и направлены 
методические рекомендации», — объяснял тогда суть 
документа замминистра здравоохранения РФ Олег Са-
лагай.

Теперь право больного получить поддержку свя-
щеннослужителя во время лечения, включая и отделе-
ние реанимации и интенсивной терапии, предлагается 
закрепить на уровне закона. «Пациент имеет право на 
допуск к нему священнослужителя,  на предоставле-
ние условий для отправления религиозных обрядов, 
проведение которых возможно в условиях стационара, 
в том числе отдельного помещения, если это не нару-
шает внутренний распорядок медицинской организа-
ции», — говорится в пояснительной записке к законо-
проекту.

Чужой гараж 
не устоит

Нарушены и противопожарные нормы. Стены 
гаража выполнены из дерева, обитого желе-
зом. Документы на данные строительные ма-

териалы не представлены. Для исследования экспер-
том было принято допущение, что ответчик использо-
вал наиболее качественный материал со II степенью 
огнестойкости. В таком случае расстояние между гара-
жом и домом гражданки Т. должно было составлять не 
менее 12 метров.

«По факту данное расстояние составляет 1,4—1,6 м, 
сказано в определении Первого кассационного суда 
общей юрисдикции.  Гараж не соответствует градо-
строительным, строительным, противопожарным 
нормам и правилам. Расстояния и отступы от соседних 
строений и земельных участков не соблюдены. Пре-
дельные параметры разрешенного строительства пре-
вышены. Гараж угрожает жизни и здоровью граждан, 
нарушает права и законные интересы третьих лиц».

Поэтому было принято решение демонтировать 
гараж. «Устранение выявленных несоответствий без 
демонтажа незаконной постройки не представляется 
возможным, — подчеркнули в суде. — Возведенный га-
раж является легковозводимым сооружением. Гараж 
не имеет фундамента или иной привязки к определен-
ному земельному участку, в связи с чем демонтаж яв-
ляется наиболее подходящим и экономически обос-
нованным способом исправления выявленных нару-
шений».

В итоге требования соседки были удовлетворены. 
Гаражу — не быть. Теперь слово за судебными приста-
вами. Член Ассоциации юристов России Маргарита 
Курашина подчеркнула: хотя разрешение на строи-
тельство гаража на своем участке для частных целей 
не требуется, граждане обязаны при строительстве 
соблюдать нормы.

«Если земля не предназначена для целей, связан-
ных с предпринимательской деятельностью, получе-
ние разрешения на строительство гаража не требует-
ся», — пояснила она. При этом, по ее словам, в опреде-
ленных ситуациях у граждан есть шанс договориться с 
соседями. Если, конечно, обе стороны умеют разгова-
ривать и договариваться, а не только ругаться. 

«Крайне важно, что по некоторым положениям тре-
бований СНиП возможно договориться с собственни-
ком соседнего участка, — отметила Маргарита Кура-
шина. — В случае же, если отклонения от требований 
могут повлечь за собой возникновение угрозы для по-
строек, угрозы жизни и здоровью, возможно привлече-
ние к административной ответственности».

По ее словам, согласно статье 9.4 КоАП РФ, наруше-
ние требований технических регламентов  при строи-
тельстве влечет предупреждение или наложение адми-
нистративного штрафа на граждан в размере от одной 
тысячи до двух тысяч рублей. 

1

КОММЕНТАРИЙ

Вахтанг Кипшидзе, заместитель руководителя Си-
нодального отдела по взаимоотношениям Церкви с 
обществом и СМИ:
— Я считаю, что подготовленные минздравом поправки в За-

кон «Об основах охраны здоровья граждан РФ», разрешаю-

щие неограниченный допуск священнослужителей к боль-

ным в стационарах, включая  отделения реанимации и ин-

тенсивной терапии, конечно, были необходимы.  Мы все и 

до этого читали новости о подписанных между минздравом 

и Церковью соглашениях, но видели, что несмотря на это, 

все существующие формы нашего  взаимодействия все-та-

ки были явно недостаточными.

Мы еще до пандемии ковида сталкивались с явным нежела-

нием некоторых главврачей допускать священнослужи-

телей к больным по желанию и требованию последних.

А пандемия ковида и вовсе обострила эти вопросы. Верую-

щие люди в условиях угрозы их жизни настоятельно требо-

вали допустить к ним священнослужителей, в том числе и в 

палаты интенсивной терапии, поскольку  у них было жела-

ние исповедоваться и причаститься. Но это часто остава-

лось в области доброй воли главных врачей, а вовсе не ре-

гулировалось законами и правилами. Необходимо было 

пройти путь преодоления таких препятствий. Подчеркну, 

это делается не для того, чтобы исполнить желание священ-

нослужителей, а для того, чтобы вернуть верующему чело-

веку его базовое право, которое у него существовало на 

протяжении всей христианской цивилизации.

ТЕМА С экономистом Николаем Кульбакой

Параллельный импорт 
спасет от дефицита?
Валерий Выжутович

П
араллельный им-
порт, легализован-
ный в России в мае 
2022 года, стал од-
ним из способов 
обеспечить постав-
ки необходимых 
для промышленно-
сти товаров. В Рос-

сию разрешили ввозить ино-
странные лицензированные 
товары без разрешения пра-
вообладателя. Список брендов 
внушителен — от косметики и 
айфонов до топлива и металлов. 
Как будет работать новая схе-
ма поставок? Стоит ли опасать-
ся резкого роста контрафакт-
ной продукции? Спасет ли  па-
раллельный импорт от дефици-
та? Обсудим тему с кандидатом 
экономических наук Николаем 
Кульбака. 

Далеко не весь импорт 
станет параллельным

— Легализация параллельно-
го импорта вызвала разноре-
чивые мнения. Кто-то счи-
тает, что без параллельного 
импорта нас ожидало бы бес-
прецедентное столкновение 
с дефицитом, кто-то пред-
рекает рекордный наплыв 
контрафакта, кто-то опа-
сается, что ввозимые таким 
путем товары будут стоить 
дорого. Лично вы чего ждете?
— Начнем с того, что далеко 

не весь импорт станет парал-
лельным. Даже сейчас, когда 
импорт в Россию существен-
но упал, это падение состав-
ляет не более чем 30%. То есть 
речь идет о том, что бОльшая 
часть импорта продолжает по-
ступать в Россию по обычным 
маршрутам. Да, где-то добави-
лись дополнительные затраты, 
да, какие-то маршруты стали 
несколько длиннее, но в целом 
товары в Россию идут, полки ма-
газинов не пустеют, а цены, хоть 
и растут, но пока не катастро-
фически. Конечно, часть това-
ров, поступавших из Европы и 
Америки по официальным кана-
лам, в Россию поступать пере-
стала. Естественно, что имен-
но эта часть и является основой 
для организации параллельно-
го импорта. И здесь мы будем 
видеть и сильное подорожание, 
и сокращение ассортимента, и 
появление контрафакта. Но в 
целом этот сегмент, хоть и чув-
ствителен для российской эко-
номики, для потребительского 
рынка будет мало заметен.

— Руководитель Федераль-
ной антимонопольной служ-
бы (ФАС) Максим Шасколь-
ский сказал, что легализация в 
России параллельного импор-
та позволит насытить товара-
ми внутренний рынок. В чем, на 
ваш взгляд, параллельный им-
порт уже покрывает возникший 
дефицит, а в чем еще нет?

— Параллельный импорт бу-
дет заполнять точечные ниши, 
которые никто из других произ-
водителей заполнить не в со-
стоянии. В экологии есть за-
кон минимума Либиха, его 
еще называют законом лими-
тирующего фактора. Согласно 
ему, организм развивается на-
столько, насколько ему позво-
ляет тот фактор, который наи-
более дефицитен. Например, 
вы построили автомобиль, но 
одна из деталей производится 
единственным поставщиком, 
который сейчас не в состоя-
нии вам ее поставить. Значит, 
практически полностью гото-
вый автомобиль будет стоять 
в ожидании поставок таких де-
талей. Именно на это и будет 
направлен параллельный им-
порт. Именно в этом его необ-

ходимость. Так что сам по себе 
параллельный импорт не по-
крывает дефицит, но позволяет 
не прекращать выпуск продук-
ции внутри страны. Впрочем, 
пока рано говорить, насколь-
ко это получится. Все-таки на-
сытить штучными поставками 
дефицитных комплектующих 
производство в такой большой 
экономике, как российская — 
это очень сложная задача, кото-
рую никто в мире еще никогда 
не решал.

Едва ли мы увидим 
дефицит смартфонов

— Благодаря параллельному 
импорту потребитель полу-
чил доступ к продукции ушед-
ших из России брендов. Напри-
мер, к популярным смартфо-
нам. Но в таких количествах, 
в каких они поставлялись 
раньше, их просто негде взять. 
Кроме того, у этих смартфо-
нов должна быть сертифика-
ция, русификация, привычная 
программная оболочка, преду-
становленное российское ПО. 
Значит, дефицит все равно 
неизбежен?
— Едва ли мы увидим дефи-

цит смартфонов. Судя по все-
му, даже американские айфоны 
продолжают поступать на рос-
сийский рынок. Ничего удиви-
тельного в этом нет. В 2021 году 
в России было продано немно-
гим более 4 млн штук айфонов 
всех марок. Чтобы ввести та-
кое количество в страну, пона-
добится менее 100 стандарт-
ных контейнеров. Едва ли кто-
то будет отслеживать каждый 
контейнер, передвигающий-
ся по миру. Это слишком доро-
го и сложно. Так что привезти 
смартфоны — задача реальная, 
которая вполне по силам опыт-
ным специалистам логистиче-
ского рынка. Другое дело, что 
легальная сертификация такой 
продукции станет очень слож-
ной проблемой. Однако, вполне 
вероятно, что каким-то образом 
эту проблему будет можно ре-
шить, хоть и не совсем коррект-

но. Так что дефицита продукции 
не будет, но проблемы русифи-
кации, локальных настроек и 
возможности использования 
данной продукции за предела-
ми России могут возникнуть. 
Впрочем, наши потребители и 
до введения санкций нередко 
покупали компьютерную тех-
нику в самых разных странах, 
в том числе и локализованную 
только для какого-нибудь вну-
треннего рынка. Но россий-
ские специалисты чаще всего 
такие проблемы решали. Пока 
никто из специалистов здесь се-
рьезных проблем не видит, но, 
конечно, забот потребителям и 
продавцам это прибавит.

Для большинства 
потребительских товаров 
параллельный импорт 
проблем не составит

— Минпромторг утвердил 
перечень товаров, разрешен-
ных для параллельного импор-
та. Среди них звукозаписыва-
ющая аппаратура, фото- и 
кинотехника, медицинские 
инструменты, музыкальные 
инструменты, бытовая тех-
ника, автомобили премиаль-
ных марок… А какие товары 
в принципе не поддаются па-
раллельному импорту?
— Наиболее сложными то-

варами для параллельного им-
порта является продукция либо 
имеющая двойное назначение, 
либо имеющая непосредствен-
ное военное применение. В та-
ких отраслях, как правило, и 
контроль существенно сильнее, 
и монопольная власть произво-
дителя выше. Для большинства 
потребительских товаров па-
раллельный импорт, скорее 
всего, проблем не составит. 
Особенно если речь будет идти 
о массовой серийной продук-
ции. Сложнее будет с новой 
либо премиальной техникой. 
Как правило, такая продукция 
производится в ограниченном 
количестве и в огромной сте-
пени нуждается в сервисном и 
гарантийном обслуживании. 
Поэтому, даже если такая элит-
ная техника и будет поступать в 
страну, то сервисные операции 
придется производить там, где 
она была приобретена. А это, 
несомненно, создаст опреде-
ленные проблемы для пользо-
вателя. Впрочем, думаю, и эти 
проблемы можно будет решить, 
хоть это и увеличит ценник.

Поменьше 
госрегулирования 
логистическими 
процессами

— Один из самых весомых 
пунктов в перечне товаров 
для параллельного импорта 
— автомобили и запчасти к 
ним. Государство узаконило 
механизмы поставок машин 
и деталей в обход официаль-

ных каналов, но это еще не 
решает всех проблем в логи-
стике. Удастся ли выстроить 
логистические цепочки для 
поставок такого товара в 
Россию и какого качества он 
будет?
— Выстраивание логистиче-

ских цепочек для параллель-
ного импорта требует от логи-
стов высокой квалификации и 
большой гибкости в принятии 
решений. Такие специалисты 
в России есть, поэтому крайне 
важно, чтобы им не ограничи-
вали возможность работы. В 
идеале очень важно, чтобы го-
сударственное регулирование 
постаралось не вмешиваться в 

логистические процессы, по-
скольку неизбежный консер-
ватизм государственных чи-
новников приведет к эффек-
ту, сравнимому с подсыпанием 
песка в буксы вагона. Если госу-
дарству удастся удержаться от 
соблазна вмешиваться в логи-
стический рынок, то специали-
сты смогут привезти и запчасти 
для ремонта машин, и маши-
нокомплекты для организации 
сборки. Хотя, конечно, ассорти-
мент автомобилей, производи-
мых в стране, неизбежно станет 
намного беднее.

— Как может быть обеспече-
но гарантийное обслужива-
ние автомобилей, электрони-
ки, оборудования, купленных 
по схемам параллельного им-
порта?
— Наиболее вероятна схема, 

когда частично это будет офи-
циальный ремонт с «родными» 
деталями, а частично будет 
подбор наиболее подходящих 
изделий, возможно, контра-
фактных, а возможно, просто 
очень близких по характери-
стикам. Примерно так подби-
рались детали к автомобилям в 
90-е годы, только сейчас это бу-
дет намного профессиональнее 
и качественнее. Гарантия, ско-
рее всего, будет действовать 
на территории России, а вот за 
ее пределами некоторые из га-
рантийных удостоверений бу-
дут признаны недействитель-
ными. Но это коснется очень 
немногочисленной группы по-
требителей, тех, кто сохранит 
возможность выезжать за ру-
беж, особенно на собственном 
автомобиле.

Можно ожидать большого 
разброса цен в разных 
точках продаж?

— Возможно, у параллель-
ных импортеров окажутся 
ниже издержки, но цены на-
чнут расти за счет увеличе-
ния логистических цепочек. 
Тут каждый продавец будет 
устанавливать свою индиви-
дуальную накрутку, а кто-
то и станет демпинговать. 

К тому же на параллельный 
импорт значительно влияют 
валютные курсы. Стоит ли 
ожидать, что неофициально 
импортируемые товары бу-
дут стоить как минимум не 
дороже, чем те же товары в 
пору их ввоза в Россию легаль-
ным путем?
— На уровень цен в Рос-

сии будут оказывать действие 
несколько факторов. С одной 
стороны, вы абсолютно пра-
вы, будут расти логистические 
издержки. С другой стороны, 
снижение доходов внутри Рос-
сии приведет к падению спроса. 
Трудно сказать сейчас, какой из 
факторов окажет большее воз-
действие. В любом случае, они 
до определенной степени пога-
сят влияние друг друга, так что 
сильных изменений цен я не 
жду. Чего можно точно ожидать, 
так это большого разброса цен 
в разных точках продаж в зави-
симости от качества логистиче-
ского канала, наценки участни-
ков и происхождения ввезенной 
продукции. Если раньше суще-
ствовал эталон цен у официаль-
ного поставщика, то сейчас ры-
нок этого ориентира лишился.

— В списке разрешенных для 
параллельного импорта то-
варов сначала не было алкого-
ля. Но недавно Минпромторг 
разрешил импортировать без 
согласия правообладателей 
шампанское Veuve Clicquot, 
вермуты Martini и Cinzano, 
виски Jack Daniel’s, Jim Beam, 
Johnnie Walker, Chivas, ром 
Captain Morgan, Havana 
Club, текилу Olmeca и другие 
напитки. Насколько оправ-
даны такие послабления? Не 
приведут ли они к наплыву 
алкогольного контрафакта?
— С точки зрения насыще-

ния внутреннего рынка ре-
шение это вполне оправдано. 
Большинство производителей 
элитного алкоголя находятся 
в странах, установивших санк-
ционный режим в отношениях 
с Россией. Так что прямые по-
ставки подобной продукции в 
России теперь затруднительны. 
Безусловно, риск контрафакта 
несколько возрастает, однако 
поставщики внутри России ни-
куда не делись. Их квалифика-
ции хватит для того, чтобы рас-
познавать подделки и не выпус-
кать их потребителям. Не для 
того они нарабатывали свою 
репутацию, чтобы лишиться 
ее, продавая подделки. Однако 
отдельные небольшие постав-
щики вполне могут поставлять 
такой контрафакт, особенно 
если поставки алкоголя для них 
не основной вид деятельности. 
Так что для собственной без-
опасности следует использо-
вать проверенных российских 
поставщиков, специализирую-
щихся на элитном алкоголе.

Снижения цен благодаря 
параллельному импорту 
скорее всего не будет

— В Федеральной антимоно-
польной службе считают, 
что параллельный импорт 
снизит возможность недо-
бросовестной конкуренции со 
стороны официальных дис-

трибьюторов в отношении 
импортеров, позволит ликви-
дировать ценовую, качествен-
ную и ассортиментную дис-
криминации со стороны пра-
вообладателей в отношении 
российских потребителей. В 
какой мере оправданы эти на-
дежды? 
— Конечно, в некоторых то-

варных группах наблюдались 
э ффекты монополизации, 
когда продукцию поставлял 
единственный поставщик. Од-
нако, это было скорее исклю-
чением, нежели правилом. Рын-
ки потребительских товаров во 
всем мире достаточно конку-
рентны, чтобы поднимать цены 
в каком-то регионе. Так что сни-
жения цен благодаря парал-
лельному импорту скорее всего 
не будет. Тем более, что наличие 
единственного поставщика бу-
дет означать, что при продаже в 
Россию добавятся еще один-два 
посредника, что приведет ско-
рее к росту цен.

— Эксперты российского из-
дания Forbes предположили, 
что после легализации парал-
лельного импорта стоимость 
компьютерной техники и 
электроники для конечного 
потребителя может выра-
сти на 20-40 процентов, по-
скольку придется закупать 
товары небольшими партия-
ми и ввозить их в России через 
сложные логистические це-
почки. Какие еще минусы у па-
раллельного импорта?
— Минусы у параллельно-

го импорта, безусловно, есть. 
Прежде всего это снижение 
ассортимента поставляемой 
продукции. При небольших 
объемах возить будут прежде 
всего наиболее ходовые модели, 
редкие образцы придется ждать 
очень долго, либо платить за это 
более высокую цену. Еще один 
минус, и об этом мы с вами уже 
говорили, это трудности с ло-
кализацией, гарантийным ре-
монтом и сервисным обслужи-
ванием. Третий минус — увели-
чение сроков поставки и риски 
срыва договоренностей из-за 
введения вторичных санкций 
или новых ограничений, кото-
рые могут быть введены.

— К каким изменениям в соб-
ственной экономике России 
приведет расцвет параллель-
ного импорта?
— Параллельный импорт, 

несомненно, приведет к пере-
стройке бизнес-процессов 
во многих отраслях.  Часть 
комплектующих станет вы-
годнее производить в России, 
часть придется завозить па-
раллельным импортом. Все это 
придется согласовывать с зада-
чами производства. Где-то это 
увеличит затраты, где-то при-
ведет к снижению качества 
продукции и увеличению сро-
ков производства. Безусловно, 
огромную по мировым меркам 
российскую экономику оста-
новить невозможно, но трудно-
стей ей это несомненно приба-
вит.  

Стоит ли опасаться роста контра-
факта? На вопрос ответит новая 
схема параллельного импорта.

А К Ц Е Н Т

Параллельный импорт, несомненно, 
приведет к перестройке 
бизнес-процессов во многих отраслях 

Визитная карточка

Николай Кульбака — кандидат экономических наук, член International 

Society for Ecological Economics. Автор книг и статей по региональной 

экономике, экономической истории, транспортной логистике и исто-

рии транспорта.
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ЕДИНОБОРСТВА В Бишкеке 
стартует первенство 
планеты по самбо 
с участием россиян

Самооборона 
без оружия

Николай Долгополов

В очень непростой для нашего спорта высших дости-
жений период, когда с жестокой подачи МОК россиян 
отстраняют от участия во всех крупных официальных 
турнирах, наши самбисты продолжают выходить на 
ковер. Пусть и в нейтральном статусе. Недавно было с 
блеском выиграно молодежное первенство мира. А 11 
ноября в Бишкеке стартует мировой чемпионат. О под-
готовке к нему наших спортсменов и организаторов, о 
попытках омрачить важнейшее соревнование бойко-
том и об успешном противодействии этому рассказал 
«Российской газете» первый вице-президент Между-
народной федерации самбо (ФИАС) Сергей Елисеев.

Сергей Владимирович, все-таки едем?
СЕРГЕЙ ЕЛИСЕЕВ: Едем, и без всяких все-таки. Исполком 
ФИАС во главе с президентом Василием Борисови-
чем Шестаковым своевременно принял верное реше-
ние. Мы вынужде-
ны были, надеюсь, 
на время, отказать-
ся от организации 
дома мировых чем-
пионатов и крупных 
м е ж д у н а р о д н ы х 
турниров. А наши 
самбисты,  как  и 
друзья из Беларуси, 
выступают теперь в 
нейтральном стату-
се. Правда, не всем 
это понравилось.

Читал заявление Федерации самбо Украины, проте-
стующей против участия России в чемпионате и угро-
жающей в случае допуска русских в любом статусе 
бойкотировать чемпионат.

СЕРГЕЙ ЕЛИСЕЕВ: Приблизительно так же они вели себя и 
перед молодежным первенством мира. Не приехали? 
Ну и что? Прессуют и некоторые федерации других 
стран, призывая не участвовать. Ну, это уже наглость и 
психоз. В любом виде спорта, а в нашем, где уважение к 
сопернику главное, такое абсолютно недопустимо.

Поддался ли кто-нибудь этому хамскому нажиму?
СЕРГЕЙ ЕЛИСЕЕВ: В количественном отношении мы, воз-
можно, не досчитаемся некоторых стран-участниц. Но 
не они составляют наше основное самбистское ядро.

Нет ли волнения по поводу организации чемпионата в 
Бишкеке? Не помню, проходили ли в столице Кыргыз-
стана крупные турниры самбистов.

СЕРГЕЙ ЕЛИСЕЕВ: Недавно мы специально провели здесь 
несколько важных состязаний. В Бишкеке мы нашли 
быстрых и способных учеников. Но, конечно, трудно. 
Чемпионат мира по самбо — состязание масштабное, 
очень динамичное. И поэтому ФИАС заблаговременно, 
чтобы избежать излишних волнений направила в Биш-
кек группу классных специалистов. Очень помог и наш 
верный генеральный партнер «Роснефть».

Давайте перейдем к чистому спорту — всегда чисто-
му самбо. Есть ли у наших конкретные медальные 
планы?

СЕРГЕЙ ЕЛИСЕЕВ: Я бы не назвал это медальными планами. 
Мужчины, женщины и боевые самбисты будут бороть-
ся за 21 золотую медаль. По семь в каждом виде. Если 
будем брать по три «золота» из семи возможных и заво-
юем девять первых мест, останемся довольны.

Судя по молодежному мировому первенству, это будет 
непросто. Особенно в боевом самбо. Ведь там молодые 
ребята из Казахстана дали настоящий бой, взяв три 
«золота».

СЕРГЕЙ ЕЛИСЕЕВ: В Казахстане, где наш вид развивают очень 
серьезно, быстро растут сильные самбисты — и не толь-
ко в боевом самбо. Но ведь это же здорово: выше конку-
ренция, больше интереса у спортсменов и зрителей. Вы 
напомнили об успехе ребят из Казахстана, а я должен 
вас дополнить. В Средней Азии самбо развивается бур-
но. Значит, не зря ФИАС проводила многочисленные се-
минары, посылала группы тренеров в эти страны.

Выращиваем опасных соперников…
СЕРГЕЙ ЕЛИСЕЕВ: Что и является нашей целью. Ведь самбо 
признано олимпийским видом спорта. Пройдет сего-
дняшний психоз, начнут управлять спортом нормаль-
ные люди, имею в виду Украину, и самбо займет свое до-
стойное место среди олимпийских дисциплин.

Как наши готовились к чемпионату?
СЕРГЕЙ ЕЛИСЕЕВ: Как всегда с огромной отдачей. И на при-
вычной базе в Новогорске.

Конкуренция в российском самбо жесточайшая. Как 
велся отбор?

СЕРГЕЙ ЕЛИСЕЕВ: Конкуренция год от года становится все 
сильнее. А принцип отбора долгие годы не меняется. На 
чемпионат мира отправляются только чемпионы Рос-
сии. Лишь травма, болезнь первого номера способна 
повлиять на решение.

Самбисты из 52 стран разыграют медали чемпионата мира, 
который пройдет в Бишкеке.

Будет разыграна 
21 золотая медаль. 
Если завоюем 
девять первых 
мест, останемся 
довольны

БАСКЕТБОЛ Московские армейцы обыграли УНИКС и вышли в единоличные лидеры Единой лиги

Неуязвимый ЦСКА
Илья Соболев

М
осковский ЦСКА одер-
жал девятую победу в 
регулярном чемпиона-

те нынешнего сезона Единой 
лиги. На паркете столичного 
«Мегаспорта» армейцы одоле-
ли казанский  УНИКС — 92:79.

История встреч у этих двух 
команд одна из самых богатых 
в Единой лиге. Вчерашний оч-
ный матч стал юбилейным, 
30-м по счету в регулярных 
чемпионатах Лиги ВТБ. Из пре-
дыдущих 29 ЦСКА выиграл 22 
против семи у УНИКСа. Зато в 
прошлом сезоне казанцы обы-
грали армейцев дважды: и на 
своем паркете, и в гостях.

К очередной встрече сопер-
ники подошли лидерами «регу-
лярки», одержав по восемь по-
бед кряду. Причем для казан-
цев этот старт стал лучшим в 
истории клуба. И тем не менее 
эксперты отдавали небольшое 
преимущество ЦСКА. Потому 
что москвичи играли на сво-
ем паркете, а УНИКС приехал 
с определенными кадровыми 
проблемами. Впрочем, глав-
ный тренер казанцев хорват 
Велимир Перасович обещал, 
что, несмотря на  неоптималь-
ный состав из-за травм некото-
рых игроков, «команда в наи-
лучшей форме подойдет к бит-
ве с ЦСКА». 

И действительно, с первых 
минут стало очевидно: на пар-
кет вышли равные соперники. 

В стартовой четверти хозяева 
лишь однажды оторвались от 
Казани на три очка. В осталь-
ное время дистанция между ко-
мандами не превышала двух оч-
ков, а к концу десятиминутки 
УНИКС и вовсе вышел вперед 
— 23:21.

Во второй четверти игра 
сохранила свою плотность. 
Хотя в какой-то момент ЦСКА 
довел свое преимущество до 
комфортных по меркам мат-

ча пяти очков — 39:34. Но не-
надолго. Гости выдали отрезок 
6:0, вместивший в себя один 
из самых красивых момен-
тов первой половины встречи. 
Станислав Ильницкий в прыж-
ке ловко не дал мячу покинуть 
площадку, его подхватил Винс 
Хантер и с прокруткой в возду-
хе поразил кольцо из-под щита 
— 40:39. И все же трехочковый 
Алексея Шведа позволил ар-
мейцам уйти на перерыв, ведя в 
счете — 42:40.

После упорной первой по-
ловины матча старт второй 
стал холодным душем для 
УНИКСа. Спурт 7:0 и армейцы 
оторвались от соперника на ре-
кордные девять очков. Распе-
чатать кольцо хозяев казанцы 
смогли только на третьей мину-
те третьей четверти благодаря 
трехочковому броску Михаила 
Кулагина.

Похоже, этот момент и стал 
ключевым в матче. Прибли-
зиться к ЦСКА казанцам  уже не 
удалось Даже наоборот: к нача-
лу четвертой четверти армейцы 
еще больше нарастили отрыв — 
71:60.

Увы, для гостей в заверша-
ющей десятиминутке ход игры 
не сильно изменился. Армейцы 
продолжали уверенно контро-
лировать происходящее на пар-
кете и спокойно довели матч до 
победы.

Отметим, что самым ре-
зультативным игроком этого 
матча стал сербский центровой  

москвичей Никола Милутинов, 
набравший 24 очка, который 
в самой концовке еще и забро-
сил нехарактерную для себя 
«треху».

Сегодня запланированы еще 
три матча: «Самара» — «Парма» 
(Пермь), «Пари Нижний Новго-
род» — «Минск» и МБА (Москва) 
— «Автодор» (Минск). 

А открылся девятый тур ре-
гулярного чемпионата баскет-
больной Единой лиги днем ра-
нее упорнейшим матчем в Крас-
ноярcке, где местный «Енисей» 
на последних секундах уступил 
краснодарскому «Локомоти-
ву-Кубани» — 69:71.

В этой встрече гости были 
вынуждены обходиться без на-
ставника: Александер Секулич, 
который по совместительству 
возглавляет сборную Словении, 
отбыл в расположение нацио-
нальной команды на матчи от-
бора ЧМ-2023. В итоге, действи-
ями краснодарцев на площадке 
руководил ассистент Секулича, 
хорват Юрица Жужа.

В составе «Локо» очеред-
ной прекрасный матч провел 
22-летний Андрей Мартюк, на-
бравший 19 очков. Напомним, в 
предыдущей игре против сара-
товского «Автодора» Мартюк 
установил личный рекорд ре-
зультативности (25 баллов). Но 
главным героем встречи стал 
Джейлен Барфорд. Именно его 
бросок за три секунды до конца 
основного времени принес «же-
лезнодорожникам» победу.  

А К Ц Е Н Т

К очному матчу ЦСКА и УНИКС подошли 
на сериях по восемь побед подряд. 
Причем казанцы выдали свой лучший 
старт за все время выступлений 
в Единой лиге

ДО ЧМ — 9 ДНЕЙ Чемпионы мира французы огласили заявку 
на турнир

Мбаппе и другие

Артур Нанян 

Д
ействующие чемпи-
оны мира францу-
зы определились с 
заявкой на финаль-
ную стадию первен-
ства планеты в Ката-
ре. В список попали 
25 человек, в том чис-
ле и главные звезды 

«трехцветных» — Килиан Мбап-
пе и Карим Бензема.

При этом не исключено, что 
Мбаппе и Бензема пропустят 
дебютную встречу своей ко-
манды на турнире против Ав-
стралии 22 ноября. Если го-
ворить о Мбаппе, то форвард 
«Пари Сен-Жермен» сохраняет 
шансы вернуться в строй в бли-
жайшие дни после поврежде-
ния, полученного им в матче с 
«Лорьяном» на прошлых вы-
ходных. Травма оказалась дале-
ко не столь серьезной, как пред-
полагалось, но какое-то время 
Килиан будет недоступен.

Куда хуже дела обстоят у 
Бензема. Обладатель «Золото-
го мяча» не выходил на поле в 
семи из последних 11 встреч за 
«Реал». Причина — боли в мыш-
цах, которые никак не дают по-
коя 34-летнему футболисту. 
Информация поступает проти-
воречивая: в мадридском клу-
бе уверены, что Карим успеет 
восстановиться к старту чемпи-
оната мира, а Дешам сомневает-
ся в этом.

— Бензема будет с нами в Ка-
таре, несмотря на повреждение. 
Его травма — следствие того, что 

он провел слишком много мат-
чей за короткий период. Это на 
него повлияло. Посмотрим, су-
меет ли он вернуться и помочь 
нам уже в поединке с Австрали-
ей, — сказал Дешам.

В отличие от Бензема и Мба-
ппе другие звезды французской 
сборной — Н’Голо Канте и Поль 
Погба — пропустят ЧМ, так и не 
успев вовремя восстановиться 
после повреждений. По мнению 
Дешама, «трехцветные» поте-
ряли важнейших игроков перед 
главным турниром четырехле-
тия. Рассуждая же о задачах на 
предстоящее соревнование, Де-
шам отметил: для него главное 
попасть сначала в 1/8 финала.

— Мы попали в сложную си-
туацию из-за ряда травм, хотя и 
у других команд все не так про-
сто. Несмотря ни на что, я верю 
в своих футболистов. Парни бу-
дут биться изо всех сил. Необ-
ходимо приложить все усилия 
— и Франция сделает это. Наша 
первоочередная задача — выйти 
из группы, а там видно будет, — 
подчеркнул Дешам.

Болельщики французской 
сборной многого ждут сразу от 

нескольких игроков, но все же 
главные их надежды связаны с 
Мбаппе. После небольшой про-
буксовки на старте сезона Ки-
лиан потихоньку набрал фор-
му и начал забивать. Бомбардир 
«ПСЖ» уверен: его сборной по 
силам повторить успех четырех-
летней давности в России.

— Не стоит лицемерить. Мы 
сделаем все, что от нас зависит. 
Нам предстоит провести тур-
нир всей нашей жизни, от ко-
торого зависит очень многое. 
Франция перед каждым круп-
ным турниром считается одним 
из фаворитов, и это нормально. 
Однако исключительно игрой 
на поле мы должны будем под-
твердить свой статус. Команда 
настроится как следует и поста-
рается не расстроить болельщи-
ков, — сказал Мбаппе.

Премьер-лига
На выходных состоятся по-

следние матчи в российской 
Премьер-лиге перед зимней па-
узой. В расписании 17-го тура 
есть сразу несколько игр, при-
влекающих к себе особое вни-
мание. Речь, прежде всего, о 

двух столичных дерби: «Локо-
мотив» — «Спартак» и «Дина-
мо» — ЦСКА. «Красно-белым» 
предстоит реабилитировать-
ся перед болельщиками за не-
взрачную ничью во встрече с 
«Сочи» (1:1), в то время как 
«железнодорожникам» обяза-
тельно нужно набирать очки, 
поскольку команда рискует 
уйти на паузу на 15-м месте. Что 
касается динамовцев и армей-
цев, то в предыдущем туре оба 
этих клуба потерпели пораже-
ния (от «Ростова» и «Пари НН» 
соответственно). Если «бело-го-
лубые» с ЦСКА не хотят еще 
больше отстать от лидеров, им 
срочно нужно побеждать. 

Связка Килиана Мбаппе и Карима Бензема на бумаге звучит убойно. Но в какой форме звездные форварды сборной Франции приедут в Катар, пока никто не знает.

А К Ц Е Н Т

Дидье Дешам берет в Катар Килиана 
Мбаппе и Карима Бензема, хотя оба 
рискуют пропустить старт соревнований 
из-за травм

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 ноября, суббота, «Матч ТВ»
19.30. «Локомотив» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
16.30. «Торпедо» — «Ростов». Пря-

мая трансляция.

13 ноября, воскресенье, 
«Матч ТВ»
19.00. «Динамо» — ЦСКА. Прямая 

трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. «Оренбург» — «Краснодар». 

Прямая трансляция.
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Мяч не заметили

Компании EA Sports и Adidas опуб-

ликовали в социальных сетях по-

стер компьютерной игры FIFA 23, 

посвященный грядущему чемпио-

нату мира. На изображении  — мячи 

всех первенств планеты с 1994 

года, за исключением ЧМ- 2018, ко-

торый прошел в России.

На это странное решение опера-

тивно отреагировали тысячи поль-

зователей интернета, указавшие 

авторам на их ошибку. Достаточно 

быстро последовал ответ и от 

пресс-службы сборной России, ис-

правившей этот ляп, опубликовав обновленный постер с официальным 

мячом чемпионата мира-2018 с подписью «Исправлено».

Напомним, что в феврале этого года ФИФА и УЕФА, нарушив все спор-

тивные принципы, отстранили сборные и клубы из России от участия в 

международных соревнованиях, а компания EA Sports удалила их из 

своих новых игр.
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Медведеву 
и Рублеву будет 
тяжело выйти 
в плей-офф 
ATP Finals

УГОДИЛИ 
В СЕТКУ
Анна Козина

В Турине состоялась жеребьев-
ка Итогового чемпионата года 
ATP, который пройдет 13—20 
ноября. И надо признать, что 
сетка группового раунда сло-
жилась крайне неудачно для 
российских теннисистов Дани-
ила Медведева и Андрея Рубле-
ва, отобравшихся в восьмерку 
сильнейших.

Мало того, что оба росси-
янина попали в одну группу, 
так ее уже окрестили «группой 
смерти». Медведев (пятая ра-
кетка мира) и Рублев (7) снача-
ла сыграют друг против друга 
(стартовый матч состоится 14 
ноября, в понедельник), а по-
том им предстоит помериться 
силами с греком Стефаносом 
Циципасом (3), а также с сер-
бом Новаком Джоковичем (8). 
Отметим, что сразу три участ-
ника Красной группы выигры-
вали до этого ATP Finals — Мед-
ведев в 2020 году, Циципас в 
2019-м и Джокович в 2008-м и 
2012—2015 годах. 

В Зеленой группе, куда по-
пали Рафаэль Надаль из Испа-
нии (2), Каспер Рууд из Норве-
гии (4), Феликс Оже-Альяссим 
из Канады (6) и Тэйлор Фритц 
из США (9), никому побеждать 
на Итоговом не удавалось. 
Даже 22-кратному чемпиону 
«Больших шлемов» Надалю. 

Запасными будут датча-
нин Хольгер Руне и поляк Ху-
берт Хуркач. Фритц, напомним, 
тоже одно время числился 
запасным. Но недолго. В топ-
8 он заменил первую ракетку 
мира, 19-летнего испанца Кар-
лоса Алькараса. Тот получил 
травму в четвертьфинальной 
встрече на последнем турни-
ре сезона — «Мастерсе» в Па-
риже. Карлос тогда не доиграл 
матч против Руне. Датчанин в 
итоге стал чемпионом турнира, 
а Алькарас вынужден был до-
срочно завершить сезон. 

Действующий чемпион — не-
мец Александр Зверев — свой 
титул защищать, увы, не смо-
жет. Он уже почти полгода про-
пустил из-за тяжелой травмы 
ноги, полученной в полуфинале 
«Ролан Гаррос».

Кстати, в том финальном 
матче он в двух сетах обыграл 
нашего Медведева. Повторить 
даже прошлогодний результат 
Даниилу будет сложно. 

Но за победу стоит побо-
роться. Кроме рейтинговых 
очков и престижного трофея, 
чемпион — при условии, что он 
одержит все пять побед,  — по-
лучит 4,74 миллиона долла-
ра призовых. Это рекордные 
цифры. Общий призовой фонд 
составит 14,75 млн. До это-
го первую строчку удерживал 
Итоговый турнир WTA в Шэ-
ньчжэне-2019 — 14 млн долла-
ров. А максимум ATP-тура был  
в Лондоне-2019 — 9 млн. .

Алексей Швед (слева) внес весомый вклад в победу ЦСКА над УНИКСом, набрав 20 очков.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОТО  ПРО Объявлен конкурс на лучшую идею памятника строителям Байкало-Амурской магистрали

Туннель
Юрий Лепский 

В 
середине семидесятых годов 
прошлого века автор этих строк 
работал специальным корреспон-
дентом хабаровской молодежной 
газеты на строительстве Байкало-
Амурской магистрали. С тех пор 
трассу БАМа я представляю себе 
относительно неплохо. Знаю, кто 
и что строил на Восточном, Цен-

тральном и Западном участках магистрали. 
Знаком с тогдашними строителями и руко-
водителями северного транссиба.

Перечисленные обстоятельства дают 
мне некоторые основания самому предло-
жить идею памятника создателям этой до-
роги.

Я думаю, что это должен быть туннель. 
Точнее — модель, архитектурная имитация 
настоящего туннеля. Почему именно тун-
нель, а не мост, например? Причины две. 
Первая: туннель — самая трудоемкая часть 
создания магистрали. Мост побеждает 
реку, туннель — гору. Туннелей на БАМе 
двадцать один, и все известные. От самого 
длинного — Северомуйского на Западном 
участке, до самого короткого Дуссе-Алинь-
ского на Восточном. Всего же внутри гор 
бамовский поезд едет 90 километров, око-
ло двух часов. Вторая причина: внутри тун-
неля темно, и это позволит создать для тех, 
кто попадет в его жерло, удивительную, 
волшебную атмосферу того времени, на-
полнить его звуками, изображениями на 
электронных экранах. В этом таежном тун-
неле, установленном на какой-нибудь го-
родской площади, можно будет разместить 
и небольшой бар или кафе с настоящим ко-
стерком.

Я не архитектор и не художник. Но на ме-
сте и того, и другого я бы за эту идею ухва-
тился, она дает огромные возможности и 
для смелых фантазий, и для их воплощений.

А теперь я хотел бы кое-что вам расска-
зать на эту тему.

По-моему, году в семьдесят пятом было 
принято решение построить мост через 
дальневосточную речку Амгунь. По мосту 
должна была пройти железная дорога Бай-
кало-Амурской магистрали. Строить мост 
поручили лучшему мостоотряду, руково-
дил которым замечательный человек — Аль-
берт Арамович Авакимов. К нему-то я и 
прилетел, когда стройка только-только на-
чиналась. Жил Авакимов в вагончике на 
земляном пятачке, который отвоевали у 

тайги мощные японские бульдозеры «Су-
митомо». Мы разговаривали, пили чай, а 
потом, когда я окончательно втерся Аваки-
мову в доверие, он властным жестом за-
крыл мой блокнот и сказал: поедем, я тебе 
кое-что покажу. Сам сел за руль уазика, на 
первой передаче с визгом и завыванием мы 
прорвались по какой-то старой заросшей 
травой колее на невысокое плато, окай-
мленное редким ельником. Авакимов оста-
новил машину, мы вышли. Он молчал, а я 
смотрел во все глаза. Передо мной была вы-
сокая деревянная конструкция, покосив-
шаяся, с побегами зеленых веточек на пере-
кладинах. Поодаль валялась настоящая 
тачка с тяжелым ржавым колесом. Еще 
дальше — два приземистых продолговатых 
то ли дома, то ли коровника; дальше — фраг-
менты, должно быть, забора с прислонен-
ными тачками; дальше какое-то тряпье, об-
ветшалые дырявые ботинки, сапоги, гряз-
ная алюминиевая ложка, скрученная вин-
том; чугунная печка с оторванной трубой, 
пара покосившихся крестов, торчащих из 
талой воды...

— Что это? — спросил я у Авакимова.
— А ты не знаешь? — искренне удивился он.
Я не знал, даже предположить не мог. 

Альберт Арамович смущенно прошелся пя-
терней по остаткам волос, надел кепку и 
сказал: ладно, поехали. По пути до уазика он 
успел сказать мне: это лагерь, Юра, здесь 
был лагерь. Так я — здоровый двадцатидвух-
летний лоб впервые услышал о сталинском 
ГУЛАГе. Остаток дня он рассказывал мне, 
что это было...

Мы говорили о горе насильного, пожиз-
ненного расставания с любимыми, детьми, 
друзьями. О горе неправедного суда, пу-
блично оболганной жизни. О горе неизжив-
ной несправедливости. О великих лагерных 
людях, ни в чем не виновных, прошедших до 
конца свой адов путь…

Конечно, когда торжественно открывали 
мост через Амгунь, от того лагеря не оста-
лось и следа: ни тачек, ни вышек, ни кре-
стов, торчащих из талой воды. Но и то, и 
другое, и третье мне привелось увидеть еще 
раз.

Вертолет принес меня на перевал Дуссе-
Алинь на севере Хабаровского края. Мы 
прилетели, чтобы взглянуть на законсерви-
рованный туннель, через который должна 
была пройти трасса БАМа. Двухкилометро-
вый туннель был забит льдом, пройти к за-
падному порталу нам не удалось. Но перед 
восточным я увидел то, что когда-то видел на 
Амгуни. Но теперь я знал, что именно вижу. 
БАМЛАГ строил этот туннель пятнадцать 
лет — с 1939 по 1953 год. Зэки шли навстречу 
друг другу. На западном входе располагался 
один лагерь, на восточном — другой…

Тогда мы посмотрели на ледовую пробку, 
поклонились тачкам и торчащим из талой 
воды деревянным крестам и улетели в посе-
лок Чегдомын — центр Восточного участка 
магистрали века. Но когда через несколько 
лет вновь оказались в этих местах на гор-
ном перевале — попросили шофера нашего 
вездехода дать длинный-длинный гудок. 
Очень хотелось верить, что наш гудок услы-
шат… 

БАМ шагал на запад.

На открытии Дуссе-Алиньского туннеля. Когда-то здесь был лагерь. Много лет спустя на этом месте — 
ваш покорный слуга (слева).

Авакимов был первым, кто рассказал мне о ГУЛАГе.

Этот памятный билет я храню бережно.

Я думаю, что это должен 
быть туннель. 
Точнее — модель, 
архитектурная имитация 
настоящего туннеля
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